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ЗА ДЫРЫ В ПОТОЛКЕ НАЧАЛИ УВОЛЬНЯТЬ ГУБЕРНАТОРОВ

Уже в марте «организованное публичное 
выражение общественных настроений» через 
автопробеги и велопробеги будет приравнено 
к демонстрациям, а установка на улицах и пло-
щадях «быстровозводимых сборно-разборных 
конструкций», то есть палаток, — к пикетам. Для 
их проведения потребуется согласование с вла-
стями. Госдума голосами «Единой России» уже 
приняла в первом чтении законопроект, который 
вносит соответствующие изменения в Закон «О 
собраниях, митингах…», и намерена принять его 
в окончательном виде в самое ближайшее время: 
на внесение поправок отведено всего три дня.

Думская оппозиция, смирная и очень-очень 
системная, дружно проголосовала «против». 
Такое бывает редко.

Законопроект был подготовлен МВД во 
исполнение поручений Совета безопасности 
РФ и вице-премьера Дмитрия Рогозина и вне-
сен правительством еще до того, как в конце 
прошлого года дальнобойщики начали акции 
протеста против введения системы «Платон». 
Предполагалось, что Госдума примет документ 
в декабре, но злить еще больше водителей боль-
шегрузов, стоявших под Москвой, власти тогда 
не решились и перенесли голосование на более 
позднее время.

Это время, видимо, 
пришло.

Читайте 2-ю стр.

ВЛАСТЬ ПОРАЗИЛА 
ПАЛАТКОБОЯЗНЬ

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

www.mk.ru
Читайте 2-ю стр.
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МОСКВИЧЕЙ НЕ ГРЕЕТ 
СПОНТАННОЕ ДОБРО
В этом убедились 
репортеры «МК» во время своей 
акции

ПО БУЛЬВАРАМ ВМЕСТО 
МОСТА
пройдет марш памяти Бориса 
Немцова в годовщину его убийства

Читайте 8-ю стр.
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ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК»  
21 ФЕВРАЛЯ  

В ДМИТРОВЕ, МЫТИЩАХ, 
НОГИНСКЕ, ПУШКИНО, 
ЛЮБЕРЦАХ И 22 ФЕВРАЛЯ  
В ЩЕЛКОВЕ! Подробности на 4-й стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

Елизавета АЛЕКСАНДРОВА- 
ЗОРИНА, писатель

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 4-ю стр.

ДАГЕСТАНЦЫ НАЧАЛИ
СБОР ПОДПИСЕЙ 
ЗА ОСВОБОЖДЕНИЕ 
САИДА АМИРОВА

■ АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ собрал целую команду 
голливудских звезд и отправил их в джунгли. 
«МК-Бульвар» пообщался с актером и теперь 
знает, что осталось за кадром его нового 
боевика.

■ АГНИЯ ДИТКОВСКИТЕ стала звездой музы-
кального видео, снятого в духе фильма «50 от-
тенков серого». Под впечатлением от самых 
эмоциональных сцен клипа «МК-Бульвар» выяс-
нил, сколько слез было пролито на съемках.

■ А ТАКЖЕ: Юрий Колокольников задержался в 
Голливуде, Артем Михалков устроил семейную 
сцену, любимые питомцы, с которыми звезды 
готовы делить славу, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

МАРИЯ МАКСАКОВА:

Служебный роман и семейное счастье оперной дивы 
и депутата Госдумы Марии Максаковой с коллегой по за-
конодательному органу власти Денисом Вороненковым 
помимо скандальной политической комбинации (она — 
правящая единоросска, он — формально оппозиционный 
коммунист, хотя и не красный босяк) сопровождаются 
с момента сенсационной, наделавшей много шума 
свадьбы в прошлом марте сплошными ударами судьбы 
и нешуточными скандалами криминального свойства. 
Мария Максакова прокомментировала нам ситуацию.

Читайте 4-ю стр.

Оперная дива и депутат —  
о «голубой мечте» 
преследователей:  

ей — выкидыш, мужа —  
в камеру с туберкулезником...

Если вы не вернули банку кредит, то не 
бойтесь парней с бейсбольными битами и 
«коктейлями Молотова». Они к вам больше 
не придут. Валентина Матвиенко выполнила 
свое обещание разобраться с беспределом 
коллекторов и внесла в Госдуму (совместно 
с председателем ГД Сергеем Нарышкиным) 
законопроект о защите физических лиц при 
осуществлении деятельности по возврату 
долгов. 

Читайте 2-ю стр.

Валентина Матвиенко 
внесла в Госдуму 

законопроект, 
запрещающий выбивать 

долги силой

Читайте 3-ю стр.

ХРОНИКА 
ПИКИРУЮЩЕГО 
ГОСУДАРСТВА

« СЛЕЖКА И ПРОСЛУШКА 
СТАЛИ НОРМОЙ»

ФУТБОЛКА  
С ПРЕЗИДЕНТОМ 
КАК ПОВОД  
ДЛЯ СКАНДАЛА
Игрок «Локомотива» 
Дмитрий Тарасов 
пострадал за свои 
политические 
взгляды

СИРИЙСКАЯ МОНАХИНЯ:

« Я ВИДЕЛА  ЦЕЛЫЕ 
ОЗЕРА  КРОВИ»

Одна из христианских 
церквей в Сирии — 
после того, как в ней 
побывали боевики-
экстремисты.

Лишь немногие знают о том, 
что в действительности творится 
на территории Сирии, захваченной 
ИГИЛ (организация запрещена на 
территории РФ). В их числе основа-
тельница монастыря, номинант на 
Нобелевскую премию мира матушка 
Агнесс Мариам ас-Салиб. Монахиня 
на протяжении последних лет соби-
рала документальные доказатель-
ства зверств боевиков. «Я видела 
озера крови», — говорит она. Жен-
щина провела целое расследование 
и выяснила, что такое на самом деле 
сексуальный джихад и как террори-
сты торгуют детьми. Матушка Агнесс 
Мариам — один из главных врагов 

ИГИЛ, и за ее голову боевики назна-
чают баснословную цену. 

На днях матушка Агнесс приеха-
ла в Россию — она стала обладателем 
премии «Фемида-2015» (за проведе-
ние в жизнь международных гума-
нитарных законов), приуроченной к 
70-летию ООН и 25-летию образо-
вания Российской Федерации. «Для 
меня это большая честь. После я 
вернусь в Сирию, где буду снова и 
снова рассказывать людям о любви 
и терпимости», — сказала она.

Свою потрясающую историю 
борьбы за мир монахиня согласилась 
поведать «МК». 

 Читайте 6-ю стр.

Матушка Агнесс Мариам в эксклюзивном 
интервью «МК» рассказала о сексуальных 
зверствах боевиков ИГИЛ

КОЛЛЕКТОРАМ 
ЗАПРЕТЯТ ПЫТАТЬ 

ДОЛЖНИКОВ

ОБЛИТЫЙ ИЗ ЛУЖИ ПЕШЕХОД 
РЕШИЛ, ЧТО МЕСТЬ НУЖНО 

ПОДАВАТЬ ГОРЯЧЕЙ
Приезжий из Северо-

Кавказского региона сжег 
машину лихача, который 
окатил его водой из лужи на 
юго-западе Москвы. Теперь 
пироману придется отвечать 
перед законом. 

Как удалось узнать «МК», 
на днях 28-летний Арам про-
гуливался по району Зюзино 
вместе со своей девушкой. 
Непринужденную беседу 
прервал лихач на «Газели». 
Водитель, проезжая мимо, 
заехал в лужу и случайно об-
лил молодых людей грязной 
водой с ног до головы. Боль-
ше всего пострадала одежда 
кавалера. 

Арам запомнил госномер 
автомобиля, а вскоре попро-
щался с девушкой. Мужчина 
решил найти обидчика. По-
надеявшись на удачу, он стал 
заходить в каждый двор.

В итоге через два часа 
мужчина обнаружил злос-
частную «Газель» на Сева-
стопольском проспекте. 

Запомнив место, где при-
паркована машина, муж-
чина пошел на заправку и 
приобрел два литра 92-го 
бензина. 

Вернувшись во двор, он 
облил «Газель», чиркнул 
спичкой и, убедившись, что 
машина воспламенилась, за-
копал бутылку в снегу. Каково 
же было удивление хозяина, 
когда с утра он обнаружил 
свою машину сгоревшей 
дотла! Москвич написал за-
явление в полицию, оценив 
материальный ущерб в 520 
тысяч рублей. Через несколь-
ко дней оперативники ОМВД 
по району Зюзино задержали 
мстителя на Кленовом буль-
варе. Мужчина полностью 
сознался в содеянном. Руко-
водитель пресс-службы УВД 
по ЮЗАО Юлия Аносова по-
яснила, что по данному факту 
возбуж-
дено уго-
ловное 
дело. 

ПОСЛЕ РЕМОНТА СИЗО УГОЛОВНИКИ САМИ 
ПОПРОСЯТСЯ ЗА РЕШЕТКУ

В почти что пятизвездоч-
ный отель по архитектурно-
му облику превратится СИЗО 
№7 на улице Верхние Поля. 
Проект, созданный командой 
столичных специалистов, 
уже получил одобрение Мо-
скомархитектуры. 

Как уже сообщал «МК», в 
ходе реконструкции СИЗО 
планируется снести часть 
зданий, в частности, с зем-
лей сровняют арестантские 
бараки, так как они изрядно 
обветшали. На их месте воз-
ведут четыре новых здания: 
медсанчасть с амбулатор-
ным отделением, корпус 
хозблока с прачечной и кух-
ней, а также отделение ка-
рантина и непосредственно 
режимный корпус с камера-
ми. Остальные же постройки 
(все они были возведены в 
сталинские времена) было 
решено просто отремон-

тировать и 
подлатать 
фасады. 

Вместо 
унылых 
корпусов 
из кирпича 
и бетонных 
блоков, 
окрашен-
ных в бе-
лый цвет, 
стоящих за 
та к и м же 
скучным белым забором 
с колючей проволокой, на 
месте СИЗО будут отстро-
ены симпатичные здания, 
выполненные в едином ди-
зайнерском стиле. Для стен 
авторы выбрали природные 
цвета от бежевого до темно-
коричневого. 

По словам градострои-
телей, главная архитек-
турная фишка проекта 

— выступающие фасадные 
элементы от основания зда-
ний до крыши, которые де-
лают каждую постройку от-
даленно похожей на гребенку 
или расческу. Ну а чтобы еще 
хоть как-то подбодрить оби-
тателей далеко не самого 
приятного заведения, проек-
тировщики решили украсить 
каждый корпус салатовыми 
рамками. Такие будут и на 
стенах, и на крышах. 

КАМЕРЫ УВИДЯТ МАШИНЫ БЕЗ ФАР  
ЛИШЬ В ЯСНЫЕ ДНИ

Новая функция у дорож-
ных камер автоматической 
фиксации может появить-
ся в ближайшем будущем. 
Всевидящий глаз «большого 
брата» станет выуживать из 
потока машины с выключен-
ными фарами ближнего све-
та. Необходимое для этого 
программное обеспечение 
уже создано.

Авторы — команда столич-
ных программистов, разра-
ботавших весь софт для до-
рожных камер, — заявляют, 
что с новой функцией они 
превратятся в настоящий ис-
кусственный интеллект. Для 
того чтобы агрегат смог по-
нять, светят фары у попавше-
го в поле зрения автомобиля 

или нет, была создана допол-
нительная программа. Как 
только поступит соответ-
ствующее задание от ГИБДД, 
компьютерщики добавят ее к 
существующей программной 
«начинке». Однако, как при-
знаются сами разработчики, 
система сможет работать да-
леко не при любых условиях. 
Как рассказали «МК» экс-
перты, 100%-ный результат 
можно будет ожидать только 
при хорошей погоде. Если 
же на улице идет дождь или 
снег, фотография, которая 
придет автовладельцу в 
«письме счастья», будет не-
достаточно четкой. Более 
того, яркое солнце тоже ста-
нет помехой для камер, так 

как в таких условиях фары 
бликуют. Именно поэтому, 
если камера «почувствует», 
что хоть на один процент мо-
жет ошибиться и приписать 
водителю несуществующее 
нарушение, она попросту не 
станет его фиксировать. 

Кроме того, в перспекти-
ве у дорожного «большого 
брата» может появиться еще 
одна функция — распознава-
ние непристегнутого ремня 
безопасности. Необходимый 
для этого софт, который по-
зволяет камере добиться так 
называемого просветления 
лобового стекла и заглянуть 
в салон несущейся по трассе 
машины, также уже разра-
ботан. 

ВЫХОД СО СТАНЦИЙ МКЖД БУДЕТ ДОРОЖЕ ВХОДА
Пассажиров не выпустят 

со станций Малого кольца 
железной дороги без предъ-
явления проездных. 

Как рассказал «МК» источ-
ник в столичном метрополи-
тене, ведомство намерено 
заказать комплекс работ 
по доработке собственного 
программного обеспечения 
на сумму в 20,8 миллиона 
рублей. Одной из ее целей, 
в частности, станет регистра-
ция пассажиров на выходе 
со станций. Чтобы покинуть 

станции, «гостям» Малого 
кольца придется приклады-
вать проездные документы 
к турникетам. При этом дан-
ные о попытке выхода сразу 
же будут передаваться в ав-
томатизированную систему 
оплаты проезда метро. Она 
сверит, был ли совершен по 
проездному вход в метро, — и 
если это окажется так, выпу-
стит пассажира на свободу.

По словам источника «МК» 
в подземке, деньги с про-
ездного на станциях будут 

списываться лишь при входе. 
Если какому-нибудь «зайцу» 
удастся проникнуть на стан-
цию в обход турникета и сесть 
в поезд (что часто встреча-
ется на железнодорожном 
транспорте), использовать 
проездной ему придется 
лишь для выхода, причем без 
списания денег. Автомати-
зированная система оплаты 
проезда и будет следить за 
тем, чтобы каждому выходу 
пассажира со станции соот-
ветствовал вход.

ЗОЛОТО РАЗРЕШАТ ИСКАТЬ  
В ОДИНОЧКУ

Разрешить частникам до-
бывать золото планирует 
Минприроды. Старатели-
одиночки смогут отправ-
ляться на золотые рудники, 
как герои американских ве-
стернов. Чиновники уже раз-
работали необходимый для 
этого законопроект.

По нынешнему законода-
тельству добывать золото 
легально разрешено только 
юридическим лицам. Но не-
законная добыча россыпного 
золота в России составляет 
ежегодно более 10 тонн ме-
талла, поддерживая небла-
гоприятную криминогенную 
обстановку. Как отмечают 
чиновники, крупных место-
рождений, где можно добыть 
больше 100 кг драгоценно-
го металла, в стране стало 
очень мало. При этом число 
объектов с запасами золота 

10 кг и менее, не имеющих 
никакого промышленного 
значения, исчисляется тыся-
чами. Отработка таких мел-
ких объектов экономически 
привлекательна только для 
индивидуальных предпри-
нимателей, да и то в условиях 
упрощенного порядка досту-
па к недрам. Если поправки 
получат одобрение, получить 
такой доступ сможет любой 
российский гражданин. 
Правда, для начала ему при-
дется зарегистрироваться 
в качестве ИП. Далее надо 
будет просто подать заявку 
чиновникам, закупиться обо-
рудованием и провиантом, и 
все — можно отправляться на 
поиски золота в лучших тра-
дициях корифеев Клондайка. 
При этом ни в каких конкур-
сах и аукционах старателям 
участвовать не придется. 

ЛОР НАЖИВАЛСЯ НА ПОЛИПАХ  
В НОСУ РЕБЕНКА

Коррупционный 
скандал разгорел-
ся в ФГУ «Научно-
клинический центр 
оториноларин-
гологии» Феде-
рального медико-
биологического 
агентства. Как ра-
нее сообщила офи-
циальный предста-
витель ГСУ СКР по 
Москве Юлия Ива-
нова, заведующий 1-м отде-
лением центра Ренат Губеев 
(на фото) стал фигурантом 
уголовного дела о взятке. 

Как сообщил «МК» источник 
в правоохранительных орга-
нах, в ноябре прошлого года 
в центр обратилась 40-лет-
няя жительница Дубны. Ее 
11-летнему сыну требовалась 
операция по удалению поли-
пов в носу. Год назад ребенку 
провели операцию, которая 
не принесла результатов. 
Мальчик по ночам хрипел и не 
мог спокойно спать. В итоге 
его мама решила вторую опе-
рацию провести в авторитет-
ном заведении. И по закону 
медицинское вмешательство 
должны были провести бес-
платно. Однако Губеев зая-
вил женщине, что в клинике 
большая очередь. Но за 70 
тысяч рублей операцию мож-
но провести в обход общей 
очереди. Мама школьника 

обещала поду-
мать, а затем 
стала созвани-
ваться с Губее-
вым, сообщая, 
сколько денег ей 
удалось собрать 
на лечение ре-
бенка. Услышав 
про 40 тысяч 
рублей, Губеев 
заявил, что у них 
не рынок, чтобы 

«торговаться», и назвал ито-
говую сумму операции — 60 
тысяч рублей.

Под контролем сотрудни-
ков УЭБиПК УВД Западного 
округа деньги 15 февраля 
были переданы Губееву. При-
чем матери пациента дали 
понять, что в дальнейшем 60 
тысяч будут переданы заме-
стителю директору центра 
Аднану Юнусову. Сразу же 
после этого отоларинголог 
был задержан. В отношении 
заместителя директора уго-
ловное дело не возбуждено. 
Доказать, что сумма предна-
значалась в том числе и ему, 
не удалось. Аднан Юнусов 
— заслуженный врач России, 
профессор по специальности 
«болезни уха, горла и носа», 
отец шестерых детей. Вместе 
с врачом Ренатом Губеевым 
Юнусов зарегистрировал 
собственную ЛОР-клинику 
в городе Ессентуки.

СЫН ГЕНЕРАЛА ЛЕБЕДЯ ХОЧЕТ 
ОСЕДЛАТЬ МОТОЦИКЛ  

С ПОМОЩЬЮ ФЕМИДЫ
На журнал байкеров по-

дал в суд сын трагически по-
гибшего в авиакатастрофе 
российского военачальника, 
губернатора Красноярского 
края Александра Лебедя. 
Отпрыску генерала стали с 
опозданием присылать но-
вые номера, из-за чего ис-
тец требует компенсацию 
морального вреда. 

Как стало известно «МК», 
исковое заявление Алек-
сандр Александрович по-
дал в один из мировых 
участков столицы в районе 
Тропарево-Никулино. Будучи 
подписчиком журнала о бай-
керах и мотоциклах, мужчи-
на утверждает, что выпуски 
стали поступать к нему с за-
держкой начиная с октября 
прошлого года. В одном из 
случаев издание пришло с 
опозданием аж на 29 дней. 
По этой причине постоянный 
читатель спортивного журна-
ла потребовал компенсацию 
в размере стоимости трех 
номеров, неустойку, а так-
же возмещение морального 
вреда — 10 тысяч рублей. 

 Интересно, что для 

редакции иск Лебедя стал 
сюрпризом. К тому времени, 
когда служитель Фемиды уже 
назначил дату подготовки по 
поводу предстоящего раз-
бирательства, руководство 
даже не знало, что у подпис-
чика есть претензии. В самом 
издательском доме сказали, 
что из-за финансового кри-
зиса журнал теперь не вы-
ходит. А последние номера 
приходили с опозданием по 
вине партнера — недобросо-
вестной организации, кото-
рая занималась распростра-
нением. 

 В ближайшее время миро-
вому суду предстоит решить, 
кто виноват и в каком разме-
ре возместить моральный 
ущерб любителю байкерской 
темы. 

ГАИШНИК ОТСТАИВАЛ ПРАВО НА 
ТИШИНУ С ПИСТОЛЕТОМ В РУКАХ

Массовая проверка ору-
жия и условий его содержа-
ния назначена в Управлении 
ГИБДД по Москве в связи 
с воскресным инцидентом 
на юге Москвы, когда поли-
цейский открыл стрельбу, 
желая выгнать из подъезда 
подростков.

Как стало известно «МК», 
тогда 36-летний Дмитрий, 
инспектор 3-го спецбатальо-
на ДПС ГИБДД на спецтрассе, 
повздорил с тинейджерами 
— ребята шумели и курили в 
подъезде его дома на ули-
це Ключевой. На замечания 
человека в погонах (кстати, 
Дмитрий — полицейский 
со стажем, он трудится в 
органах с 2000 года) юные 
москвичи сами набросились 
на правоохранителя с кула-
ками! У Дмитрия не выдер-
жали нервы — он бросился 
в квартиру, взял стартовый 
пистолет и выстрелил вверх 
несколько раз. Только после 

этого дебоширы покинули 
подъезд. Однако вскоре за 
полицейским приехали его 
коллеги из местного отделе-
ния — школьники рассказали 
родителям о стрельбе, а те 
набрали «02». Во время до-
проса гаишнику стало пло-
хо, приехавшие врачи диа-
гностировали у инспектора 
сотрясение мозга, ушибы. 
После оказания помощи 
Дмитрия отпустили домой.

Знакомые полицейского 
судачат, что на самом деле 
пистолет был не сигнальным, 
а переделанным под стрель-
бу боевыми патронами. Так 
или иначе, с понедельника во 
всех подразделениях управ-
ления началась проверка 
личного оружия. Стражей 
порядка просят предъявить 
разрешения на хранение ог-
нестрельного оружия. Что ка-
сается Дмитрия — то по фак-
ту случившегося назначена 
служебная проверка.

ЗА КРЕДИТЫ ОТВЕТИТ ТОЛЬКО 
ОДИН ИЗ БЫВШИХ СУПРУГОВ

Не во всех случаях делить 
кредиты, взятые во время 
брака, будут при разводе 
бывшие возлюбленные. Если 
один из них не поставил дру-
гого в известность о долгах 
и потратил взятые деньги не 
на семейные нужды, то вы-
плачивать кредит будет сам 
расточительный супруг. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом 
стало дело семейной пары, 
которая прожила в браке 13 
лет. За это время они при-
обрели квартиру, машину и 
много всякого добра, которое 
поделили при разводе поров-
ну. Однако выяснилось, что 
у бывшего мужа целых два 
кредита, причем на сумму 
почли полмиллиона рублей. 
Экс-жена ничего о них не зна-
ла. Более того, поручителями 
по этим кредитам выступали 
посторонние для нее люди. 

Деньги выдавались с фор-
мулировкой «на неотлож-
ные нужды», но, по словам 
женщины, она не знает, куда 
они вообще были потраче-
ны. Суды разных инстанций 
выносили разные реше-
ния, пока дело не дошло до 
Верховного. Высшие судьи 
признали главное: совсем не 
обязательно взятые креди-
ты должны делить поровну. 
Долг одного из экс-супругов 
можно признать общим, если 
деньги ушли на нужды семьи. 
При этом бремя доказывания 
лежит на том, кто претенду-
ет поделить долг (в данном 
случае на бывшем муже). 
Поскольку он никаких доку-
ментов, подтверждающих 
траты, не предоставил, то и 
расплачиваться должен сам. 
Это дело будет примером для 
судов при разбирательстве 
подобных ситуаций. 
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Венгерский премьер Виктор Орбан при-
вез Владимиру Путину благую весть. 
По его словам, противникам России в 
Евросоюзе не удастся в очередной раз 
продлить санкции автоматически. Ле-
том их ждет бурная дискуссия, и шанс 
на восстановление прерванного в 2014 
году сотрудничества как никогда велик.

Венгерский премьер Виктор Орбан, носящий 
на Западе прозвище последнего «путиниста» 
Европы, приехал в Москву спустя ровно год по-
сле визита в Будапешт Владимира Путина. Уже 
это обстоятельство делало его визит симво-
лическим. А взаимные санкции накладывали 
дополнительные ограничения на повестку пере-
говоров: о конкретных проектах и сделках не 
могло быть и речи.

Будучи традиционным поставщиком ово-
щей и фруктов, Венгрия после введения Рос-
сией продуктового эмбарго потеряла основные 
статьи своего экспорта. По итогам 2015 года 
двусторонний товарооборот сократился на 40% 
— до 4,7 млрд долларов, а в целом за два года 
противостояния Кремля и Европы уменьшился 
почти вдвое.

В аппарате правительства говорят, что мно-
гие компании и отдельные европейские лидеры 
(в том числе и Виктор Орбан), пользуясь особыми 
отношениями с РФ, просили в виде исключения 
снять с них епитимью и открыть доступ на рос-
сийский рынок. Однако позиция Москвы остается 
неизменной. «Не мы начали политику санкций, 
не нам ее и завершать», — неоднократно, в том 
числе и совсем недавно в Мюнхене, объяснял 
партнерам Дмитрий Медведев.

Впрочем, за минувший год у Будапешта воз-
никли проблемы не только с овощами и фруктами. 
Под вопросом оказалась реализация крупно-
го совместного проекта в сфере энергетики, а 

именно — строительства двух новых энергобло-
ков единственной в Венгрии атомной станции 
«Пакш». В 2014 году были подписаны межправи-
тельственное соглашение о предоставлении вен-
грам российского госкредита в объеме 10 млрд 
долларов и несколько коммерческих контрактов с 
Росатомом о расширении, обеспечении топливом 

и техническом обслуживании обновленной АЭС. 
Однако воз и ныне там. «Интересно, как глава 
венгерского правительства будет объясняться 
с хозяином Кремля? — ехидничала накануне 
визита оппозиционная пресса. — В свое время 
Орбан получил под этот проект часть российских 
средств, однако на сегодняшний день он остается 

заблокированным Евросоюзом из-за несоответ-
ствия европейскому законодательству».

«Венгрия по-прежнему считает расширение 
«Пакш» соглашением номер один нашего сто-
летия», — заявил премьер после переговоров с 
Владимиром Путиным. «Мы взаимодействуем 
с 60-х годов прошлого века и ничего такого не 
сделали — только продлили это сотрудниче-
ство. Срок службы двух блоков истекает, и мы 
хотим их заменить», — как будто перед кем-то 
оправдывался Орбан. Российский президент 
дал понять, что никаких денег из «атомного» 
кредита Венгрия пока у России не брала. «Но мы 
полностью готовы к выполнению взятых на себя 
обязательств», — подчеркнул ВВП.

По мнению Орбана, несмотря на неблаго-
приятную международную обстановку, отноше-
ния России и Венгрии развиваются «на удивление 
хорошо». Да и как может быть иначе, если страна 
практически на 80% зависит от российских неф-
ти и газа. В декабре Газпром без проволочек 
продлил закончившийся контракт до 2019 года и 
немного увеличил объем поставок. «Без хороших 
контактов венгерская промышленность будет не-
дееспособна, и в интересах венгерских граждан 
мы развиваем сотрудничество. Россия нам не 
враг, а партнер!» — подчеркнул Орбан.

Вместе с тем Венгрия, по его словам, оста-
ется лояльным членом Евросоюза и в вопросе 
снятия санкций вынуждена придерживаться об-
щей позиции. «Но настроения внутри Европы 
меняются, — обнадежил он Путина. — До сих пор 
санкции продлевались автоматически, однако 
этот период позади, и в середине года такой 
возможности (у противников России. — «МК») 
уже не будет».

Орбан напомнил, что экономика Европы и 
так растет крайне медленно. А отказ от сотруд-
ничества с Россией может стать «динамитом», 
который подорвет ее устойчивое развитие. Путин 
считает, что Евросоюз сам себя загнал в угол. 
«Связывать снятие санкций с доведением до 
логического конца Минских договоренностей 
бессмысленно, так как шар на стороне Украины», 
— подчеркнул ВВП.

Елена ЕГОРОВА.
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Этот документ созрел в верхней 
палате парламента, что случа-
ется нечасто: обычно законопро-
екты выходят из нижней палаты. 

В Госдуме уже пообещали принять закон быстро, 
хотя сенаторы рождали проект в муках. Пред-
полагалось даже вовсе запретить коллекторскую 
деятельность, но против такого поворота событий 
сыграл один железный аргумент: если запретить 
легальных «выбивателей долгов» — их место 
займут совсем уже откровенные бандиты. О 
достоинствах и ущербности этого законопроекта 
«МК» поговорил с депутатом Госдумы, прези-
дентом Ассоциации региональных банков России 
Анатолием Аксаковым.

В законопроекте говорится о том, что 

правительство наделит некий пока не названный 
орган полномочиями лицензировать коллектор-
ские фирмы, вносить их в реестр и контролировать 
деятельность. Чтобы получить лицензию, нужно 
иметь уставной капитал в размере 10 млн рублей, 
к этой деятельности не допускаются судимые за 
преступления в сфере экономики и общественной 
безопасности. Отдельно перечисляются пытки, 
которым коллекторы не должны подвергать долж-
ников. Впрочем, они и так запрещены другими 
законами.

Коллектор не может порочить репутацию 
должника в Интернете и писать оскорбительные 
высказывания на его заборе, звонить должникам 
чаще двух раз в неделю, ему запрещено обще-
ние с «клиентом» в ночные часы. В случае если 
коллектор позвонит должнику в выходной день 
позднее 20.00 или ранее 9.00 — ему грозит штраф 
в размере 2 млн рублей.

Отдельно оговаривается, что должник во-
обще может отказаться от общения с коллектором. 
Это любопытно: если трактовать данный пункт 
буквально, то выходит, что платить по долгам не 
обязательно. 

«До сих пор не было никакого правового ре-
гулирования деятельности по взысканию задол-
женности, — отметила спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко в среду после внесения 
законопроекта в Думу. — Теперь мы создаем 
правовую систему, жестко регулирующую этот 
вид деятельности. Законопроект разработан в 
целях недопущения силовых действий, психоло-
гического воздействия на должников».

— Коллекторская деятельность в существую-
щем виде никого не устраивает. Этих суровых 
ребят все называют коллекторами, а в нашем 
законодательстве даже понятие такое было не 
определено, — сказал «МК» Анатолий Аксаков. 
— Закон должен определить права, обязанно-
сти, ответственность этих служб. Они работают 

с банковской тайной — значит, нужно оговорить 
и этот вопрос.

— А что это за загадочный уполномочен-
ный орган, который будет контролировать 
коллекторов?

— Мне кажется, что эту деятельность должен 
осуществлять Центробанк. Но ЦБ отмахивается, 
не хочет брать на себя обузу. Соответственно, на-
прашивается служба судебных приставов. Пусть 
она ведет реестр и контролирует коллекторов. 
Но она и так со своей работой разобраться не 
может: только 6% взысканий удается реализовать. 
Последнее слово в этом вопросе после принятия 
закона будет за правительством. Оно может и 
Минюст назначить ответственным или создать 
новую службу.

Я не говорю о том, что закон написан каче-
ственно. Но он нужен хоть в каком-то виде. Сейчас 
творится безобразие. Какие-то полубандитские 
структуры покупают у банка ваш долг. Если банк 
считает его безнадежным, он может продать его 
за 5%. И вы банкиров больше не интересуете. А 
коллекторы заинтересованы в том, чтобы любой 
ценой выбить из вас остальные 95%. Потому что 

это уже их деньги. Вот отсюда и берутся бутылки 
с зажигательной смесью…

Если закон отошьет от этой деятельности хотя 
бы часть полукриминальных структур — значит, 
его миссия уже выполнена.

— А нет ли абсурда в пункте законопроекта 
о том, что любой должник может просто от-
казаться от общения с коллектором?

— Эта норма хороша в плане защиты прав 
должника.

— Ко мне обратились с предложением 
вернуть долг. А я говорю, что, согласно ста-
тье 10 закона, даже не желаю обсуждать эту 
тему...

— Будем разбираться, что имели в виду ав-
торы законопроекта. Когда обсуждался вопрос 
о том, чтобы вообще прикрыть коллекторскую 
деятельность, прозвучал аргумент: не будет кол-
лекторов — будут бандиты. Следуя этой логике, 
если должник вообще не хочет общаться с коллек-
торами, то с кем ему придется общаться? Многие 
коллекторские фирмы и до принятия закона ра-
ботали очень комфортно для должника: догова-
ривались с банком, чтобы он прекратил начислять 
проценты, штрафы, пени, составляли посильный 
график погашения долга и достигали соглашения 
о том, чтобы должника, если он следует графику, 
спокойно выпускали за границу. С коллектором 
общаться должно быть выгодно. Когда мы при-
мем закон, отшлифуем его на практике, внесем 
поправки, которых требует жизнь, — у должника 
будет выбор: с какой коллекторской фирмой иметь 
дело, а какой дать от ворот поворот.

Я вижу нестыковки в проекте, но буду прин-
ципиально голосовать за него просто для того, 
чтобы с чего-то начать, чтобы защитить наших 
граждан от вандалов с битами. А потом будем 
шлифовать.

Михаил ЗУБОВ.

КОЛЛЕКТОРАМ ЗАПРЕТЯТ  
ПЫТАТЬ ДОЛЖНИКОВ

c 1-й стр.
По данным МВД, новые формы 
уличной активности приобрета-
ют в последние годы все боль-
шую популярность. В 2014 году 

в 27 регионах использовали транспортные сред-
ства (общим числом 1,5 тысячи) или палатки для 
выражения общественной позиции, в этих акциях 
участвовало около 4 тысяч человек. А в 2015 году 
такое происходило уже в 59 субъектах РФ: более 
35 тысяч человек участников, 3 тысячи транс-
портных средств…

Замглавы МВД Игорь Зубов несколько раз 
повторил с трибуны Госдумы, что законопроект 
«технический», уточняет действующее законо-
дательство и направлен «на наиболее полное 
обеспечение прав граждан», которым наша 
любимая Конституция позволяет собираться 
без разрешения властей — если мирно и без 
оружия. 

Действительно, формально предлага-
ется всего лишь уточнить в действующем за-
конодательстве понятия «демонстрация» и 

«пикетирование». И (как обычно!) большинство 
россиян сочтут, что этот закон не про них, а 
про каких-то политических смутьянов, которые 
бредят революцией. Но в России от сумы и от 
тюрьмы зарекается лишь очень наивный, а за-
конодательство не делает НИКАКИХ различий 
между «политическими» и «экономическими» 
протестантами…

Дальнобойщиков, например, которые до сих 
пор ворчат и появляются то тут, то там на своих 
фурах, украшенных надписями и плакатами, 
доходчиво выражающими их «общественное 
настроение», этот закон очень даже коснется. 
Сейчас их штрафуют как нарушителей ПДД, 
а вскоре будут штрафовать как нарушителей 
правил организации и проведения массовых 
акций. 

Цена вопроса? Участие в несанкционирован-
ной акции — минимум 10 тысяч рублей, органи-
зация или проведение публичного мероприятия 
без подачи уведомления в установленные сроки 
— от 20 до 30 тысяч рублей. Если же речь идет 

о создании помех «функционированию транс-
портной инфраструктуры», движению пешеходов 
и (или) транспорта — штраф вырастает до 30–50 
тысяч рублей с альтернативой в виде ареста на 
срок до 15 суток…

А еще Уголовный кодекс РФ обещает до 
пяти лет лишения свободы гражданам, кото-
рые больше двух раз за полгода подвергались 
административному наказанию за любое на-
рушение правил проведения массовых уличных 
мероприятий. 

Вот такой «технический» законопроект.
«Ни машины с флагами ВДВ, ни машины с 

партийными флагами не попадают под действие 
закона», — пытался успокоить депутатов из КПРФ, 
«СР» и ЛДПР г-н Зубов. По его словам, никакого 
запрета на палаточные городки или автопробеги 
не вводится — просто «будьте любезны, заяви-
тесь и получите согласие органов власти».

А если не получите, как сплошь и рядом 
бывает? И какую именно символику сочтет «про-
явлением общественных настроений», требую-
щим согласования, конкретный полицейский 
или чиновник?

Многие депутаты отказывались верить в то, 
что в период избирательной кампании этот за-
кон не используют против оппозиции. Г-н Зубов 

пытался развеять эти опасения как мог, утверж-
дая, что «эксцессы» как со стороны полицейских, 
так и со стороны сторонников политических пар-
тий — это «реалии нашей жизни, но надо свести 
их к минимуму».

«Прогуляться по городу мы должны спраши-
вать у вас разрешения… Проехаться на велосипе-
де — тоже… Что дальше-то? В туалет сходить мы 
тоже за три часа должны будем у вас спрашивать 
разрешения? А воздухом дышать?» — спросил 
г-н Гудков («СР»).

Сергей Иванов (ЛДПР) заметил, что зако-
нопроект выглядит как попытка предотвратить 
события, аналогичные тем, что были в Киеве на 
Майдане или недавно в Кишиневе. «Вы гото-
витесь к возможным последствиям выборов в 
Госдуму?» — поинтересовался он.

«Я помню, с чего начинался крах Советско-
го Союза, когда автоколонны ездили с жовто-
блакитными флагами по Украине. Мы не можем 
не оценивать риски, и все необходимые меры, 
если будет повторение подобных событий в та-
кой конфигурации, будут приняты», — ответил 
замглавы МВД… 

То есть — да, так они готовятся к возможным 
последствиям выборов в Госдуму. 

Марина ОЗЕРОВА. 

ВЛАСТЬ ПОРАЗИЛА  ПАЛАТКОБОЯЗНЬ

ЗАКОН

ЗЛОБА ДНЯ

Ветхое жилье обрушило карьеру губер-
натора Забайкальского края Константина 
Ильковского и подпортило имидж главе 
Карелии Александру Худилайнену. Пер-
вый отправился в отставку по собствен-
ному желанию с согласия президента, 
второй получил от Владимира Путина  
официальный выговор. И тот и другой — 
за срыв программы расселения аварий-
ного жилья. 

Константин Ильковский проработал руко-
водителем Забайкальского края три года. Его 
«добровольно-принудительный» уход  связан не с 
коррупцией, а с неспособностью исправить ситуа-
цию в регионе. Нужно отметить, что Константину 
Ильковскому досталось тяжелое наследство от его 
предшественника Равиля Гениатулина, отправлен-
ного в отставку в 2013 году также в феврале.  

Вопросы к главе Забайкальского края копи-
лись давно. Еще в 2014 году начались задержки 
выплат зарплат бюджетникам, учителям и врачам, 
выплат детских пособий. Общая сумма задол-
женности превысила 1 миллиард 400 миллионов 
рублей. В отдельные периоды бюджетникам 
не платили по нескольку месяцев. Это привело 
к массовым забастовкам учителей и падению 
популярности Константина Ильковского в крае, 
который так и не смог здесь стать своим. Но 
последней каплей, переполнившей терпение 
федерального центра, стал провал программы 
переселения из ветхого и аварийного жилья.  
Выполнение этой программы в Забайкальском 
крае срывалось из года в год (в 2015 году всего 
15% от намеченного). Это заслужило оценки 
«саботаж» от министра строительства и ЖКХ 
России Михаила Меня. 

Что же касается главы Карелии Александра 
Худилайнена, то он сравнительно легко отделался. 
Лишь потому, что во время встречи с президентом 
вечером 16 февраля он предложил главе госу-
дарства подробный план выхода из ситуации, 
который тот принял. От выговора Худилайнена 

это не спасло, но отставки он избежал.  Пресс-
секретарь карельского главы Марина Кабатюк 
рассказала «МК» об итогах встречи Александра 
Худилайнена  с Владимиром Путиным:

— Александр Петрович не скрывает, что 
критика справедлива. Но стоит отметить, что он 

также представил президенту детализированный 
план решения данной проблемы, который глава 
государства услышал и одобрил. Теперь нужно 
не только наверстать упущенное, но и в полном 
объеме исполнить те задачи, которые стоят на 
текущий год.

По словам пресс-секретаря, проводится 
еженедельный штаб по вопросам реализации 
программы переселения ветхого фонда. Глава 
ежедневно знакомится с фотоотчетами со строек, 
чтобы видеть, какие конкретные работы ведутся 
на каждой стройплощадке. 
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ВАЖНОВАЖНО

Вице-премьер Дмитрий Козак, кури-
рующий региональную политику, вы-
ступая 17 февраля в Госдуме, напом-
нил, что с 2014 года предпринимаются 
меры, направленные на повышение 

ответственности федеральных и региональных 
органов власти за «целевое и своевременное 
использование тех субсидий, которые выделя-
ются субъектам Федерации». С 1 апреля этого 
года ответственность за невыполнение обяза-
тельств будет применяться и к региональному 
руководству. «Первый звонок прозвенел сегодня, 
— заявил вице-премьер. — Забайкальский край 
и Карелия взяли на себя соответствующие обя-
зательства по использованию субсидий на лик-
видацию аварийного жилфонда, не выполняли 
их в течение двух лет подряд, одному региону 
начислено 400 млн штрафных санкций, другому 
— 300 млн рублей». «Взыскивая штрафы, мы на-
кажем население регионов», — пояснил он.

Такая же ситуация с реализацией программы 
расселения аварийного и ветхого жилья была и 
в Республике Коми, признал г-н Козак, но там 
«смена руководителя произошла естественным 
путем, и санкции поэтому применяться не будут». 
(«Естественным путем», он, видимо, считает арест 
главы региона Вячеслава Гайзера. — «МК».) 

Глава Минстроя Михаил Мень позднее со-
общил, что нынешнее руководство Коми резко 
активизировало работу. Но аудитор Счетной 
палаты Юрий Росляк привел неутешительные 
цифры. За три года реализации госпрограммы 
по расселению аварийного жилья выполнено 
меньше, чем осталось сделать за оставшееся 
до ее окончания время (до 1 сентября 2017 года).  
Главную проблему  в СП видят в отсутствии денег 
в региональных и муниципальных бюджетах на 
софинансирование строительства жилья для 
переселения. 

Николай ФЕДОРОВ, «МК в Бурятии»,  
Дмитрий АНАНЬИН, «МК в Карелии»,

Марина ОЗЕРОВА. 

РЕГИОНЫ

Подобные надписи — 
фирменный автограф 
коллекторов.

Закон, защищающий должников, 
спикер Совета Федерации 

Валентина Матвиенко продавливала 
лично.

ПРЕЗИДЕНТ

Международные резервы 
РФ — высоколиквидные 
финансовые активы, на-
ходящиеся в распоряже-
нии ЦБ и правительства. 

Обычно они включают в себя 
иностранную валюту и зо-
лото. «Увеличение резервов 
ЦБ было связано с ростом 
цен на нефть и на золото. 

При снижении цен на золото 
c $1800 до $1100 за унцию и 
падении цен на нефть со $130 
возникла необходимость в 
поддержании рубля, поэтому 
резервы сократились. Сейчас 
золото на благоприятных для 
покупки уровнях, а поддержа-
ние рубля не так сильно обре-
меняет операции на открытых 
рынках. В течение трех лет 
ожидаю роста резервов ЦБ 
до $500 млрд», — сказал 
«МК» директор аналити-
ческого департамента ИК 
«Golden Hills — КапиталЪ 
АМ» Михаил КРЫЛОВ. 

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИФРА

ПОЛИТИКА

ПОТЕРЯ

МИССИЯ

КУРЬЕЗ

  — на такую сумму сократились  
международные резервы России за 7 лет.$65 млрд

Актер Джордж Гейнс, про-
славившийся ролью главы 
полицейской академии 
в одноименном сериале, 
скончался на 99-м году 
жизни в США. Родился же он 

еще в Российской империи, 
был родственником художни-
ка Николая Ге и внуком акте-
ра Александринского театра 
Григория Ге. Первая извест-
ность пришла к нему еще в 
1960-е годы, однако период 
широкой популярности при-
шелся на 80-е благодаря 
«Полицейской академии». В 
1994 году он посетил Москву 
во время съемок ее очеред-
ной серии — «Полицейская 
академия: миссия в Москве». 
За 40 лет работы Гейнс снял-

ся в более чем 30 фильмах, 
среди которых — кинокоме-
дия «Тутси». Из кино актер 
ушел в 2003 году. Последним 
фильмом в его карьере стали 
«Молодожены». Зрители не 
забывают крылатые фразы 
«полицейского академика» 
Лассарда: «Каждая неделя 
станет для нас суровым испы-
танием и вызовом», «Это нам 
не по силам, но мы сделаем 
это», «Если мы поймаем этого 
ублюдка, то жизнь на планете 
пойдет по-другому».

Координатор предвыбор-
ного проекта Ходорков-
ского «Открытые выборы» 
Тимур Валеев привел 
статистику, согласно ко-
торой Михаилу Борисови-
чу поступило 11 заявок от 
членов «Единой России», 9 
заявок — от коммунистов и 
6 — от членов «Справедли-
вой России». Координатор 
«Открытых выборов» отме-
тил, что причиной обраще-
ния к нему представителей 
парламентских партий явля-

ется, скорее всего, кризис, 
который заставляет людей 
менять свое отношение к 
власти. Напомним, что офи-
циальная позиция «Открытых 
выборов» состоит в том, что 
они будут поддерживать 20 
отобранных кандидатов не 
деньгами, а информационны-
ми ресурсами, а также станут 
обучать их вести избира-
тельную кампанию. При этом 
официальные представители 
парламентских партий уже 
заявили, что не верят в такое 

«предательство» своих кол-
лег. Секретарь генерально-
го совета «Единой России» 
Сергей Неверов сказал, 
что считает «не просто 
аморальным, а преступным», 
если кто-либо из «медведей» 
пойдет на сотрудничество с 
экс-главой ЮКОСа, депутат 
от КПРФ Вадим Соловьев не 
верит, что в «их рядах есть 
такие», а эсер Александр 
Бурков напомнил, что выдви-
гаться членам партии можно 
будет только от нее. 

Верховный суд Республи-
ки Карелия объявил вне 
закона сразу две русские 
пословицы. МВД респу-
блики потребовало признать 
порочащими честь полиции 
и не соответствующими 
действительности следую-
щие мудрости: «Закон что 
дышло: куда повернешь, туда 
и вышло» и «Законы святы, да 
законники лихие супостаты». 

Безоговорочное согласие 
республиканской Фемиды с 
позицией истцов означает, 
что теперь любой, исполь-
зующий в своей речи ука-
занные фразы, клевещет на 
родную полицию и является, 
таким образом, нарушителем 
закона. Круг подозреваемых 
столь широк, что от перспек-
тив реализации судебного 
вердикта прямо-таки захва-

тывает дух. Между прочим, 
последняя употребленная 
в статье пословица хоть и 
стала давно уже народной, 
имеет конкретного автора. 
Это чуть измененные слова 
из комедии Василия Капни-
ста «Ябеда». Кстати, пьеса, 
изобличающая российские 
судебные порядки, была за-
прещена царским режимом 
200 лет назад. 

ДИНАМИКА МЕЖДУНАРОДНЫХ РЕЗЕРВОВ РОССИИ
млрд долл.источник: ЦБ РФ

01.01.10 01.01.11 01.01.12 01.01.13 01.01.14 01.01.15 01.01.16

441,0 479,4 497,4
537,1 511,6

386,1 376,3

В первую очередь, свою квартиру, как и 
организм, нужно подготовить к долгожданной 
весне. Поэтому дома стоит провести генераль-
ную уборку. И особенно тщательно отнестись к 
этому вопросу, если кто-то из домочадцев уже 
переболел гриппом. Все поверхности в квартире 
стоит не просто помыть, а продезинфицировать. 
Необходимо регулярно делать влажную уборку 
со специальными средствами, например, таки-
ми, как универсальный чистящий гель Domestos, 
или аналогичными средствами, содержащими 
в своем составе гипохлорит натрия — который, 
по мнению специалистов, является одним из са-
мых эффективных дезинфицирующих веществ, 
известных человечеству. При использовании 
такого геля молекулы гипохлорита натрия рас-
падаются с образованием активного хлора, 
частицы которого способны расщеплять ор-
ганические молекулы. Вирусы, как и любые 
другие микробы, состоят из органических мо-
лекул, именно поэтому активные частицы хлора 
способны буквально разрывать их на части. 
Такие чистящие средства эффективны против 
самого широкого спектра бактерий, грибков и 
вирусов. Подобные хлорсодержащие соедине-
ния часто используют в отбеливателях, а также 
в средствах для очистки и обеззараживания 
воды, в медицине — в составе бактерицидных 
и стерилизующих средств. Это очень важно, 
чтобы во время уборки дома были уничтоже-
ны большинство бактерий, вирусов и грибков. 
Чистящий гель нужно разбавить водой и при-
готовленным раствором тщательно вымыть 
полы, в том числе и во всех потаенных уголках, 
стены, плитку и кафель. Не стоит забывать и о 

влажной уборке мебели: протереть тряпочкой, 
пропылесосить и почистить.

На что еще нужно обратить внимание, так 
это на атмосферу в помещении. Квартиру не-
сколько раз в день необходимо проветривать, 
а воздух — увлажнять. Для этого можно вос-
пользоваться специальными приборами для 
очистки воздуха, ионизаторами, или поставить 
на батареи банки, наполненные водой. 

Немаловажную роль в профилактике про-
студ играет и режим питания. В меню необходимо 
включать как можно больше овощей и фруктов. 
Цитрусовые и зелень особенно полезны в это 
время года. Так же, как и отвар шиповника. В хо-
лодильнике должны стоять свежие кисломолоч-
ные продукты, творог. В блюда нужно добавлять 
лук и чеснок, а из всех видов мяса сейчас лучше 
всего покупать индейку и курицу. 

Своих детей нужно приучить к тому, что-
бы сразу после прогулки или пребывании в 
общественном месте тщательно вымыть руки 
с мылом. 

Стоит ввести в привычку все домашние 
гаджеты, в том числе телефоны, клавиатуры, 
пульты от телевизоров, регулярно протирать 
антибактериальными салфетками. 

Не нужно забывать о чистоте холодильни-
ка, микроволновки и посудомоечной машины. 
Губки для мытья посуды и тряпочки для уборки 
нужно тоже дезинфицировать. Для этого можно 
приготовить раствор из воды и чистящего анти-
бактериального геля.

И самое главное: вместо вечера у телеви-
зора выбирайте прогулку в парке. А утром хотя 
бы пять минут уделяйте ежедневным физиче-
ским упражнениям. Это придаст сил и улучшит 
настроение. 

А при первых симптомах простуды, повы-
шении температуры — нужно незамедлительно 
обратиться за помощью к врачу. 

Анна ЧЕРКАСОВА.

ЗДОРОВЬЕ

ЧИСТОТА — 
ЗАЛОГ ЗДОРОВЬЯ
Как уберечь семью 
от простуды?

О гриппе мы говорим последние не-
сколько недель, и хотя, по информа-
ции врачей, эпидемия пошла на спад, 
они рекомендуют не расслабляться. 
Сейчас конец зимы, организм осла-
блен, поэтому стоит особое внимание 
уделить здоровью всей семьи. «МК» 
узнал, как это сделать.

Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл со-
вершил путешествие в 
Антарктиду. Его целью была 
встреча с полярниками и 
посещение самого южного 
подворья православной церк-
ви — храма Святой Троицы на 
острове Ватерлоо. Предстоя-
тель Русской православной 
церкви вчера должен был 
пообщаться с полярниками 

на российской станции «Бел-
линсгаузен», что находится 
на территории Субантар-
ктики, на острове Ватерлоо. 
Температура в летний период 
(а сейчас в Антарктиде лето) 
колеблется в пределах от 0 
до -5 градусов. Как пояснил 
«МК» начальник Российской 
антарктической экспе-
диции Валерий ЛУКИН, в 
настоящее время на станции 
работает 30 исследователей, 
включая нескольких ученых из 
немецкого Университета им. 
Шиллера. Ночевать патриарх 
в Антарктиде не планировал: 
визит был однодневным. В 
ходе него планировалось 

также проведение литургии 
в единственном постоянно 
действующем храме на мате-
рике — православном храме 
Святой Троицы. Этот храм был 
построен здесь в 2004 году по 
указанию прежнего патриарха 
Алексия II.

ЕдиноРосс нЕвЕРов нЕ вЕРит, что Его соРатники  
пЕРЕбЕгают к ХодоРковскому 

скончался Русский РуководитЕль полицЕйской акадЕмии

патРиаРХа в антаРктидЕ встРЕтила 
московская погода

в каРЕлии запРЕтили двЕ РусскиЕ пословицы
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Как меняется смысл языка со 
временем...
«Урод в банке»:
XVIII век — экспонат Кунсткамеры;
XXI век — банковский коллектор.

АНЕКДОТ ДНЯ

ОВОЩИ, ФРУКТЫ  
И АТОМНАЯ СТАНЦИЯ
Последний «путинист» Европы надеется на сотрудничество 

ГУБЕРНАТОРОВ ПРИДАВИЛО 
ВЕТХОЕ ЖИЛЬЕ
Глава Забайкальского края 
ушел в отставку, глава 
Карелии отделался выговором

KR
eM

lI
N

.R
U

ve
St

I.R
U

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

О ветхом жилье Читы 
делали репортажи 

центральные телеканалы.

Глава Забайкалья 
Константин 

Ильковский.



В Российском государственном гума-
нитарном университете завершились 
выборы ректора, на которых победил 
завкафедрой социальной философии 
РГГУ Евгений Ивахненко. Потенциаль-
ный ректор еще не получил итогового 
подтверждения своих полномочий от 
Минобрнауки, но «МК» уже успел задать 
ему несколько вопросов.

На должность руководителя одного из ве-
дущих вузов страны претендовал ряд деканов 
самого вуза, а также «варяги» — замруководителя 
Федерального агентства по туризму Николай 
Новичков и экс-сенатор от Кировской области 
Андрей Хазин. Выборы проходили в достаточно 
сложной атмосфере. В итоге члены ученого совета 
бесстрашно «прокатили» кандидата, чья победа 
считалась наиболее вероятной, — единоросса 
Андрея Хазина.

Пока же выигравший выборы Евгений Ивах-
ненко дожидается финальной отмашки о под-
тверждении своих новых полномочий из Миноб-
рнауки, он дал интервью «МК». На вопрос о ходе 
«решающего сражения» Евгений Николаевич 
отвечает корректно и скупо:

— Проходило жестко и напряженно. Прозву-
чало много мнений и подходов — кем должен быть 
ректор и каким должен стать вуз. Да, я открыто 
критиковал Хазина, не имея ничего лично против 
него или ЕР. Просто для РГГУ с его традициями и 
высокопрофессиональным составом преподава-
телей Андрей Леонидович не совсем подходит. 
У него нет гуманитарного образования, а когда 

я проанализировал его программу, мне стало 
очевидно, что в некоторых вопросах высшего 
образования и специфики университета он неком-
петентен. Я бы поддержал Андрея Леонидовича, 
если бы он предложил создать попечительский 
совет нашего вуза и пополнить эндаумент (целе-
вой фонд), как это практикуется состоятельными 
гражданами в университетах Европы.

— С чего начнете работу?
— Сперва — инвентаризация активов и соз-

дание сильной команды. Ключевые задачи — эф-
фективно зарабатывать средства на содержание и 
развитие вуза, установить необходимые связи, по-
зволяющие успешно бороться за госзаказы, гран-
ты и проекты в области социально-гуманитарной 
экспертизы, создавать публичные экспертные 
площадки, как это с успехом делает ВШЭ. 

— Создание команды — будут «варяги», 
или вы ориентируетесь на нынешний состав 
сотрудников университета?

— Нет, привлечение «варягов» со стороны 
пока не планируется. 

— Что ждать студентам?
— В целом в этом вопросе надо разбираться 

обстоятельно. На первый взгляд особенно «го-
рящих» проблем нет. Но как на самом деле? На 
встрече с коллективом одна студентка пожалова-
лась на отсутствие в туалете мыла и бумаги — но 
это легко решаемые затруднения. При этом у нас 
неплохое общежитие (хотя, конечно же, нужно 
прийти и посмотреть все своими глазами!), впол-
не приличная столовая. На насущные вопросы, 
разумеется, будем реагировать — у нас неплохо 
работает студпрофком. Посмотрим, какие льготы 
для учащихся можно расширить — например, 
поездки в летние лагеря и т.д.

— Не планируется ли увеличение платы 
за учебу на коммерческих отделениях?

— Хотя платное обучение составляет суще-
ственную долю внебюджетного финансирования 
нашего вуза, пока этот вопрос у нас не стоит!

— Может быть, понижение?..
— А вот это вряд ли. При том, что у нас все 

же достаточно солидный вуз, на соответствующих 
факультетах плата за обучение меньше, чем в 
ВШЭ или МГУ.

— Извините, когда мы договаривались 
об интервью, вы упомянули, что едете в этот 
момент в маршрутке. Не кажется ли вам, что 
это довольно редкий способ передвижения 
для ректора?

— Ну почему же? Именно так можно понять 
студенческие нужды.

Евгений БАЛАБАС.

В России наперегонки идут два про-
цесса: вымирание и вырождение. Наша кри-
минальная хроника — бесконечный фильм 
ужасов. Зарезанные мужья, расчлененные 
жены, зарубленные топором собутыльники, 
изнасилованные родителями дети, убитые 
детьми родители, преступления на почве 
беспросветной нищеты и полного мораль-
ного разложения. Это как чума — не убере-
жется никто.

Даже принадлежность к среднему 
классу не страхует от бездарной жизни и 
нелепой смерти. Бизнесмен застрелил бе-
ременную жену и ребенка, а потом покончил 
с собой, потому что не смог расплатиться с 
кредитами. Мужчина убил жену и малолетних 
сыновей из-за финансовых проблем. Одна 
женщина выкинула новорожденную дочь 
в мусоропровод, другая выбросилась из 
окна вместе с грудным младенцем. Обе-
им не на что было жить. Многодетная мать 
задушила четвертого ребенка, потому что 
нечем было платить банку. И такое каждый 
день. Невыносимая легкость национального 
вырождения! Мы узнаём только одиозные 
случаи, тиражируемые СМИ, а сколько тра-
гедий остается за кадром? 

И дело не только в тех согражданах, с 
которыми случилось что-то плохое. Каково 
приходится тем, с кем ничего хорошего не 
произошло. И не произойдет.

Где они — потенциальные хорошие пи-
сатели, талантливые актеры и умные поли-
тики? Где те, кто мог бы стать выдающимся 
ученым, одаренным педагогом, блестящим 
врачом? Наверное, замерзают в деревен-
ском овраге после очередной попойки. 
Батрачат в Москве, строя дом чиновнику. 
Торгуют на рынке дешевой картошкой. Живут 
в нищете и дикости или спиваются от тоски. 
Сегодня набирает силу движение против 
абортов, которые пытаются приравнять к 
убийству. Эмбрион с хвостом, жабрами и 
зачаточным мозгом считается полноценным 
человеком. А миллионы загубленных, по-
калеченных судеб уже родившихся никого 
не волнуют. Люди, которые могли бы быть 
полезными стране, гниют в безвестности и 
косности, а КПД нашего общества стремится 
к нулю. Что это, если не социальный аборт? 
Родился в деревне — абортирован. Попал в 
приют — абортирован. Сын бедных родите-
лей — абортирован. Дочь провинциальных 
учителей — абортирована. Имел выдающие-
ся способности, о которых никто не узнал, 
— абортирован. Был талантлив, но не нашел 
денег на учебу — абортирован. Хорошо, что 
абортированным судьбам не нужно свое 
кладбище — оно бы с трудом уместилось 
на одной седьмой части суши.

Наша власть озабочена судьбами рус-
ских за рубежом. А кто позаботится о жи-
вущих в России? Четверть наших мужчин 
не доживают до 55. Бабы еще нарожают? 
В прошлом году 10 283 россиянина умерли 
от обморожения. Это их выбор? 21 300 по-
кончили с собой, а 20 100 разбились в ДТП. 
Туда им дорога? 12 921 был убит, 42 752 
погибли «от повреждений с неизвестны-
ми намерениями» (эвфемизм для спорных 
убийств и самоубийств), 57 000 отправились 
на тот свет благодаря алкоголю. Русь, куда 
ж несешься ты?.. Нет ответа.

В поселках и маленьких городах нет ни 
больниц, ни предприятий, ни домов куль-
туры. У молодых людей здесь ни работы, 
ни перспектив, ни достойной жизни. Где 
родился, там и спился. Вопрос: «Кем ты 
хочешь стать?» в современной редакции зву-
чит: «На какой институт хватит денег твоим 
родителям?» Высшее образование на 80% 
стало платным, детей бедных родителей (а 
за чертой бедности у нас 30 миллионов) в 
лучшем случае ждет третьесортное обра-
зование по специальности, которая им не 
пригодится. Воспитанники детских домов 
— и вовсе отрезанный от нации ломоть. 
Вырастая, они меняют один казенный дом 
на другой, пополняя армию преступников, 
наркоманов, проституток и бродяг. Такими 
их выращивает система сиротских домов, 
единственная задача которой — продер-
жать детей до совершеннолетия, а потом 
отпустить на все четыре стороны. Конеч-
но, есть и счастливчики, которым удается 
вырваться из замкнутого круга в Москву, 
пылесосом высасывающую самых бойких 
и пассионарных. Их ждут офисная скука, 
карьера банковского клерка или менеджера 
по продаже рекламных площадей, великие 
достижения на ниве маркетинга и пиара, 
продажа за десять рублей того, что куплено 
за рубль, или — вершина всех надежд и чая-
ний — доходное место мелкого чиновника. 
Русская земля талантами полнится! Но все 
они зарыты в землю.

Посмотрите биографии советских уче-
ных, медиков, актеров, писателей, политиков 
и спортсменов, детей грузчиков, уборщиц, 
учителей, врачей, медсестер, железнодо-
рожных служащих. Выдающийся математик 
Боголюбов рос в бедности, нобелевской 
лауреат Гинзбург из семьи инженера и врача, 
родители Королева были учителями. Гага-
рин — сын плотника и работницы молочной 
фермы, Терешкова — дочь тракториста и 
рабочей. Даже советская «богема» была 

рабоче-крестьянской: родители Папанова 
— военный и модистка, Евстигнеева — ме-
таллург и фрезеровщица, Табакова — са-
ратовские врачи, Гундаревой — инженеры. 
Крестьянскими детьми были Бондарчук, 
Смоктуновский, маршал Победы Жуков и 
«мистер Ноу» Громыко. Фурцева — дочь ра-
бочего, Хрущев — сын шахтера, родители 
Андропова — телеграфист и учительница 
музыки, Брежнев родился в семье потом-
ственных рабочих, Черненко — в семье 
крестьян, родители Ельцина — строитель 
и портниха. Исключения только подтверж-
дают правило.

Времена изменились, в современной 
России, как в царствии небесном, послед-
ние стали первыми, до власти и денег до-
рвались те, чьим главным талантом было 
отсутствие совести, а профессии получили 
наследственное закрепление. Кровь не во-
дица, считают знаменитые дочери рабочих и 
богатые сыновья уборщиц. И придерживают 
место под солнцем для своих отпрысков, 
которые рождаются в шелковых пеленках и 
с золотой ложкой в руке. Никого не удивляет, 
что дочь актера становится актрисой, сын 
певицы — певцом, внук режиссера — режис-
сером, а дети чиновников — вундеркинды, 
с юных лет демонстрирующие особые та-
ланты к бизнесу и госслужбе. Исключения 
только подтверждают правило. Достойное 
образование получают отпрыски богатых 
родителей, большинству из которых профес-
сия вообще ни к чему. В погоне за модными 
дипломами и престижными научными степе-
нями, купленными за деньги, они оставляют 
страну без нужных специалистов, которые 
могли бы работать, если бы им позволили 
выучиться. А потом уезжают за границу, 
оставляя миллионы человек влачить пустое, 
жалкое существование. Разве украденное 
будущее достойных — это не украденное 
будущее страны? 

За 20 лет массовое образование де-
градировало, университеты опустились до 
уровня ПТУ, а школа выпускает полуграмот-
ных недоучек, с трудом осиливших таблицу 
умножения. Между тем повышение уровня 
образования и профессиональной подго-
товки — важнейшее условие долгосрочного 
экономического роста. Примером могут 
служить СССР, позже — Япония и Южная 
Корея, а сегодня — Китай. Но, вкладывая 
в образование, мы получаем отложенный 
результат через 20–30 лет. А во власти по-
жизненные временщики, которые не мыслят 
ни десятилетиями, ни государственными 
масштабами. Только четверть выпускников 
ведущих вузов (и 5% остальных институ-
тов) работают по специальности. В стране 
дефицит рабочих, а также, одновременно, 
высококвалифицированных специалистов. 
Где они? Спились? Уехали? Торгуют трусами? 
Пишут чужие диссертации? В Скандинавии 
образование бесплатно даже для иностран-
цев, Турция выплачивает государственные 
гранты на обучение за рубежом, Китай дает 
образовательные кредиты (государство 
оплачивает половину, а если выпускник 
решает вернуться в село — всю сумму). А 
в России спорят, имеет ли право русский 
человек на образование или он тварь дро-
жащая. Вот и пожинаем плоды деградации: 
в больницы приходят врачи-неумехи, в шко-
лы — учителя-незнайки, на предприятия — 
инженеры-недотепы, а миллионы экс-«самой 
читающей страны» не в состоянии даже на-
писать заявление или заполнить деклара-
цию. Даже искусство сегодня — достояние 
избранных, миллионам же остаются теле-
видение и масскульт. В средние века детей, 
отданных в цирк, держали в бочках, чтобы 
кости, деформируясь, приняли уродливые 
формы. Словно в средневековую бочку, на-
цию поместили в телевизор, тиражирующий 
агрессию, пошлость, глупость, низкопроб-
ные развлечения и лубок. Нацию превратили 
в деформированного, калечного уродца, ею 
легко и приятно управлять временщикам, 
которые не связывают свое будущее со стра-
ной. В то время как во всем мире во главу 
угла ставится профессионализм и высокие 
технологии, у нас наступила эпоха дилетан-
тизма и варварства. А дальше-то что?

Остается только гадать, что было бы с 
Россией, «если бы». Если бы сегодняшний 
пропойца из села выучился, как мечтал, в 
медицинском институте и работал в той 
больнице, которую теперь закрывают из-за 
нехватки врачей. Если бы деревенская шлю-
ха, торгующая собой за бутылку, окончила 
школу и уехала учиться. Если бы одаренная 
девушка из бедной семьи имела шанс по-
ступить в хороший вуз, а не торговала в 
подземном ларьке. Если бы уехавшие за 
границу в поисках лучшей доли нашли свое 
место в родной стране. Если бы у спивших-
ся, покончивших собой, убитых, замерзших 
на улице был хоть какой-то шанс. Если бы 
миллионы русских не были покалечены по-
шлым масскультом. Если бы, оторвавшись 
от телевизора, они заглянули в свое буду-
щее. Которого, возможно, у них уже скоро 
не будет.

ХРОНИКА ПИКИРУЮЩЕГО 
ГОСУДАРСТВА

СЕГО ДНЯ
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SOSЕДИ

КАДРЫ

ОППОЗИЦИЯ

Украина вошла в новый политический 
кризис. Фракция Юлии Тимошенко 
«Батькивщина» вышла из коалиции, 
поскольку сочла позором то, что 
произошло в Раде вечером вторни-
ка. Как случилось так, что отправить 
правительство в отставку были готовы 
и парламент, и президент, призвав-
ший премьера к добровольному уходу, 
а отставки все же не случилось? Как 
могло произойти такое, что, набрав 
247 голосов (при 226 необходимых) 
за признание работы правительства 
неудовлетворительной, через пят-
надцать минут тот же сессионный зал 
недобрал 32 карточки для официаль-
ного принятия резолюции о недове-
рии кабмину? И почему фактическим 
спасителем Яценюка стал «Оппозици-
онный блок», который, по сути, явля-
ется главным противником нынешнего 
правительства? 

С утра среды все информационные ресур-
сы Украины разрывались от «аналитических 
изысков», согласно которым в Верховной раде 
во вторник имел место «хитроумный сговор пре-
зидента Петра Порошенко и премьера Арсения 
Яценюка». Мол, глава Украины еще накануне 
сговорился с главой кабмина, что тому устроят 
взбучку в Раде и даже сам президент призовет 
его к отставке, но на последнем этапе Яценюку 
гарантируется, что голосов не хватит. Зачем 
это Порошенко? Ну как же. Правительство, по 
его собственным словам, пользуется огромной 
непопулярностью в народе, и «гарант» должен 
сделать все, чтобы его убрать. Вот он и сделал — 
выступил с обличающим заявлением. И пропре-
зидентская фракция «Блок Петра Порошенко» 
проголосовала за недоверие правительству. Но 
голосов почему-то не хватило. То есть сделал 
все что мог. При таком раскладе получается, что 
президент хороший, а вот депутаты — плохие. 
Вопрос: зачем же Порошенко понадобилось 
оставлять Яценюка? Согласно версии «прези-
дент — хитрый лис», в стране грядут очередные 
экономические потрясения — приватизация гос-
собственности, очередной виток роста тарифов 
в апреле. Пусть уж удар примет на себя и без 

того непопулярное правительство, чем ново-
образованное, а тем паче — сам Порошенко. 
Зачем Яценюку соглашаться на эту авантюру? А 
вот именно затем, что впереди — приватизация 
госсобственности. Под управлением Арсения 
Петровича «жирные куски» могут уйти в нужные 
руки, и себя он, конечно, не обидит. Надо же 
на что-то жить, оставшись без премьерского 
довольствия. За полгода — до следующей по-
пытки отставки правительства — как раз успеет 
«соломки накидать». 

В этой версии все складно, кроме одного: 
голосование за недоверие правительству сорвал 
«Оппозиционный блок», который президенту 
Порошенко неподконтролен. Юлия Тимошенко, 
оказавшаяся в результате «вторничных куль-
битов» в дураках, уже прилюдно заявила, что 

правительство платило депутатам за отказ от 
голосования «до миллиона долларов». И в данной 
ситуации с носом могли оставить самого пре-
зидента. Иначе зачем ему так подставляться с 
громким заявлением? «Оппозиционный блок», 
как известно, контролируется рядом олигархов, 
в том числе Ринатом Ахметовым, Дмитрием 
Фирташем, Сергеем Левочкиным. В грядущей 
приватизации у всех у них есть виды на бывшее 
госимущество. И наверняка есть договорен-
ности с правительством Яценюка о «честном 
разделе». А кто придет в новый кабмин, еще не-
известно. Если премьером станет какой-нибудь 
американский ставленник, то все прежние дого-
воренности окажутся «под забором». А лакомые 
куски уйдут иностранным инвесторам. 

Подтвердил эту версию «МК» и внефракци-
онный депутат Михаил Головко. «То, что произо-
шло во вторник вечером в Раде, — заурядный 
«договорняк», — считает он. — Олигархи занесли 
огромные деньги, показав тем самым, что гото-
вы до последнего поддерживать правительство 
во главе с Яценюком. За 15 минут до прова-
ла отставки кабмина 247 депутатов признали 
его работу неудовлетворительной. Тем самым 
они не легитимизировали эту ветвь власти. Но 
при этом во время голосования за недоверие 
«Оппозиционный блок» не дал 35 голосов (это 
группа Рината Ахметова и Сергея Левочкина), 
группы Виктора Пинчука и Игоря Коломойско-
го не голосовали, «Блок Петра Порошенко» 
недодал 39 голосов». На вопрос, насколько 
достоверна информация Тимошенко о покупке 
голосов, депутат сообщил: «Вполне возможно. 
По моим сведениям, предлагались суммы от 
500 тысяч «зеленых» до миллиона. Кое-кто был 
«простимулирован» некоими обязательствами. 
Временами народных избранников в главном 
корпусе Рады просто «выдергивали» на глазах 
у журналистов для озвучивания «предложений, 
от которых невозможно отказаться».

В результате этого «договорняка» на Украи-
не разразился очередной политический кризис. 
Выход «Батькищины» из коалиции фактически 
означает распад парламентского большинства 
и потенциальный роспуск парламента. В конце 
утреннего заседания депутат Сергей Каплин, 
перед этим вышедший из коалиции «Европей-
ская Украина» и из фракции БПП, констатиро-
вал: правительственная фракция в ускоренном 
темпе формирует новый состав парламентского 
большинства, дабы избежать роспуска Рады и 
досрочных выборов. Но не факт, что это полу-
чится. О выходе из коалиции собирается заявить 
и «Самопомощь». Столько голосов для нового 
большинства могут и не найти. 

Елена ГАМАЮН,
Олег БАЗАК.

МИЛЛИОНЫ ЗА ЯЦЕНЮКА
Депутат рассказал, что олигархи скупали голоса прямо  
в Верховной раде

РЕКТОР, КОТОРЫЙ ЕЗДИТ НА МАРШРУТКЕ
«Так можно 
лучше понять 
студенческое 
сообщество», 
— говорит 
Евгений 
Ивахненко

Значимое для безопасности росси-
ян мероприятие прошло в среду, 17 
февраля, в Центре по проведению 
спасательных операций особого риска 
«Лидер». Здесь открылся День передо-
вых технологий и инноваций в системе 
МЧС России. Около 60 отечественных 
предприятий, в том числе представ-
ляющие малый и средний бизнес, го-
товые работать в сфере безопасности, 
защиты и обороны страны, продемон-
стрировали свои высокотехнологичные 
новинки. Их предназначение — спа-
сение людей и оперативное реагиро-
вание на ЧС, катастрофы и стихийные 
бедствия. Глава МЧС России назвал 
многие из представленных разработок 
«инновационными и лучшими в мире» 
и пообещал, несмотря на непростую 
экономическую ситуацию, не снижать 
объем закупок, необходимых для под-
держания уровня оснащения пожарно-
спасательных служб во всех регионах.

Открывая День инноваций, в котором 
принимали участие члены Российской акаде-
мии наук, Совета Федерации, представите-
ли научно-исследовательских организаций и 
бизнес-сообществ, а также руководство МЧС, 
вице-премьер Правительства РФ Дмитрий Ро-
гозин отметил:

— От того, насколько качественно мы вы-
строим систему безопасности, будет зависеть 
как состояние окружающей среды, так и здо-
ровье наших родных и близких. Поэтому надо 
корректировать свою работу и идти с опере-
жением на несколько шагов вперед.

А Владимир Пучков пояснил, как важны 
подобные площадки:

— Проведение мероприятия такого ха-
рактера находится в контексте политики им-
портозамещения, проводимой в Российской 
Федерации. Организуемые МЧС России Дни 
инноваций направлены на то, чтобы сбли-
зить отечественного производителя, который 
инициативно предлагает разработки, с его 
потребителем.

Сориентироваться в огромном количестве 
новинок — а всего было представлено 218 об-
разцов — помогали уже производители или 
спасатели, которые успели их освоить. Порой 
складывалось ощущение, что находишься в 
павильоне, где вот-вот начнут снимать фан-
тастический блокбастер. Здесь можно было 

встретить телеуправляемые подводные аппара-
ты, снегоболотоходы, летающие на воздушных 
подушках катера, новейшие беспилотники…

Но и вполне обычные с виду пожарные ма-
шины, как следовало из пояснений, отличались 
«повышенными эксплуатационными качества-
ми, маневренностью, производительностью 
систем подачи огнетушащих веществ». При-
стальное внимание привлекли и приборы для 
обнаружения под завалами людей.

Владимир Пучков между тем рассказал о 
том, что чрезвычайное ведомство заключило 
партнерское соглашение с российскими произ-
водителями новейших видов спасательной тех-
ники и руководством регионов страны о поддер-
жании уровня оснащения пожарно-спасательных 
служб. Суть его такова: МЧС и субъекты не будут 
снижать в 2016 году объем финансирования за-
купок и оборудования, а предприятия сохранят 
цены на прежнем уровне.

Алена ПАВЛОВА.

СИЛОВИКИ

Владимир Пучков пообещал, несмотря на кризис, не снижать 
объем закупок лучшего спасательного оборудования

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, писатель
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То, что происходит в России, можно назвать социальным 
абортом

Оппозиция столкнулась со сложностями 
при организации марша памяти Бориса 
Немцова 27 февраля: во многих регио-
нах власти отказались согласовывать 
акцию в центре города и отправили 
оппозиционеров на окраины. На этом 
фоне неплохо выглядит компромисс, 
достигнутый между мэрией и оппози-
цией в Москве: решено, что шествие 
пройдет по бульварам. Однако в соцсе-
тях появляются комментарии недоволь-
ных: кто-то критикует власти за то, что 
не дали провести марш через Большой 
Москворецкий мост — место убийства 
политика, а кто-то — организаторов 
акции за то, что «согласились на эти 
бульвары».

«В законе есть прямой запрет на массовые 
акции на мосту, — пояснил «МК» заместитель 
председателя ПАРНАСа Илья Яшин. — В прошлом 
году мэрия согласовала маршрут в виде исклю-
чения». По словам оппозиционера, в этом году 
стало очевидно: либо акция будет согласована 
по бульварам, либо будет запрет. «Учитывая, что в 
последнее время власти взяли за правило вообще 
не пускать оппозицию в центр и согласовывать 
митинги только в спальных районах, итоговый 
маршрут — от Страстного бульвара до проспекта 
Сахарова — можно расценивать как успех наших 
переговорщиков», — говорит Яшин.

«Я считаю, что публичный политик не может 
подводить людей под задержания и дубинки 
ОМОНа, и в данной ситуации он сделал все пра-
вильно», — прокомментировал решение предсе-
дателя ПАРНАСа Михаила Касьянова (он подавал 
заявку на проведение марша в Москве. — Авт.) 
член санкт-петербургского отделения партии 
Лев Дмитриев.

В Санкт-Петербурге тем временем акция 
не согласована: оппозиционеры подали заявку 
на ее проведение в Александровском парке, но 
администрация им отказала. В ответе Смольного 
говорится, что в парке в это же время пройдут 
спортивные мероприятия для молодежи до-
призывного возраста. «Нас отправили в парк в 
Красногвардейском районе, мы туда не хотим, 
— говорит Дмитриев. — Мы повторно подали за-
явку на проведение митинга до 5 тысяч человек, 
уже на Марсовом поле, ждем решения».

Похожая проблема возникла и в Новосибир-
ске. На запрос оппозиционеров на проведение 
митинга в Первомайском сквере в мэрии города 
ответили, что в сквере уже запланировали другое 
мероприятие на 27 февраля. «Проведение двух 
мероприятий на одной площадке не позволит 
обеспечить общественный порядок и безопас-
ность участников», — говорится в ответе мэрии. 
Акцию памяти предлагается перенести к памят-
нику Александру III в парке «Городское начало» 
на реке Оби.

До сих пор не согласованы маршруты в Ниж-
нем Новгороде и Екатеринбурге. Положительные 
ответы администрации оппозиционеры получили 
в Перми и Казани. Причем в Казани, по словам 
пресс-секретаря ПАРНАСа Аллы Полищук, из пяти 
заявленных площадок согласованы только две.

«Власть, которая якобы нас не боится, боится 
мирного шествия граждан своей страны в память 
об оппозиционном политике», — резюмирует 
Лев Дмитриев.

По мнению Яшина, такая ситуация сложи-
лась, потому что даже после гибели Немцов оста-
ется раздражителем для Кремля. «Желание лю-
дей выйти на марш памяти Бориса воспринимают 
чуть ли не как попытку устроить госпереворот, 
— говорит оппозиционер. — Но административ-
ными запретами память о человеке уничтожить 
не получится».

Валерия МАРКОВА.

Новейшая 
техника  
на службе  
у спасателей.

МЧС БЕЗ НОВИНОК НЕ ОСТАНЕТСЯ

МАРШ ПАМЯТИ 
НЕМЦОВА 
ОТПРАВИЛИ КУДА 
ПОДАЛЬШЕ
Во многих регионах акция  
еще не согласована

На принадлежащей «Э.ОН Россия» Бере-
зовской  ГРЭС в Красноярском крае 1 февраля 
произошел крупный пожар, который полностью 
вывел из строя энергоблок №3.

Напомним, тепловая электростанция ра-
ботает на буром угле и обладает мощностью 
2400 МВт, что составляет 20% энергобаланса 
всего края. 

При этом энергоблок №3 на 800 МВт со-
всем новый. Он был запущен в эксплуатацию 
1 декабря 2015 года. Его строительство заняло 
четыре года, а на торжественном открытии 
присутствовали губернатор Красноярского 
края Виктор Толоконский, члены правления 
концерна E.ON Клаус Шефер и Карл-Хайнц 
Фельдманн и генеральный директор ОАО «Э.ОН 
Россия» Максим Широков. Высшее руковод-
ство в своей речи отметило масштабность и 
важность возведенного объекта. Впрочем, на 
деле все оказалось совсем иначе. 

Уже 18 декабря на новом энергоблоке 
случилась первая авария — возгорание масла. 
Однако пожар удалось оперативно затушить 
персоналу станции. Впрочем, как оказалось, 
это был только первый звоночек. 1 февра-
ля 2015 года случился очередной, гораздо 
более серьезный пожар. По предваритель-
ной версии, причиной стала разгерметиза-
ция мазутопровода. В итоге энергоблок был 
полностью выведен из строя, а его основной 
элемент — котел — попросту прогорел. По 
разным оценкам, ремонт займет от двух до 
трех лет.

Пострадавший объект был сразу же вы-
веден во внеплановый аварийный ремонт. Об 
этом E. ON», как положено по правилам рынка, 

уведомил «Системного оператора», направив 
ему аварийную заявку. 

Но, как стало известно «МК», концерн 
пытается договориться с «Системным опе-
ратором» об изменении типа предстоящего 
ремонта. Другими словами, считать его не 
аварийным, а плановым. А это значит, что вла-
делец сгоревшей станции будет продолжать 
получать от сибирских предприятий плату за 
мощность в течение 180 дней. 

«В интересах компании «Э.OН Россия» 
могут предприниматься действия по переква-
лификации аварийного (внепланового) ремонта 
вследствие произошедшей аварии в плановый 
ремонт», — говорится в письме российской 
ассоциации «Сообщество потребителей энер-
гии», направленном на адрес председателя 
правления «Системного оператора» Бориса 
Аюева, а также замминистра энергетики Рос-
сии Вячеслава Кравченко (копия имеется в 
распоряжении «МК»).

По оценкам директора ассоциации Васи-
лия Киселева, в этом случае сибирские оптовые 
потребители электроэнергии (предприятия) 
заплатят за неработающую мощность не менее 
5 млрд рублей. 

Согласие «Системного оператора» на такую 
уступку можно было бы понять, если бы по ис-
течении полугода такого «планового» ремонта 
энергоблок был возвращен в эксплуатацию. Но 
то, что этого не произойдет, уже открыто заявил 
даже сам владелец станции — «Э.OН Россия». В 
официальном сообщении концерна по резуль-
татам первого обследования пострадавшего 
энергоблока говорится: «С большой долей веро-
ятности можно утверждать, что блок, по крайней 
мере в текущем году, запущен не будет». 

Таким образом, как обычно, расплачи-
ваться будет российский потребитель. Его 
могут заставить платить дважды — за резко 
подорожавшую после аварии энергию, а также 
за ремонт чужой станции.

Ирина МУЧКАЕВА.

СИТУАЦИЯ
Немецкий E.ON намерен и 
дальше получать деньги с 
российских предприятий 
за мощность сгоревшего и 
теперь уже полностью не-
годного для эксплуатации 
энергоблока №3 Березов-
ской ГРЭС. Случится это, 
если «Системный оператор», 
регулирующий отечествен-
ную энергетическую отрасль, 
даст на то согласие. В резуль-
тате концерн «заработает» на 
российских потребителях не 
менее 5  млрд рублей.

ЗАРАБОТАТЬ НА ПОЖАРЕ
Как российские потребители 
будут расплачиваться 
за ремонт электростанции
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Тучи над домашним очагом сгу-
щаются вовсе не из-за принад-
лежности к враждующим (хотя 
враждующим, конечно, театрально 

— на фальшивых подмостках сервильной Думы) 
политическим «родАм», что было бы понятнее. 
К счастью, судьба семей Монтекки и Капулетти 
в этом смысле им не грозит.

Но страстная любовь Ромео и Джульетты 
из Госдумы может пасть жертвой правоохрани-
тельной машины. Денису Вороненкову, похоже, 
пытаются припомнить его участие в стародавнем 
коррупционном расследовании, в котором изма-
зались многие властные господа и товарищи.

Дело вроде бы давно завершено и закрыто, 
но, как считает семейная пара, «зуб на Дениса 
продолжает саднить», оттого — вечные мантры 
о лишении депутатской неприкосновенности. 
На днях Следственный комитет в очередной раз 
заявил о необходимости «лишить депутатской 
неприкосновенности избранного от Нижегород-
ской области депутата Дениса Вороненкова» и 
намеревается повторно направить ходатайство 
в Генпрокуратуру РФ.

По странному стечению обстоятельств, трав-
ля (а в том, что это — травля, лично Денис и Мария 
не сомневаются), по мнению г-жи Максаковой, 
«происходит каждый раз, когда у меня грядет 
счастье материнства». В прошлый раз (в мае) 
это закончилось выкидышем.

Сейчас счастливая пара ждет мальчика («Как 
по заказу!» — радуется Максакова), и «травля на-
чалась опять» — «как только живот начал расти, 
и беременность стала достоянием обществен-
ности, хотя я, уже наученная горьким опытом, 
пыталась скрыть это до последнего». «Но теперь, 
— говорит она, — мой живот появляется впереди 
меня, как нос у Бержерака, все стало очевидно, и 
тут же активизировалось следствие!»

Мария Максакова решила, что «это пере-
шло все границы», что «молчать дальше нельзя», 
взяла инициативу в свои руки и рассказала «МК» 
обо всем, что накипело, пока сам объект атаки 
— супруг Денис — находился в служебной коман-
дировке по делам, видимо, коммунистического 
движения. И хотя к самой Марии ни у кого нет 
никаких претензий, а она с головы до мизинцев 
на каждой из ног обласкана если не всей властью, 
то уж по крайней мере родным думским руковод-
ством, картинка, которую певица и депутат об-
рисовала в своем патетическом рассказе, могла 
бы украсить любой разоблачительный доклад 
самой непримиримой оппозиции…

■ ■ ■
— Каждый раз, как только выходит статья 

о моей беременности, тут же «возбуждается» 
Следственный комитет и начинаются анонсы, что 
сейчас они понесут что-то в прокуратуру, будут 
требовать лишения неприкосновенности, то есть 
мой маленький мирок (личного и семейного сча-
стья) будет разрушен. Естественно, это о муже, 
ко мне у них нет претензий пока. Надо ли этому 
радоваться, даже не знаю…

— Значит, ты усматриваешь признаки 
психологического давления по отношению 
к твоей семье?

— Я усматриваю в этом признаки так назы-
ваемой преюдиции, притянутой за уши. Это то, 
что, кстати, уже отменили, и Денис был одним из 
авторов поправки к ст. 90 УПК.

Дело в том, что у нас когда-то попытались 
имплементировать американский опыт, где эта 
норма достаточно неплохо работает и заключа-
ется в том, что некоторые преступники, соучаст-
ники идут на сделку со следствием и, сообщая 

какие-то уникальные подробности, до которых в 
ином случае следствие никак не дошло бы само, 
выторговывают себе лучшие условия: меньший 
или условный срок, другое содержание и т.д.

Этот инструмент в Америке работает дол-
гие годы, но там и прецедентное право, и вся 
структура права сильно отличается от нашей. А 
наши предшественники в Госдуме решили про-
сто вырвать из общего контекста американского 
права один инструмент…

Например, человека уже закрыли в камере и 
говорят ему: «Вы как хотите сесть — десять реаль-
но или пять условно?» «Конечно, условно!» — отве-
чают все. «Тогда, значит, запоминайте фамилии и 
имена: этим людям вы дали такого-то числа то-то 
и то-то…» После этих оговоров следствие идет в 
особом порядке, а этот человек и понятия может 
не иметь ни о своем «преступлении», ни о том, 
что оно уже «раскрыто». Его просто оговорили, 
и это ложится в основу обвинения. По некоторым 
данным, только за один год по этой методе таких 
случаев было порядка 600 тысяч!

— 600 тысяч оговоров?! Мы проморгали 
37-й год?..

— 80 процентов! Потому что в такой доказа-
тельной базе нет никаких других фактов, кроме 
слов, которые люди дают, будучи уже «закры-
тыми», под следствием. Грубо говоря, взятые 
в заложники. Они все это дают, и их отпускают 
на свободу «с чистой совестью» — фактически 
ценой клеветы.

— А с твоим мужем какая ситуация?
— Тот запрос, который был сразу после 

нашей свадьбы, тоже — со слов неких людей, 
с которыми Денис даже не знаком. Там суть в 
том, что существует некое здание, по сегодняш-
ним меркам — ларек, его даже показывали по 
телевизору, и Денис тогда видел это строение 
в первый раз.

Был некий спор хозяйствующих субъектов, 
который в итоге ничем не закончился, но туда при-
плели целую кучу людей, которые давали какие-то 
показания, возможно, ради получения условных 
сроков или снижения уже существующих (та самая 
отмененная уже преюдиция, о которой я говори-
ла), и мне совершенно непонятно, для чего им 
нужен был Денис в этой конструкции.

Дела вообще нет, его до сих пор так и не за-
вели, и быть его, по сути, не может. В показаниях, 
например, фигурируют такие вещи, до которых 
в адекватном состоянии вряд ли кто-нибудь до-
думается вообще. Типа: путем внесения кожа-
ного дивана в уставный капитал компании злоу-
мышленник Вороненков овладел 80 процентами 
уставного капитала… Ну, это же не фельетон, это 
же все-таки претензия на следствие!

— И зачем все это?
— Сведение счетов за его деятельность, 

когда Денис, а он полковник, работал в органах 
Госнаркоконтроля. Тогда было знаменитое, гром-
кое, нашумевшее дело «Трех китов». Денис его 
расследовал, и в результате несколько генералов 
лишились своих должностей. Там еще остались 
какие-то люди, которые, видимо, ощутили на себе 
рикошет от этого удара.

— И теперь твой «плач Ярославны» через 
прессу — единственная возможность защи-
титься от преследований?

— Надеюсь, конечно, на здравый смысл тех, 
от кого это зависит, кроме, конечно, желающих 
нам навредить. Но при такой конструкции ощуще-
ние незащищенности и произвола присутствует, 
потому что, полагаю, эта конструкция (УСБ — 
Управление собственной безопасности ФСБ) при-
обрела несвойственные ей функции. Она должна 
бы заниматься действительно расследованием 
каких-то государственных преступлений, измен, 
шпионажа и прочее. А она чем занимается?!

— Получается, тотальный произвол — и 
все бессильны?

— Сложно сейчас. Очень большая матери-
альная база и возможности в этом задействованы, 
в том числе по ОРД (оперативно-розыскной дея-
тельности), по слежке, хотя она часто и незаконна, 
и все мы понимаем это тысячу раз.

Например, депутатов Государственной думы 
прослушивать нельзя. Это закон. Но мы прекрас-
но понимаем, что нас слушают. Сто процентов! 
Потому что утечки постоянно появляются — да 
еще с добавлением лжи. Откуда они? С неба 
упали? Ветром надуло?.. Что у меня с телефо-
ном творится! Невозможно разговаривать! Эхо 
запредельное, человек говорит слово — оно 20 
раз повторяется, пока я не повешу трубку… Это 
— моя жизнь. Мягко сказать, что это перекос, 
который приносит не просто какие-то неприят-
ности в личную жизнь, а вообще сказывается на 
атмосфере и положении в стране.

— Это понимаете только вы с мужем или 
все ваши коллеги-депутаты?

— Это понимают все!
— А почему тогда молчат? Почему не 

пишут петиций главе государства, не про-
тестуют, не выходят, в конце концов, на ми-
тинг — к Лубянке, к Мавзолею, к Боровицким 
воротам?..

— Да, похоже, что кроме главы государства, 
именно эту ситуацию изменить никто не может 
— чтобы она стала рабочей, чтобы люди действи-
тельно занимались тем, к чему их призывают и 
профессиональные задачи, и честь мундира, и 
прекратили вмешиваться в частные дела граждан 
и особенно заниматься экономикой.

А сейчас, в условиях кризиса и, естественно, 
скудеющих карманов, понятное дело, что они 
будут придерживаться прямо противоположной 
точки зрения, потому что, по большому счету, все 
эти отъемы, отжимы и прочее, на что жалуется 
малый и средний бизнес, процветают.

А прийти и пожаловаться первому лицу, про-
стите, может не каждый. В отношении тех, кто мо-
жет прийти и пожаловаться, конечно, соблюдается 
некоторая корректность. Но таких-то — единицы! 
А если между вами и президентом хотя бы одно 
рукопожатие, а тем более — два, то тогда вы 
уже не гарантированы от того, что у вас не будет 
что-то отобрано, отнято и т.д. В 140-миллионной 
стране, в принципе, все беззащитны.

— Как страшно жить, однако!
— Абсолютно. Хотя, что радует, суды стали 

работать лучше.
— Хоть какая-то радость... А, прости, 

лучше в чем?
— Уже все-таки не то, что было в 90-е годы, 

когда я училась в юридической академии, где у 
нас были замечательные педагоги, некоторые 
из них были действующими судьями. Их же с 
автоматами провожали до дома… Если человек 
проявлял хоть какую-то принципиальность, то он 
просто рисковал своей жизнью в те годы.

На сегодняшний день, я считаю, суды пере-
стали быть до такой степени коррумпированы. 
В принципе, выносятся даже решения согласно 
букве закона, и можно говорить о том, что за-
родилось некое представление о социальной 
справедливости. Но по-прежнему сильно теле-
фонное право — этот рычаг есть, эту структуру 
у нас боятся, она вытеснила собой практиче-
ски все и вмешаться может куда угодно. Некая 

самодостаточная организация, которая все ла-
комое и нужное, что их может заинтересовать, в 
состоянии подмять под себя.

— Столь резкие твои заявления не спро-
воцируют ли еще большее давление, когда 
уже не спасут ни твоя «единоросскость», ни 
дуэты с председателем Нарышкиным на дум-
ских капустниках?

— А куда хуже?! В него (Дениса) стреляли, он 
перенес десять сложнейших операций! На этом 
фоне возможные лишения и нервы — уже ничто. 
Конкретно Денисом занимаются 25 следователей! 
Получают зарплаты, их снабжают всем необхо-
димым… Мне интересно: налогоплательщики 
трудятся и платят для этого?! Конечно, они не 
все абсолютно едины в своих порывах (я имею 
в виду УСБ как организацию), но конкретный ви-
зави, который, как мне кажется, хочет стереть 
с лица земли Дениса, нам известен, это абсо-
лютно не является тайной, уже и СМИ писали, и 
интервью давали… Они, кстати, очень этого не 
любят, когда о них говорят в прессе, но это их и 
не останавливает.

— Может, они просто вдумчиво, въедливо 
и ответственно подходят к расследованию 
каждого возможного преступления? Стоит 
ли так корить людей за рвение?

— Ничто не мешает хоть дважды, хоть 
трижды, хоть бесконечно расследовать спор 
хозяйствующих субъектов с переходом или не 
переходом ларька от одного собственника к 
другому, чего вообще не было как прецедента 
даже… Ладно, расследуйте. Но для этого со-
вершенно не нужно лишать депутатской непри-
косновенности и устраивать вокруг этой темы 
пляски святого Витта. Думаю, их цель — именно 
лишение Дениса депутатской неприкосновен-
ности, а не установление истины и раскрытие 
какого-то преступления.

— В этой битве вы рассчитываете все-
таки на какую-то поддержку коллег или кого-
то еще?

— Я очень надеюсь на здравый смысл.

— Ну, тогда можно расслабиться?
— Нельзя! Потому что все может быть 

разменом.
— А преследуют только Дениса или все-

таки подгадывают под твою беременность 
не случайно? Ведь даже не надо, как в 37-м, 
зверски пытать в подвалах — можно соз-
дать человеку невыносимые обстоятельства 
бытия.

— Думаю, что да. Здесь есть некое специ-
альное зло, чтобы не дать обычных и желанных 
человеческих радостей, чтобы и с этой стороны 
все было черно. Все знают и понимают, что Денис 
очень хочет ребенка, — так почему бы не сорвать 
успешные роды в очередной раз…

Но у меня, честно говоря, уже выработался 
некий иммунитет. Я уже понимаю, что задача 
— сделать жизнь моего мужа невыносимой и 
психологически, и физически. Причем алгоритм 
понятен: лишить неприкосновенности, взять под 
стражу в зале суда… Сейчас же опять начали в 
судах брать под стражу по экономическим престу-
плениям. Вроде уже было достигнуто понимание 
того, что в таких случаях достаточны штрафы 
или в крайнем случае домашний арест, а сейчас 
опять все откатилось назад. Опять все СИЗО 
переполнены. И я так понимаю, что их самая 
голубая мечта независимо от реальных итогов 
дела (потому что перспективы там абсолютно 
нулевые) — вытащить его из Думы, засадить в 
Лефортовское СИЗО, и желательно в одну камеру 
с туберкулезником.

■ ■ ■
— Не могу не спросить от имени лю-

бопытствующей общественности: как, во-
первых, на этом фоне все-таки проистекает 
вынашивание плода в звездном животи-
ке, а во-вторых — не гибнут ли творческие 
проекты?

— Ну, спасение утопающих — дело рук самих 
утопающих. С беременностью, слава богу, все 
пока идет нормально. Также отдаю себе отчет в 
том, что общественности я мало чем интересна 
кроме своего пения. Но, надеюсь, за этот срок 
своих полномочий я оправдала волю избирателей, 
а скоро торжественно выпускаю новый оперный 
альбом. Уникальное, по сути, событие, потому что 
театр, на сцене которого я записывала альбом, 
с таким названием (Приморский театр оперы 
и балета) под руководством талантливейшего 
музыканта и моего друга Антона Лубченко просу-
ществовал совсем недолго — сейчас он является 
филиалом Мариинки.

Альбом я записала не в студии, а в условиях 
концертного зала, приезжал наш замечательный 
звукорежиссер Павел Лаврененков, это была 
большая работа в сентябре. Помимо этого я пела 
там Кармен, «Песни о Земле» Малера. И альбом 
получился достаточно пафосный, потому что я 
замахнулась на вершины итальянского оперного 
искусства, на т.н. веристов — это когда на стыке 
эпох как бы устали от условностей бельканто и 
решили, что теперь вот мы будем петь правду-
матку…

— Как созвучно текущему моменту! Типа 
— группа «Ленинград», только в оперном клю-
че, да?

— Ха-ха, ну есть что-то, да. Там гораздо жест-
че все (чем было прежде в опере), такие страсти 
бушуют роковые — и «Сельская честь», и все 
достаточно кроваво, хочу сказать…

— А глаз-то у тебя сразу зажегся, как об 
опере заговорили! Скажи все-таки, насколь-
ко совместимы творческая деятельность и 
это депутатство? В чем мотив? Ведь такой 
феномен только в Раше существует — когда 
куча не политиков, не профи, а какие-то ар-
тисты, журналисты, писатели, спортсмены, 
режиссеры, клоуны, дрессировщики, часто 
просто «левые» персонажи пасутся во власт-
ных коридорах. Что это за фишка вообще 
такая — местное ноу-хау?

— Наше законодательство, во-первых, это 
позволяет. Во-вторых, законотворчество — это 
тоже творчество. Это не просто сухая чиновничья 
деятельность, когда я должна просто высиживать 
на рабочем месте с 9 до 6, отнюдь! Это обще-
ние, работа с людьми — понимать их нужды, 
грамотно облекать это в законы, законы вносить, 
пытаться что-то изменить, если видишь, что надо 
менять, и т.д.

— Надо же! Вот бы горы в мире сверну-
ли, наверное, если бы Монтсеррат Кабалье 
или, скажем, Селин Дион с Мадонной тоже 
в депутатки, конгрессменши и сенаторши 
подались, да?..

— Если бы у меня (помимо музыкального) 
не было еще и юридического образования, то я 
в этих стенах (Госдумы) чувствовала бы себя и 
неуютно, и явно не на своем месте. Я очень хоро-
шо знаю структуру права, получила прекрасное 
образование в Московской государственной 
юридической академии. Может, и не была сильно 
практикующим юристом, но в юридической среде 
ко мне до сих пор замечательно относятся, я часто 
пою у них на разных юбилеях, мы общаемся, а 

правоприменительной практики у меня в жизни, 
конечно, было мало.

Зато теперь все это компенсирую работой в 
Думе, зная структуру права, все его плюсы, ми-
нусы, изъяны. В чем я вижу свою ценность в этой 
области — это в том, что очень эмоциональный и 
часто праведный гнев творческой среды, который 
трудно выразить на бумаге, надо облечь в форму 
закона. И я чувствовала себя таким толмачом! 
Тот же многострадальный закон о меценатстве, 
который все-таки удалось привести к вменяемому 
знаменателю… 

— Стало быть, ты удовлетворена резуль-
татами своей работы?

— Конечно, нет! Удовлетворена тем, что мы 
приняли Закон о меценатской деятельности. 
Категорически не удовлетворена, что за три с 
половиной года так и не смогли принять поло-
жение о начальном музыкальном образовании, 
которое сейчас пытаются просто искоренить. 
Таких школ-то всего 13–15 на территории РФ, и 
если в этих школах сделать музыкальное обра-
зование факультативным в первые пять лет, то 
все — поезд уйдет! Если не заложить вовремя 
базу у детей, то многие таланты так и останутся 
нераскрытыми, вот и все…

В основном, к сожалению, приходилось не 
столько созидать, сколько дошлифовывать то, 
что было создано нашими предшественниками 
в предыдущие пять созывов. Кто-то из коллег, 
конечно, стремился к дешевому эпатажу, как 
же без этого, — про кружевные трусы, про гей-
пропаганду… Кому, зачем это все нужно было?! 
В основном приходилось сопротивляться, быть 
препятствием всяческим безумствам, которых, 
увы, было очень много на моем пути. Большая 
удача, что создали Совет по культуре, который 
оказался чрезвычайно эффективным. Одно то, 
что мы не приняли дискриминационные поправки 
в Трудовой кодекс в отношении артистов, несмо-
тря на весь натиск, я считаю уже достижением. 
Останови зло, что называется…

— К чему ты все-таки больше стремишь-
ся: стать видной государственной женой или 
покорить наконец вершины мировой оперной 
сцены?

— Опера и музыка, безусловно, мое при-
звание, и неважно, где эта сцена находится — на 
мировой вершине или на другой вершине… Есть 
разные жанры, я готова к экспериментам.

— Помню тот замечательный оперно-
электронный альбом, которому «ЗД» посвя-
тила восторженный панегирик…

— Ну, сейчас мы еще заготовили кое-что, не 
буду даже говорить… К осени, надеюсь, несколько 
всколыхнем культурную среду, взбудоражим.

— Заинтриговала! Неужто собралась на 
«Евровидение»?

— Ну, «Евровидение» — очень широкое поле 
для деятельности. Там часто поют певицы, кото-
рые совершенно определенно имеют оперное 
прошлое и даже настоящее…

— Твой худрук Гергиев с ума сойдет…
— Валерий Абисалович — главная моя лю-

бовь и победа, когда я убедила его своим пением, 
что меня надо взять в Мариинский театр. Этого 
человека убедить больше нельзя ничем. Это, 
конечно, знак качества, который теперь у меня 
фактически выдавлен клеймом на лбу. Я хожу 
и сияю — от его оценок. Сколько премьер уже 
было спето с 2009 года — даже не считала! Он 
абсолютно гениальный и музыкант, и человек, и 
личность. Работа с ним — величайшее достижение 
в моей жизни.

— Он, наверное, был изрядно огорошен, 
когда ты «вильнула хвостом» в Госдуму?

— Во-первых, я никуда не ушла из театра. 
Во-вторых, он, конечно, какое-то время привы-
кал — я это чувствовала по нему, по общению, 
по реакции. Он не мог понять, что это для меня 
значит и насколько я в этих обстоятельствах буду 
дисциплинированна в работе. Когда понял, что 
опасаться не стоит, все успокоилось.

— Но он же тоже — человек, не чуждый 
всем этим хороводам при власти…

— Все равно есть субординация, распорядок, 
определенное самопожертвование, которое ино-
гда бывает необходимо при выпуске спектаклей, 
когда в театре надо находиться чуть ли не 24 
часа. Он крайне бережно относится к солистам 
— могу поклясться на чем угодно. Более того, он 
не просто бережно относится, а может лишить 
возможности петь на вечернем спектакле, если 
с утра на репетиции обнаружил, что солист поет 
в полный голос. Поменяет состав и отстранит — в 
назидание, чтобы артист понял, что надо беречь 
себя в день спектакля.

— Видишь, репетировать в полный голос 
в день премьеры нельзя. А волноваться с 
животом на восьмом месяце можно?

— Нежелательно, конечно. Но я мало рас-
считываю на то, что от нас отвяжутся. Как сказал 
один мой очень хороший друг, в ситуации, когда 
люди входят в такой клинч, выход невозможен 
без потери лица одной из сторон… 

Артур ГАСПАРЯН.
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ПОДПИСКА

2016

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

С начала февраля по 31 марта проходит досрочная подписка  
на второе полугодие по выгодным ценам.

«Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник — суббота),
стоимость подписки на 6 месяцев:  

в почтовых отделениях — 857,04 руб.,  
в редакционных пунктах «МК» — 670 руб.

«МК-Бульвар»: единая стоимость подписки  
на 6 месяцев в период акции — 666,38 руб.

ВНИМАНИЕ! На почте для льготных категорий граждан существуют скидки на подписку —  
до 18 процентов, подробности в почтовых отделениях.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403 «А»,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
м. «Ботанический сад», южный выход
19 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
20 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
22 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т 
«Энтузиаст»
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
24 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2, 
возле р-на «Макдоналдс»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
северный подуличный переход
м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 

м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
29 февраля — 4 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка» 
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., 200а, в фойе РДК
22 февраля с 10.00 до 15.00 
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

c 1-й стр.

г. Махачкала, Республика Дагестан  Администрация Президента РФ
Президенту РФ Путину В.В.

Уважаемый Владимир Владимирович!
Мы, жители Республики Дагестан, обращаемся к Вам с искренней верой в Ваше благородство 

и гуманизм. Мы, люди разных национальностей, разных профессий, городские и сельские жители, 
крайне обеспокоены судьбой нашего земляка экс-мэра Махачкалы Амирова Саида Джапаровича. В 
настоящий момент он находится в местах принудительного содержания, став жертвой оговора. Мы 
знаем Саида Джапаровича как человека слова и дела, мужественного, порядочного, трудолюбивого, 
который всегда твердо придерживался политического курса руководства страны и глубоко уважает 
Вас как Президента РФ и как личность.

Вклад Амирова в обеспечение правопорядка и развитие социально-экономической сферы города 
Махачкалы и всей республики сложно переоценить. В конце 90-х, когда Дагестан был охвачен пожаром 
межнациональных склок, бандитских разборок, когда повсюду орудовали криминальные группировки, 
отстаивающие свои интересы с помощью оружия, и простой человек не мог спокойно пройтись по улице, 
мы всенародно избрали Саида Амирова главой республиканской столицы и не пожалели об этом. Этот 
человек обеспечил людям безопасность. Он героически боролся с бандитизмом и терроризмом, пережив 
16 покушений на свою жизнь. В результате одного из них Амиров С.Д. получил тяжелое огнестрельное 
ранение в позвоночник, был парализован и с тех пор является инвалидом-колясочником 1-й группы. 
Он также страдает рядом серьезных заболеваний по части кардиологии, урологии, эндокринологии и 
нуждается в постоянной профессиональной медицинской помощи. 

Инвалидность не сломила этого сильного духом человека. Он всегда служил для нас примером 
истинной мужественности и патриотизма. В 1998 году, когда власть в республике попытались захва-
тить экстремисты, именно Амиров мобилизовал население Дагестана и взял ситуацию под личный 
контроль. Под призывы Амирова тысячи из нас шли под ружье, записываясь в отряды ополченцев для 
поддержки российских военных, когда в 1999 году на территорию нашей республики вторглись банды 
Басаева. Для многих из нас этот человек стал отцом и братом, который долгие годы решал наши про-
блемы, защищал, помогал, утешал. За годы работы Амирова в должности мэра Махачкалы у него на 
личном приеме побывало огромное количество простых людей, и ни один из них не ушел от него, не 
решив свой вопрос. Мы, простой народ, который в обычной жизни часто сталкивается с бездушными 
чиновниками, желающими только «отфутболить» человека с его проблемами, никогда не забудем 
уважительного отношения Амирова. 

Мы очень взволнованы сообщениями СМИ об 
ухудшении состояния здоровья Саида Джапарови-
ча. Немецкий врач Эдгар Валлиш, обследовавший 
его летом 2015 года во время судебного процесса в 
Ростове-на-Дону, отмечает, что его паралич прогрес-
сирует, как и другие заболевания, включая сахарный 
диабет (в настоящий момент у С.Д.Амирова значительно 
повысился уровень сахара в крови, что представляет 
угрозу для его жизни). Экс-мэр Махачкалы также нуж-
дается в срочной госпитализации с целью проведения 
хирургических операций. 

Ряд тяжелых диагнозов Амирова попадает под 
перечень заболеваний, препятствующих содержанию 
под стражей, что предусмотрено Постановлением Пра-
вительства РФ от 14.01.2011 г. №3 «О медицинском освиде-
тельствовании подозреваемых или обвиняемых в совершении преступлений», а также 
Постановлением Правительства РФ от 06.02.2004 г. №54 «О медицинском освидетельствовании 
осужденных, представляемых к освобождению от отбывания наказания в связи с болезнью».

От всего сердца просим Вас, уважаемый Владимир Владимирович, сохранить жизнь и здоровье 
человеку, которого мы искренне уважаем и ценим, который много хорошего сделал не только для 
Дагестана, но и для всей России, находясь на страже конституционного строя и целостности страны. 
Просим Вас предоставить возможность С.Д. Амирову выехать за границу РФ с целью проведения 
необходимых операций и лечения. 

С уважением, жители Республики Дагестан.

Многочисленные жители Республики Дагестан выступили с обращением к Прези-
денту России Владимиру Путину с просьбой проявить милосердие к судьбе экс-мэра 
Махачкалы Саида Амирова и предоставить ему возможность выехать за границу РФ 
для проведения жизненно необходимых хирургических операций и лечения. 
Амиров обвиняется в уголовных преступлениях, причастность к которым катего-
рически отрицает. Он убежден, что его дело сфабриковано. Многие дагестанцы 
пристально следят за делом Саида Амирова, который, по их мнению, оказался за 
решеткой, став «жертвой оговора». Особую озабоченность у людей вызывают со-
общения в СМИ об ухудшении здоровья легендарного градоначальника.
Саид Амиров был парализован в результате одного из 16 покушений на свою жизнь. 
Он является инвалидом-колясочником 1-й группы и страдает рядом тяжелых забо-
леваний по части кардиологии, эндокринологии и урологии, которые в местах при-
нудительного содержания стали стремительно прогрессировать. По мнению авто-
ритетных российских правозащитников, диагнозы экс-мэра Махачкалы попадают 
под постановления Правительства РФ, где указан перечень заболеваний, препят-
ствующих содержанию человека под стражей. Более года назад Европейский суд 
по правам человека вынес решение о переводе экс-мэра Махачкалы на лечение в 
специализированное медицинское учреждение. 
Всего за несколько дней со всех районов многонационального Дагестана собраны 
тысячи подписей в поддержку Саида Амирова. Все подписи будут направлены в 
Администрацию Президента РФ.
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Руководители инициативной группы по сбору подписей

Бибалаева Айшат Курбановна 

Тазаева Патимат Магомедгаджиевна

Алхасов Казбек Магомедович

ДАГЕСТАНЦЫ НАЧАЛИ СБОР ПОДПИСЕЙ
ЗА ОСВОБОЖДЕНИЕ САИДА АМИРОВА



Настоящий коммунальный 
беспредел творится в одном 
из поселков в Одинцовском 
районе Подмосковья. Вот 
уже несколько месяцев почти 
1 тысяча человек живет в 
многоквартирных домах 
без управляющей компании 
ЖКХ — там некому мыть 
подъезды, чистить во дворах 
снег и вывозить мусор. Ко 
всему прочему, в поселке нет 
горячей воды, а батареи в 
квартирах они топят углем. 
Почему возникла такая 
ситуация — разбирался на 
месте журналист «МК».

Забытый городок
Город-призрак — так называют местные 

жители свой поселок на 11 домов, располо-
женный примерно в 20 км от Москвы по Ново-
рижскому шоссе. Казалось бы, ближнее Подмо-
сковье, Одинцовский район — местечко весьма 
престижное: хорошие дороги, сосновый бор, 
речка… Живи, наслаждайся. Только вот на-
слаждаться жизнью за городом у жителей этого 
поселения уже давно не получается. Ситуация 
обострилась в конце лета прошлого года, когда 
люди лишились управляющей компании. В ре-
зультате все это время из дворов элементарно 
некому вывозить мусор, чистить от снега дороги 
и делать в домах текущий ремонт.

В этом поселке, который в народе на-
зывают «Фуньково», проживает сейчас почти 
1 тысяча человек, большинство из которых 
военные и члены их семей, а также ветераны 
боевых действий. 

…Заезжая в городок, я почему-то пред-
ставляла там огромные сугробы, через которые 
мне придется пролезать во дворах. Но, как 
оказалось, все дороги, в том числе подъезды к 
домам, почищены, территория убрана. На месте 
меня встретил местный пенсионер-активист, 
бывший депутат совета депутатов Ершовского 
сельского поселения Сергей Вовк.

— Кто у вас чистит снег, если нет двор-
ников? — первое, что спросила я у него при 
встрече. — Ведь такой сильный снегопад был 
на днях.

— Местные жители берут в руки лопаты 
и чистят дворы, — спокойно ответил он и по-
вел меня на экскурсию к серым неприглядным 
кирпичным пятиэтажкам.

Сразу у нескольких подъездов я замети-
ла перевернутые урны, обмотанные скотчем. 
Как оказалось, это тоже инициатива местных 
жителей. Поскольку убирать мусор из урн все 
равно некому, народ организовал неподалеку 
в гаражах свалку, и теперь все дружно выносят 
туда отходы жизнедеятельности.

— Вывозят из поселка мусор несколько 
раз в неделю по распоряжению администра-
ции поселения Ершовского, расположенного 
неподалеку, — пояснил Сергей Кирьянович, 
пока мы «любовались» помойкой.  

На самом деле мусор и снег — это далеко 
не единственные и даже не первоочередные 
проблемы, которые надо решать. Например, 
не так давно в поселке прорвало трубу, из-за 
чего в нескольких домах на 4–5-х этажах у лю-
дей вообще нет воды. Починить трубопровод 
некому. 

Привыкли местные жители за 20 лет и к 
другим ограничениям. Городскому жителю 
сложно поверить, но все эти годы в много-
квартирных домах поселка нет (!) горячей воды 
и газа. В результате многие либо нагревают 
воду бойлерами, что каждый месяц влетает 
в копеечку, либо покупают газовые баллоны, 

что опять же грозит утечкой газа, взрывами и 
разрушениями.

— 15 лет назад в доме №8 взорвался га-
зовый баллон, 5 человек тогда погибли, — под-
тверждает Сергей Вовк, указывая на трещину, 
которая пролегла от первого до пятого этажа. 
— Фундамент в доме просел, в любой момент 
стена может рухнуть.

От того, что многие жильцы пользуются 
электронагревательными приборами, тоже 

случаются частые замыкания, напряжение ска-
чет. Как результат, в домах то и дело выбивает 
пробки. А 3 года назад в одном из домов сгорел 
рубильник. По словам активиста, был такой 
сильный пожар, что люди выпрыгивали из окон. 
К счастью, никто серьезно не пострадал.

Кстати, как оказалось, до 1996 года в по-
селке действовали газгольдерные установки. 
Их сегодня можно увидеть почти в каждом дво-
ре. Правда, все они заржавели. А раньше, как 
пояснил Сергей Кирьянович, из них в дома к 
газовым плитам и водонагревательным колон-
кам подавался сжиженный газ.

С отоплением в домах тоже не все гладко. 
До сих пор пятиэтажки здесь отапливают, тоже 
не поверите, — с помощью угля. На окраине 
городка стоит маленькая страшная котельная 
1960 года постройки, из трубы которой валит 
черный дым, а весь снег в радиусе 50 метров 
покрылся толстым слоем сажи. Внутри все еще 
хуже — такое впечатление, что ты попадаешь 
в ад: черные стены, черные потолки и полы, а 
из печей зловеще полыхает огонь.

— В этом году зимой нам еще повезло — 
работают все пять печей, температура в домах 
держится более-менее нормальная +18–20 
градусов, — говорят местные. — До этого ра-
ботали только три, две другие были сломаны. 
Так в морозы мы вообще замерзали, спали 
дома в одежде.

Еще одна проблема в поселке — отсут-
ствие очистных сооружений. Как оказалось, в 

аварийном состоянии там находится канализа-
ционный коллектор, что приводит к частым за-
топлениям подвалов жилых домов. Вследствие 
этого в некоторых квартирах опять же можно 
увидеть сырые и потемневшие от влаги стены, 
на которых уже образовалась плесень.

— Все канализационные стоки сбрасыва-
ются без очистки в Грибовский канал, а дальше 
попадают в реку Сторожку, а затем в Москву-
реку, — пояснил бывший депутат.

Кстати, один такой ручеек с пахучей мутной 
жидкостью можно увидеть как раз недалеко от 
котельной. Зимой, по словам Сергея Вовка, за-
пах от него еще не сильный, все-таки мороз. А 
вот летом, еще и в жару, вонь тут стоит жуткая. А 
если ветер начнет дуть в сторону жилых домов, 
впору надевать противогазы.

Тупик правовой и тупик 
коммунальный
Почему власти администрации поселения 

Ершовского не могут навести порядок в по-
селке? Почему не могут выбрать управляющую 
компанию для элементарной уборки дворов, 

подъездов и починки труб? — резонно спро-
сите вы. 

По словам главы администрации сельского 
поселения Ершовского Виктора Бабурина, с 10 
августа прошлого года управляющая компания 
«РУК-Запад», которая ранее обслуживала горо-
док, прекратила управление домами. В ноябре 
прошлого года местные власти объявили от-
крытый конкурс по выбору управдома, однако 
заявок ни от кого так и не поступило. 

— Буквально 6 февраля в городке прошло 
очередное собрание собственников, — про-
должает руководитель администрации Алексей 
Бредов. — Взять на себя решение коммуналь-
ного вопроса поселка хотела другая компания. 
Все жители порадовались, что хоть кто-то готов 
у них работать. Однако представители власти 
по всем вопросам в бланках для голосования 
поставили галочку «Воздерживаемся». В ре-
зультате мы оказались в правовом тупике. 

Организовать ТСЖ местные жители тоже 
не могут, опять же потому, что для принятия 
решения необходимо большинство голосов 
собственников. Что делать дальше, пока не 
знает никто.

Интересно, что организации-поставщики, 
несмотря на отсутствие управдома, все-таки 
подают в дома электричество, холодную воду 
и тепло (за счет угольной котельной). А вот 
брать оплату за ЖКУ с населения напрямую 
отказываются. В результате люди коммуналку 
просто не оплачивают.

Кстати, в программу газификации Мо-
сковской области городок включить тоже не 
могут. 

Одно радует — все жители защищены в 
социальном плане. Как пояснили в администра-
ции, в ноябре 2012 года в муниципальную соб-
ственность Одинцовского района были пере-
даны детский сад на 40 мест и начальная школа 
на 80 мест, расположенные в городке. Поэтому 
все местные дети местами там обеспечены. 
Ученики старших классов ездят на учебу в село 
Ершово в 4 километрах от городка на рейсовом 
автобусе. Кроме того, все жители прикреплены 
к Ершовской амбулатории, которая также на-
ходится в селе. В больнице Звенигорода им 
оказывают экстренную помощь. Так что жизнь, 
как говорится, налаживается.

О проблемах подмосковного поселка, ка-
жется, должны знать уже все власть имущие. С 
2012 года жители направили десятки запросов 
в различные ведомства, министерства, лично 
их главам и даже самому президенту. У них 
хранится целая папка этих официальных бумаг 
— все на бланках, с печатями. Но проблема до 
сих пор не решена.  

Наталья БАЖЕНОВА.
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СРОЧНО В НОМЕР

Две недели назад «МК» рассказал скандаль-
ную историю. На престижной Рублевке, по 
соседству с правительственной резиден-
цией, в деревне Дубцы умирала в нищете 
одинокая слепая женщина. Ни соцслужба, 
ни поселковая власть о ней не заботились. 
Только соседи подкармливали — кто чем 
мог. Уже на следующее утро после нашей 
публикации жизнь Лилии Павловны Кор-
невой изменилась как по мановению вол-
шебной палочки.

«Утром выглядываю в окно, а около дома 
нашей бабушки с десяток машин стоит, — рас-
сказывают соседи одинокой больной пенсио-
нерки, которые незадолго до этого и рассказали 
«МК» о тяжелой участи слепой женщины. — По 
участку какие-то дамы в норковых шубах ходят, в 
окна заглядывают. Мы испугались: вдруг черные 
риелторы набежали. Участок-то у Лилии Пав-
ловны дорогой — сотни тысяч долларов стоит. 
Спрашиваем, кто такие? Чего надо? Оказалось, 
это соцработники из Одинцова, приехали про-
верять, правду ли ваша газета написала». 

А дальше сюжет стал раскручиваться по 
законам голливудской мелодрамы. Машины с 
соцработниками все прибывали. Дамы скинули 
шубы, засучили рукава и стали выгребать мусор 
из дома Лилии Павловны. Ранее «МК» писал, что 

из-за слепоты и старческих недугов бабушка 
уже давно ни помыться, ни убраться в доме не 
могла. В результате — мусор вывезен, загрузили 
целых две газели. На полу теперь лежит чистая 
фанера, на окнах — занавески.

Лилия Павловна никак не ожидала такого 
внимания к своей судьбе. Сначала даже ис-
пугалась чужих людей, но сейчас очень до-
вольна переменами в быту. Два раза в неделю 
ей привозят из центра социальной помощи 
Одинцовского района горячее питание, кроме 
этого — фрукты, йогурты, другие продукты 
длительного срока хранения.

Нерешенные проблемы еще, конечно, оста-
лись. Например, нужно провести санобработку 
дома, и саму хозяйку необходимо помыть, но 
сотрудники соцслужбы совместно с соседями, 
опекавшими инвалида, решили, что лучше это 
сделать, когда на улице потеплеет. В доме у 
Лилии Павловны прохладно, хотя отопление 
работает на полную мощность. Окна старые, 
рамы рассохлись, пришли в негодность. «Вот 
бы поселковая власть выделила денег на их 
замену, — мечтают соседи. — Да и газовый 
счетчик на котел необходимо поставить».

Сейчас Лилии Павловне приходится почти 
четверть пенсии отдавать за газ, потому что рас-
чет ведется по площади дома, а не по реальному 
расходу топлива.

«Спасибо вам, добрые люди!» — благо-
дарит Лилия Павловна всех, кто навестил ее 
после публикации в «МК».

«Нашу бабушку просто не узнать, — го-
ворят соседи. — Она теперь стала звездой. 
Что ни день, то гости. То начальство из райо-
на проверяет, как идут дела, то журналисты с 
телевидения». 

Главное, чтобы потом, когда шумиха уля-
жется, про Лилию Павловну социальная служба 
района не позабыла. 

«Не волнуйтесь, мы за этим будем следить 
и бабушку в обиду не дадим», — заверили нас 
жители деревни Дубцы.

Елена БЕРЕЗИНА.

Несколько лет жители Одинцовского 
района ведут борьбу против планов массовой 
застройки поймы верхней Москвы-реки.  

Предыстория такова: в 90-е годы в окрест-
ностях Рублево-Успенского шоссе (от села Убо-
ры до Звенигорода) были скуплены колхозные 
паи — в основном пойменные земли вдоль русла 
Москвы-реки, где веками местные крестьяне пасли 
скот и сажали огороды. Кстати, одним из крупных 
землевладельцев этой недвижимости стал тогда 
банкир, а сейчас беглый олигарх Сергей Пугачев. 
Впоследствии его собственность отошла круп-
ному банку. 

Крупные латифундисты, которым принад-
лежат эти земли — их совокупная площадь со-
ставляет более 27 кв. км, — уже давно пытались 
начать там жилищное строительство. Каждый раз 
против выступали как местные власти, так и власти 
Московской области. В этом месте вообще нельзя 
вести массовую застройку — это может привести 
к экологической катастрофе. 

Во-первых, данная территория имеет боль-
шое санитарно-гигиеническое значение для сто-
личного региона, треть всей питьевой воды для 
Москвы поступает именно отсюда — с Рублев-
ского и Западного водозаборов. Поэтому никакие 
очистные сооружения поблизости строить нельзя. 
Во-вторых, долина Москвы-реки является своео-
бразным коридором для свежего воздуха, кото-
рый поступает в мегаполис с севера и насыщает 
его кислородом. Если его перекрыть высотными 
домами, москвичи окажутся в душной газовой 
ловушке. И в третьих, пойменные земли, конеч-
но, совсем не предназначены для масштабного 
жилого строительства — они затапливаются в 
паводок. Там сохранились уникальные краснок-
нижные растения и животные. Долина верхней 
Москвы-реки сохранилась в первозданном виде, 
такие места в Подмосковье можно по пальцам 
сосчитать. Здесь расположено несколько осо-
бо охраняемых природных территорий, которые 
летом посещают тысячи туристов и отдыхающих. 
Недаром год назад Минприроды РФ предложило 
создать в долине верхней Москвы-реки нацио-
нальный парк «Московия». 

В конце 2015 года режиссер Никита Михалков, 
певица Алла Пугачева и многие другие деятели 
культуры подписали письмо Владимиру Путину 
с просьбой не допустить массовой застройки 
полей и лугов. 

Президент, как стало известно «МК», дал рас-
поряжение разобраться в ситуации и доложить. И 
уже 30 декабря правительство Московской области 
получило поручение от федеральных властей дать 
объективную оценку проекта застройки западного 
анклава столицы. И вот перед нами лежит ответ 
областных чиновников. Ознакомиться с этим доку-
ментом можно на сайте нашей газеты, а коротко его 
суть можно сформулировать следующим образом: 
проект развития анклава «Рублево-Успенское» вы-
зывает серьезное недовольство жителей Москов-
ской области и озабоченность местных властей. 
Помимо уже перечисленных причин отмечаются 
следующие факты: в данной местности традици-
онно сложилась малоэтажная и индивидуальная 
жилая застройка, а проектом предусматривает-
ся строительство жилья до 8 этажей. При этом 
строительство новых дорог не запланировано. По 
оценке подмосковного правительства, пропускная 
способность Рублево-Успенского и Новорижского 
шоссе и прилегающих дорог после заселения 
новостроек будет превышена в 4–5 раз.

Отмечается в документе и то, что застройка 
пойменных земель приведет к утрате рентабельно-
сти аграрных предприятий, которые традиционно 
работали в данной местности. Между прочим, 
местные фермы поставляют молоко отличного ка-
чества — его используют для детского питания.

Не оставили власти Московской области без 
внимания и то, что по территории предполагаемой 
застройки в 1941 году проходила линия обороны 
Москвы. Здесь до сих пор остаются незахоронен-
ными останки защитников отечества от немецко-
фашистских захватчиков. По данным Минобороны 
РФ, из 200 погибших перезахоронено только 50. В 
преддверии 75-летия битвы под Москвой логично 
было бы сделать на этой священной земле мемо-
риал в память о погибших воинах.

Заканчивается письмо так: «Правительство 
Московской области считает, что проект внесения 
изменений в Генеральный план города Москвы в 
части присоединенных территорий не отвечает 
целям изменения границ между Московской об-
ластью и г. Москвой. «Рублево-Успенский» анклав 
своим существованием и озвученными планами 
развития вызывает протест жителей соседних 
населенных пунктов Московской области».

Итак, мнение жителей области и предста-
вителей ее власти о проекте застройки анклава 
отрицательное. Но вопрос в том, удастся ли им про-
лоббировать перед федеральным правительством 
возвращение подмосковной земли обратно?

Елена БЕРЕЗИНА.
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В ПОДМОСКОВЬЕ 
ПЕРЕСТАНУТ БРАТЬ НА 

РАБОТУ ВСЯКУЮ ЗАРАЗУ
Рассчитывать на временное проживание и 

заработки в Московской области уже не смогут 
приезжие иностранцы, которые страдают нар-
козависимостью или заразными инфекцион-
ными заболеваниями. На днях вступил в силу 
приказ подмосковного минздрава о совер-
шенствовании системы медицинского осви-
детельствования иностранных граждан.

Как стало известно «МК», согласно доку-
менту, разрешение на работу в Московии 
впредь можно получить только при наличии 
сертификата, подтверждающего, что лицо, 
которому он выдан, не ВИЧ-инфицировано, 
а также медицинского заключения об отсут-
ствии заболевания наркоманией. Кроме того, 
житель иностранного государства должен 
предъявить миграционной службе еще один 
бланк медицинского заключения, где указано, 
что он не страдает другими инфекционными 
заболеваниями, представляющими опасность 
для окружающих, в частности туберкулезом 
или сифилисом. Кстати, не всякое медицин-
ское учреждение имеет право выдавать по-
добные бланки и сертификаты. К числу ак-
кредитованных областное ведомство отнесло 
Московский областной противотуберкулезный 
диспансер, Московский областной кожно-
венерологический диспансер, Московский 
областной наркологический диспансер и их 
филиалы в некоторых городах Подмосковья, 
а также Центр по профилактике и борьбе со 
СПИДом. Коммерческие клиники не вправе вы-
давать иностранцам подобные заключения.

Минздрав, в свою очередь, будет вести свою 
статистику: сколько граждан обратилось за 
медицинским освидетельствованием в такие 
учреждения и какой процент из них получил 
тот или иной диагноз. 

АКТРИСУ ЧУРИКОВУ 
ОТОЛЬЮТ В БРОНЗЕ 

В ВИДЕ ПАШИ 
СТРОГАНОВОЙ

Увековечить легендарную землячку, артист-
ку театра и кино Инну Чурикову вознамерились 
власти Люберецкого района Подмосковья. 

Как сообщили «МК» в пресс-службе рай-
онной администрации, бронзовая компози-
ция появится в августе этого года. Авторами 
идеи стали заслуженный художник России 
Александр Рожников и глава городского по-
селения Красково Владимир Волков. Компо-
зиция представляет собой фигуру главной 
героини, прижимающей к груди «Золотого 
льва» — награду, полученную Инной Чурико-
вой на Венецианском кинофестивале за роль 
в фильме «Начало». В этой картине, снятой 
мужем актрисы Глебом Панфиловым, рас-
сказывается о жизни скромной ткачихи. Де-
вушка с неказистой внешностью работает на 
фабрике, в свободное время ходит на танцы и 
играет в любительском драмкружке Бабу-ягу. 
Ее замечает столичный режиссер и предлагает 
роль Жанны д’Арк в большом кино.

Между тем рабочая модель памятника в 
масштабе 1:5 уже согласована с Инной Ми-
хайловной. 

По словам актрисы, известие о том, что ее 
хотят изваять в образе Паши, стало крайне 
неожиданным, но очень приятным. Несмо-
тря на то что Инна Михайловна родилась в 
Башкирской АССР, в Подмосковье прошло 
практически все ее детство. О нем у актрисы 
сохранились очень светлые воспоминания. 
Одно из самых ярких — как ловили майских 
жуков и складывали их в коробочки. К слову, 
в поселке Коренево Инна Михайловна жила с 
1946 по 1954 год. Ее мама работала во Всесо-
юзном научно-исследовательском институте 
картофельного хозяйства. 

ИЗ СИРИИ К МОСКВЕ 
ПОТЯНУЛИСЬ УЖЕ  

И ДЯТЛЫ
Сирийский 

д я т е л, а к-
тивно пере-
селяющийся 
в последние 
годы с юга на 
север, достиг 
Московской 
области. Не-
давно один из 
его предста-
вителей был 
впервые за-
мечен в под-
московном 
Подольске, в 
местном парке 
им. Талалихи-
на. В отличие 
от большо-
го пестрого 
дятла, давно 
обитающего в 
наших лесах, 
мигрант имеет 

иные окраску, вкусовые пристрастия и риту-
альные позы, которые могут помешать ему 
создавать супружеские пары с российскими 
традиционными видами. 

Эта птица, впервые описанная в Сирии и ши-
роко распространенная в Ираке и Палестине, 
начала постепенную миграцию в северном 
направлении в связи с потеплением климата. 
В Молдавии, на Украине и в южных районах 
России его встречали уже в 90-х годах. В 2013 
году его впервые встретили в Ульяновской 
области. И вот теперь южного гостя заме-
тили на территории Московской области, в 
Подольске.

Как сообщили «МК» в Союзе охраны птиц 
России, сирийский дятел на первый взгляд 
почти не отличается от большого пестрого 
дятла, но, если приглядеться, все же мож-
но найти пять основных отличий. У него не 
красное, а розовое подхвостье. В отличие 
от коренного обитателя российских лесов, 
имеющего бело-черное оперение, сирийский 
обладает темно-бурыми перьями с белыми 
пятнышками. У сирийского дятла отличается 
рисунок головы: у него всего два черных «уса», 
один из которых направлен к груди, второй — 
к клюву (у большого пестрого дятла четыре 
«уса» — два дополнительных тянутся к шее и 
голове). Если большой пестрый дятел давно 
приспособился питаться семенами шишек, 
то сирийский дятел честно выполняет свою 
функцию санитара леса, выдалбливая из-под 
коры деревьев червяков и личинок. Несмотря 
на то что ученые встречают в природе гибри-
ды сирийского и большого пестрого дятлов, 
создать супружеский союз им бывает очень 
трудно. Все дело в отличии ритуальных брач-
ных поз. Некоторые из них, применяемые 
сирийскими дятлами для привлечения самок 
в Малой Азии (к примеру, резкий, под углом 90 
градусов, наклон головы в сторону или враще-
ние головой), воспринимаются российскими 
дятлами как агрессия. 

Жители хотят, чтобы здесь  
был национальный парк «Московия».

Так было...

Одинокая женщина-инвалид 
почувствовала внимание и заботу.

...Так стало.
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Жители подмосковного 
Фуньково много лет 
мучаются без горячей 
воды, а квартиры 
вынуждены отапливать 
углем



c 1-й стр.
— Матушка Агнесс, не могу 
не спросить, как вы стали 
монахиней. Может быть, это 
была какая-то романтиче-

ская история?
— Вы почти угадали. Я родилась в Ливане. 

Мой папа был палестинским беженцем. Он умер, 
когда мне исполнилось 15 лет. Это было шоком 
для меня. И привело к внутреннему бунтар-
ству — я стала хиппи. В 16 лет я отправилась в 
хиппи-турне. Но так получилось, что с собой я 
взяла Библию. По сути, целью моего путеше-
ствия был поиск Бога. Я побывала почти во всех 
исламских странах, потом в Индии, Непале (где 
познакомилась с индуизмом и буддизмом). Но 
пришла в итоге именно к христианству. Это было 
великолепное путешествие — поиск света. Я 
услышал голос, который произнес: «Ищи рай». 
На самом деле настоящий сад божий внутри 
человека. Когда я это поняла, то почувствовала, 
что могу делиться светом с другими. Это чувство 
привело меня в монастырь. 

— В сирийский? 
— Нет, это был ливанский монастырь. Там 

есть религиозная традиция — Кармель (перво-
начально это название горы, где жил пророк 
Илия). Я ушла туда в 1971 году, мне было 19 
лет. Провела там 22 года. Когда в Ливане была 
гражданская война, мы принимали в монастыре 
различных политзаключенных, беженцев. Для 
меня это была хорошая тренировка. 

— А как же вы оказались в Сирии?
— В 1983 году в наш монастырь привезли 

старинную икону Божией Матери. На ней были 
следы повреждений от военных действий. Мы 
решили ее отреставрировать. В процессе работы 
нашли более древний слой под верхним. И мне 
доверили снять его. Я потратила на это три года 
и нашла на самом деле не один слой, а целых 
пять. Последний относится к X веку. Я увидела 
прекрасный образ Богоматери в сирийском, а 
не ливанском стиле. И у меня было видение о 
том, что нужно помочь христианам в Сирии. Мое 
видение предусматривало возврат сирийцев к 
их корням, к их христианскому наследию. 

— И как вы это делали? 
— Я решила основать монастырь, где могла 

бы выполнить это поручение Бога. Замысел Го-
сподень привел меня в сирийский город Кара. 
Там я обнаружила руины монастыря, датирован-
ного примерно V веком. Я решила отреставриро-
вать его и получила одобрение епископа. 

Представляете, площадь самого монастыря 
4000 кв. метров! И все это нужно было восста-
новить и культивировать. Вокруг этого мона-
стыря вскоре выросло целое сообщество. Люди 
строили рядом жилье, принимали христианство, 
занимались реставрацией икон, которые потом 
мы вывозили на международные выставки. Все 
это продолжалось до 2011 года. С этого момента 
начался отсчет моей борьбы с терроризмом. 

— С этого момента вы стали собирать 
документальные доказательства зверств 
боевиков?

— Да. Еще в марте 2011-го я слышала, что 
они творят. Но я хотела увидеть все своими гла-
зами. Я отправилась в Хомс в ноябре 2011 года. 
В западных СМИ говорилось о мирных демон-
странтах, которые выступали за «Исламское 
государство». В реальности это были взводы 
смертников. Их целью было сеять насилие, 
парализовать мирную жизнь города. За один 
день я увидела в больнице более 100 трупов. 
Я видела целые озера крови. У меня есть все 
видеозаписи. У вас из глаз потечет кровь, если 
вы их все просмотрите. Это картины террора. 
Я его фактический свидетель. Потом на Западе 
говорили, что это Асад все устроил, но у меня 

есть списки мертвых — 75% из них это солдаты 
правительства! Их убили, чтобы дестабилизи-
ровать обстановку и устранить власть Асада. 
В тот момент непонятно еще было, что это за 
люди, которые устроили резню. 

— Знаете, что происходит сейчас на 
территории ИГИЛ?

— Общественной жизни как таковой в ИГИЛ 
нет. Все крутится вокруг мечети, куда женщинам 
ходить нельзя. Там все настолько жестко, что 
казни происходят ежедневно. К примеру, если 
вы закурили — вам рубят пальцы. Там недавно 
девочку одну забили палками за то, что она от-
крыла профиль в Фейсбуке. 

У них есть официальный обычай — изна-
силование женщины, которая не соблюдает 
правила ислама. Сестра, мать, дочка — не важно. 
Это называется сексуальный джихад. 

Один из их лидеров изнасиловал 700 жен-
щин в сирийском регионе, где даже не уста-
новлена власть ИГИЛ. Он каждый день ходит по 
домам. Его набеги были неожиданны, и ему никто 
не мог дать отпор. У меня есть свидетельства 
тому кошмару, что он натворил. 

В действительности сексуальный джихад 
— это только прикрытие их развращенного со-
знания и тела. Они таким образом не мстили, а 
просто удовлетворяли свои потребности. 

— Разве все это соотносится с их 
традициями? 

— В ИГИЛ научились их обходить. У них есть 
такое понятие, как  свадьба на 2–3 часа. Чтобы 
не нарушать законы ислама, они женятся, раз-
влекаются с девушкой, а потом разводятся и 
передают ее по цепочке. Снова на 2–3 часа. По 
сути, это проституция. 

У меня есть плакат из одного населенного 
пункта, который ИГИЛ недавно покинула. Там 
график использования женщин-проституток. 

— Что именно там указано? 
— С 10 до 11 — Фатима, с 11 до 12 — Лейла, 

и т.д. У этих женщин, естественно, нет выбора. Их 
просто насилуют. Иногда они берут маленьких 
девочек. У них считаются приемлемыми половые 
связи с 9 лет. Кстати, в ИГИЛ сейчас наблюдается 
массовое многоженство — женятся на девочках, 
которым 9, 10, 11 лет. Многие из них вскоре уми-
рают. Их организм не выдерживает. Но это мало 
кого волнует из международных организаций. 

Еще в ИГИЛ есть рынок, где они торгуют 
людьми. Туда приезжают шейхи, щупают рабов, 

заглядывают им в рот, трогают грудь, ноги — все, 
как в кино. В качестве товара бывают не только 
женщины, но и мужчины. И снова международное 
сообщество ничего не делает с этим. 

У меня есть свидетельства, что в Иордании 
(где ИГИЛ не правит) каждый день проходит 
так называемый рынок сирийских невест или 
сирийских свадеб. Привозят из Сирии девочек, 
женщин на продажу. Очень много. 

— Какую цену за них назначают? 
— Иногда это может быть всего лишь 50 

долларов.
— Русские женщины попадают на такие 

рынки?
— Нет. Я ни разу не слышала об этом. Бое-

вики идут за своими жертвами именно в Сирию, 
причем в такие районы, где проживают опреде-
ленные этнические группы. 

— Но они берут в плен и европейцев, 
которые оказались на территории Сирии? 

— Я слышала о взятии в плен правозащит-
ников из Великобритании и Франции. Я не знаю, 
говорят ли они правду, я не знаю, насиловали 
ли их. Но по виду некоторых из них можно ска-
зать, что они действительно попали в такую 
передрягу.

— Вы пытались спасти кого-то из вы-
ставленных на продажу?

— Я встречалась с людьми из НКО, которые 
занимаются этим вопросом. Они платят деньги 
и выкупают людей. Им удается это в Ираке, 
Иордании, но не в Сирии, потому что ИГИЛ у 
нас — это очень изолированная структура. ИГИЛ 
заняла пустынные регионы Сирии, и с ней трудно 
вести коммуникации. 

— Вы пытались?
— Я даже пытаться не буду, потому что я их 

не считаю за людей. 
— Те зверства, о которых вы рассказы-

ваете, в здравом уме не совершить. В ИГИЛ 
используют наркотики?

— Абсолютно точно. Чаще всего это опиум 
и таблетки под названием кептагон (они уско-
ряют реакцию, хочется все время двигаться, 
усиливают агрессию и т.д.) Таблетки делают и 
поставляют, по моим данным, из Саудовской 
Аравии. 

— Как изменилось отношение к христиа-
нам в Сирии с начала гражданской войны? 
Они ведь и так всегда составляли меньшин-
ство на фоне мусульман. 

— В принципе, Сирия — это светское 

государство. Таких стран в арабском мире вы 
больше не найдете. Государство приняло попыт-
ки одинаково защищать представителей всех 
религий. Я живу в Сирии 20 лет. И когда-то там 
говорить о каких-либо религиозных различиях 
официально являлось государственным пре-
ступлением. Так было до недавних пор. Теперь 
все изменилось. 

Когда-то в Сирии все женщины были одеты, 
как на Западе, и вы не увидели бы их в чадре 
даже в деревнях. Сейчас вы, напротив, вряд 
ли встретите девушку без паранджи и чадры, 
без никаба. Они сейчас закутаны. Это соот-
ветствует видению женщины ИГИЛ. Я задо-
кументировала факты, когда в регионах Сирии 
женщинам платили большие деньги, чтобы они 
одевались в соответствии с исламским дресс-
кодом. В обычных сирийских семьях за деньги 
внедряют более жесткие принципы ислама. На 
эту идеологию (а она включает в себя религи-
озную дискриминацию: «Если ты не с нами, то 
тебе дорога на кладбище») были потрачены 
миллиарды долларов. 

— Вы выясняли, за счет каких средств 
живет ИГИЛ?

— Тут все просто. Деньги в основном араб-
ских принцев и продажи нефти. 200 тысяч че-
ловек, которые перевернули всю страну, живут 
на территории ИГИЛ безбедно. У них приборы 
ночного видения, у них экипировка лучше, чем 
у сирийской армии правительства.  

Но знаете, кто во всем случившемся больше 
всего виноват? 

— Международные организации «Аль-
Каида» и «Братья-мусульмане» (кстати, при-
знанные в России террористическими)? 

— Виноваты западные страны. Вместо того 
чтобы поддерживать и всячески благоволить 
светскому Сирийскому государству, они за-
ключили союз с «Братьями-мусульманами», и 
те смогли усилить роль мусульманства в го-
сударственной жизни. Сейчас ислам должен 
завоевывать и управлять. Для их видения мира 
религия и государство — это единое целое (а 
ведь Христос сказал напротив: «Царство мое 
не от мира сего»). 

В Сирии мы сейчас находимся в статусе 
жертв двух теорий заговора. Западные СМИ 
пишут, что процесс, который происходит в Си-
рии, — это стремление к демократии и свободе. 
Это большая ложь. Другой заговор состоит в 
том, что арабские принцы-миллионеры платят 
колоссальные суммы международным терро-
ристам, чтобы они шли на глобальный джихад, 
на виду у Запада, с его согласия и, возможно, 
поддержкой. 

— Но на Западе говорят: «Мы не знаем, 
откуда пришли эти террористы. Мы с ними 
боремся!»

— Вот это главная ложь. Они сами иниции-
ровали распространение исламистской куль-
туры, поведения. По сути, произошел регресс, 
с исторической точки зрения. Это почти то же 
самое, если бы вы сказали сейчас: «А давайте 
инквизицию внедрим, чтобы защитить права 
Христа». И мы пали жертвами этой политики, 
которая шла под лейтмотивом демократии и 
свободы. В реальности это была исламистская 
революция, целью которой было привести к 
власти «Исламское государство». 

В Сирии сейчас довольно трудно. Раз-
витие событий принимает шизофренический 
характер. 

— Вы не боитесь за свою жизнь? Вам 
угрожали? 

— В первый раз мне угрожали в июне 2012 
года. Говорили, что меня похитят и сделают со 
мной то, что со всеми. Мне пришлось бежать из 

монастыря. Я возвращалась туда лишь корот-
кими наездами. В Италии правоохранительные 
органы приставили мне службу охраны, когда 
по их каналам прошло сообщение, что готовит-
ся покушение на меня. В Бельгии случилось 
то же самое — правоохранительным органам 
поступила конкретная информация, что есть 
угроза моей жизни. Те, кто хотел напасть на 
меня, относятся к представителям движения 
«Братья-мусульмане». 

ИГИЛ — это просто исполнители, боевики. 
За ними стоят идеологи, которые формируют 
политику, и именно от них шла угроза. 

На самом деле я считаю, что сама струк-
тура ИГИЛ — это просто робот, искусственное 
создание. Опасаться надо не его, а тех, кто 
его создал. Все очень серьезно. Вам нужно 
четко понимать, кто стоит за этими ужасными 
нарушениями прав человека. Во время Второй 
мировой можно было увидеть лицо, виновное 
во всем, — Гитлер. Вы могли указать на него 
пальцем и сказать: «Это все сделал он». А в 
наши дни, когда как таковые запрещены эт-
нические чистки, запрещен терроризм, мы не 
может конкретно показать на кого-то, кто эти 
запреты нарушает.   

Я не боюсь ИГИЛ как такового. Я боюсь тех 
людей (цивилизованных, чистых), которые стоят 
за сборищем боевиков, подкидывают деньжат, 
дают им поручения, вдохновляют.

— Вы могли бы назвать конкретные 
имена?

— Фамилий я не назову. Но все ведь оче-
видно. Как возможно сегодня передвигаться 
такому большому количеству террористов от 
одного аэропорта в другой? Иногда они летят 
в Сирию из Китая, Узбекистана, Казахстана... 
Они проходят все погранзаставы, таможен-
ный контроль, у них есть документы. Я вчера в 
аэропорту Бейрута среди пассажиров видела 
представителя «Аль-Каиды» (говорю с 99%-ной 
уверенностью). Он был одет и вел себя соот-
ветствующим образом. Почему он там был? У 
нас одна авиационная система безопасности, 
предусматривающая регистрацию всех пасса-
жиров. Есть единая система разведки, надзора. 
США ей владеют. 

Или вот возьмем другую сторону. Терро-
ристы получают миллиарды долларов. Иногда, 
когда я получаю тысячу евро на благотвори-
тельные цели, банкиры говорят: «Извините, мы 
приостановим эту проводку, чтобы проверить 
— уж не на терроризм ли это». То есть получает-
ся, по поводу тысячи у них вопросы, по поводу 
миллиардов их нет? 

В Интернете вы можете найти видеоролики 
об ИГИЛ (я бы назвала их страшной рекламой). У 
них очень хорошие продюсеры из США, Англии, 
Франции. Ребята занимаются профессиональ-
ной подготовкой такого материала. 

Потому я и говорю, что ИГИЛ — это ис-
кусственно созданное явление. Это большое 
шоу. 

— Когда российская армия атаковала 
ИГИЛ, что вы почувствовали?

— Я была счастлива! Как, в принципе, весь 
сирийский народ. У нас шла колоссальная война 
за будущее в Сирии. Нам требовалась помощь 
той силы, которая могла бы остановить этот 
ужас. Мы благодарны, что Россия откликнулась 
на призыв сирийского президента помочь нам 
в этой войне.  

— А в России вы чувствуете себя в 
безопасности?

— У вас сильное государство, и оно может 
защитить свое население и тех, кто находится 
на его территории.

 Ева МЕРКАЧЕВА. 

У аварийного дома стоит оцепление. За пе-
риметр, отмеченный красно-белой лентой, никого 
не пускают. Обесточенный дом подсвечивается 
световыми столбами. На учебник алгебры, лежа-
щий у оцепления, кто-то положил гвоздики. 

— Там же была настоящая мясорубка, хо-
лодильник смяло, как консервную банку, где уж 
людям было спастись! — говорить Елена, живущая 
в доме напротив.

Пожилой мужчина, Игорь Павлович, пришел к 
обрушившемуся дому справиться о своем знако-
мом. Партнер по шахматам, летом обыграл его в 
дворовом турнире… Игорь Павлович сам живет в 
такой же хрущевке с газовым оборудованием. Он 
рассказывает, что не раз выступал за то, чтобы в 
тариф на газ ввели и проверку утечек, как это было 
при СССР. Темный дом, где не светится ни одно 
окно, напоминает затонувший корабль.

Спасатели к вечеру разобрали завалы, часть 
конструкций успели вывезти. Всего в поисково-
спасательной операции приняли участие 398 
человек, 67 единиц техники, в том числе от МЧС 
России — 181 человек, 36 единиц техники.

Глава МЧС России Владимир Пучков лично 
прибыл на место обрушения дома, чтобы про-
инспектировать ход аварийных работ. 

В три часа дня стали пускать по паспортам 
жителей уцелевших трех подъездов, чтобы они 
забрали из квартир все самое необходимое. 

«Огненная вспышка до сих 
пор стоит перед глазами»
Эвакуированные жители дома день провели 

в пункте временного размещения, который был 
оборудован в Доме культуры «Судостроитель». А 
потом их разместили в гостиницах и общежитиях 
Ярославля. Большинство эвакуированных сейчас 
находятся в гостинице «Которосль».  

Татьяна Константиновна Коновалова, стар-
шая по дому, часть которого обрушилась в ночь 
на 16 февраля, живет в одноместном номере, 
говорит, что только наконец отогрелась. В пункте 
временного размещения ей сделали кардиограм-
му, укол, поддерживающий сердечную мышцу. 

На тумбочке лежат нехитрые пожитки: теплая 
кофта, носки, смена белья. На столе — кувшин с 
водой и йогурт, около подушки — лекарства. 

— У меня до сих пор перед глазами огненная 
вспышка стоит. А как свою погибшую подругу Валю 
вспомню, так руки начинают трястись, — говорит 
пожилая женщина. — Мы ведь в доме друг друга 
знаем по 40–45 лет, за всех переживаем как за 
родных. Дом построили в 1969 году, в феврале 
1970 года нас заселили. Наша семья въехала по 
льготной очереди: у моей матери в КГБ служил 
муж. А в основном тут давали квартиры работ-
никам судостроительного завода…

Коноваловых заселили в 48-ю квартиру, 
которая находится на втором этаже в третьем 
подъезде.

— Накануне мне не спалось, будто предчув-
ствовала беду, — говорит Татьяна Константиновна. 
— Встала в половине четвертого утра, думаю, 
как бы уснуть, нет сна! И дочка у меня такая же, 
как барометр, тоже, смотрю, крутится с боку на 
бок. Вдруг — хлопок, скрежет, и у всех машин во 
дворе разом включилась сигнализация. Темно, 
вой стоит, чувствую, вроде потянуло… Я подошла 
к окошку, а внизу Таня Константинова с ребенком 
на руках, с четвертого подъезда, стоит и кричит 
что есть мочи: «Выходите все, горим, выходите!» 
Следом в дверь стали барабанить, кричать: «Все 
вниз, одевайтесь!» 

Мы выскочили, смотрим, вместо четвертого 
подъезда — крошево из бетона, штукатурки, ме-
бели. У кого-то на стенах остались умывальники 
висеть и полотенца… Нам ведь только сделали 
капитальный ремонт крыши и подвала. Собира-
лись на днях счетчики менять. Потом пришло осо-
знание, что в завалах могут быть погибшие…

Вот и Рустам Шогенцуков, по воспоминаниям 

соседей, бегал и у всех спрашивал: «Вы моих не 
видели?!»

— А в их 71-й квартире погибло четверо: Ва-
лентина Викторовна Панфилова, ее 35-летняя 
дочь Татьяна Шогенцукова и ее детки — 12-летняя 
дочь Альбина и 4-летний Арсен, — продолжает 
рассказывать, вытирая глаза платком, Татьяна 
Константиновна. — Рустам с ними уже не жил, 
у него была другая семья. А тут, узнав о потере 
близких, кричал как раненый зверь…

К старшей по дому по старой привычке за-
глядывает ее подруга Зоя Николаевна, которую 
разместили также в одноместном номере.

Услышав наш разговор о семье Шогенцуко-
вых, она говорит:

— Такие красивые были у Рустама с Татьяной 
детки от смешанных кровей! На мальчонку, Арсена, 
весь дом любовался. А какой он был смышленый! 
Помню, когда еще сидел в коляске, ему было года 
полтора, мама поставила коляску на тормоз, чтобы 
она не покатилась, пошла за чем-то в подъезд. 
Соседка, Валя, решила покатать мальчика, а с 
места коляску сдвинуть не может. Так этот малыш 
самостоятельно выбрался из коляски, подошел и 
нажал нужную скобу, чтобы убрать тормоз. Рустам 
в нем души не чаял. 23 февраля Арсену должно 
было исполниться 5 лет. Теперь так и останется 
четырехлетним… 

В живых из этой квартиры остался муж Ва-
лентины Александр Панфилов, который в эту ночь 
был на работе.

«По пожарной лестнице 
спускал на руках 
спасатель»
Зою Николаевну, которая плохо слышит, под 

утро, после взрыва, разбудил сын Александр.
— Подошел, потрогал, сказал спокойно: 

«Вставай». Видимо, сердце мое берег. Я еще 
удивилась: «Еще же шести нет». Я обычно в шесть 
просыпаюсь. Он меня гладит, говорит: «Одевай-
ся, мама, собирай документы», — рассказывает 
пожилая женщина. — Кинулись к двери, а из 
квартиры выйти не можем: дверь заклинило. Нас 
снимали по длиннющей пожарной лестнице. Я 
до сих пор поражаюсь, насколько сильные руки 
были у спасателя. Он меня сначала с балкона 
вниз головой снял, потом перевернул, так и 
спускался со мной на руках. В какой-то момент 
я съехала, он еще крепче меня прижал к себе. 
Я потом подошла, обняла своего спасителя. 
Напишите, его Саша Смирнов зовут. Раньше 
он жил в нашем доме, а потом переехал в дом 
напротив.

Всего в доме было 80 квартир, зарегистри-
рован в них был 171 человек, проживали 109.

Специалисты считают, что эпицентр взрыва 
был в квартире №67, на втором этаже, где жил с 
семьей Сергей Субботин. 

— Он летом, в прошлом году, отметил 50-ле-
тие. А накануне взрыва газа разругался с женой, 
избил Катерину. Она взяла на руки четырехлетне-
го сынишку Борю и ушла ночевать к своей родне. 
После трагедии ее видели всю в синяках в Доме 
культуры «Судостроитель», в пункте временного 
размещения. Что произошло той ночью, теперь, 
наверное, и не узнать. Сергея сильно пьющим не 
назовешь, он все время был за рулем, во дворе 
у него стояла машина…

Очевидцы рассказывают, что перед взрывом 
у Субботина на кухне что-то загорелось, а уж 
потом раздался взрыв. Огненный шар пошел 
по этажам вверх. А в квартире у Сергея вынесло 
целую стену.

— Под Субботиным, на первом этаже, жила 
моя подруга, Валентина Дмитриевна Василье-
ва, — рассказывает старшая по дому. — Умница 
была, чистюля, а какая рукодельница! Всех по-
дарками, сделанными своими руками, одаривала. 
Ее последней в завалах мертвой нашли. А ведь 
только вышла на пенсию, 57 лет было, жить да 
жить… А вот Валя и Степан Берники с первого 
этажа спаслись; у них поехала стена, перекосило 
дверь, их через небольшую щель доставали.

В 75-й квартире, по рассказам соседей, 
жил Илья Сенцов, но уехал, когда женился. Его 
мама, Ольга Владимировна, сейчас в тяжелом 
состоянии находится в реанимации. 

На пятом этаже жила армянская семья, ко-
торая снимала 79-ю квартиру. 

— Из этой квартиры двоих спасли, они сей-
час находятся в больнице. Карен — с травмами, а 
Самире Оганесян плитой придавило ноги. Спаса-
тели ее доставали уже без одной конечности… 

В больницы также увезли еще нескольких 
пожилых жильцов, у которых на фоне стресса 
обострились хронические заболевания.

Страх местных жителей понятен. Выясни-
лось, что два года назад в первом подъезде дома 
взорвался баллон с газом. Жильцов дома также 
эвакуировали.

— Тогда рабочие из Средней Азии ремон-
тировали крышу и, нарушая технику безопас-
ности, приблизили паяльную лампу к газовому 
баллону — он нагрелся и рванул так, что оскол-
ки потом находили через два дома, за детской 
поликлиникой…

Сейчас же все спасшиеся благодарны спа-
сателям и пожарным за оперативную работу.

— Они ведь и про братьев наших меньших 
не забывали, — впервые за время нашей беседы 
улыбается Татьяна Константиновна. — Внучка 
моя, Настя, побежала к спасателям, начала про-
сить: «Можно кота из квартиры забрать?» А там 
ведь плиты бетонные висели на одной тонюсень-
кой арматуре, сохранялась угроза обрушения. 
Ей говорят: «Нет, нельзя». Она жалобно начала 
просить: «А может, вы сходите?..» Один из спаса-
телей вызвался: «Давай ключи, надо вызволять 
котейку». А Марсик увидел чужого, нырнул под 
диван, спасатель его еле достал.

Вышедшего из подъезда с котом 
за пазухой спасателя жильцы встретили 
аплодисментами.

«Без добра, зато живы!» 
Те, кто был вынужден покинуть свои квар-

тиры, вытирают слезы и говорят: «Без добра, 
зато живы!» Родственники погибших держатся 
особняком.

Опознание погибших проходит в морге об-
ластной больницы имени Соловьева. В вестибюле 
пахнет корвалолом. С каждой семьей работает 
психолог.

Мужчина в темной куртке выходит на крыль-
цо и говорит в телефонную трубку: «Понимаешь, 
она как тряпичная кукла, ее можно сложить втрое, 
все кости раздроблены».

Женщина, вышедшая покурить, говорит 
растерянно: «Сейчас маму увидела, у нее мно-
жественные переломы, а на лице улыбка… Как 
так?..»

Подъезжает машина, из которой выходят 
женщина и мужчина в черном, спрашивают у 
стоящих на крыльце: «Наши тут?..» Те молча ма-
шут в сторону подвала.

Родственникам погибших и пострадавших 
сейчас действительно нужна поддержка. Как 
заявил губернатор Ярославской области Сергей 
Ястребов, семьи семерых погибших и троих 
пострадавших получат в качестве денежной 
компенсации по одному миллиону и 500 тысяч 
рублей. Гражданам, лишившимся имущества, 
будет выделена компенсация. Они не оставляют 
надежды, что мэрия Ярославля купит им новые 
квартиры.

 Светлана САМОДЕЛОВА.
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ЭХО ТРАГЕДИИ НЕДВИЖИМОСТЬ

«...ЦЕЛЫЕ ОЗЕРА КРОВИ»

Впервые за долгие годы праздники 
не приносят владельцам ресторанов и 
банкетных залов прибыли. Прежде вла-
дельцы помещений менее чем за месяц, 
с 14 февраля по 8 марта, неплохо зара-
батывали на одной только сдаче в арен-
ду под корпоративы. Теперь же они, как 
правило, предоставляют зал бесплатно, 
да еще и дают скидки на меню — лишь бы 
люди пришли.

Скажем больше: предприниматели боятся 
употреблять слово «аренда». Для клиентов речь 
идет, как правило, о так называемом депозите 
— обязанности «наесть» и «напить» на опреде-
ленную сумму. Допустим, зал снимает компания 
из 100 человек. В этом случае чек должен быть 
минимум на 300 тысяч рублей. Наели только на 
200 тысяч? Ваше право. Но разницу в 100 тысяч 
вам не вернут. Давиться пищей, конечно, никто 
не заставляет, можно не заказывать вообще 
никаких блюд, просто заплатите требуемую 
сумму. Закон против подобной услуги ничего не 
имеет, поскольку общепит имеет право само-
стоятельно устанавливать правила поведения 
для потребителей.

День всех влюбленных провалился по пол-
ной программе — его отмечал лишь каждый 
пятый россиянин, да и то в основном дома, в 
тесном семейном кругу. На два ближайших «ин-
дивидуальных» праздника — мужской и женский 
дни — ажиотажа тоже не наблюдается.

— Еще в прошлом году рестораны, с учетом 
тяжелейшей ситуации в сегменте «эконом», 
где работает большинство отмечающих, при-
манивали молодых людей скидками, — говорит 
основатель и продюсер крупного праздничного 
холдинга Сергей Князев. — Теперь же даже в 
сегменте «бизнес-класс» рестораны, которые 
обычно значительно повышали тарифы, увели-
чили цены символически — максимум на 5%. 
В «лакшери» стоимость вечеринок и подавно 
осталась на прежнем уровне.

— Многие компании склонны экономить, 
поэтому по помещениям скидки достигают 
10–15% от прошлогодних цен: желающих не 
так много, и они уверенно торгуются, — вторит 
коллеге управляющий партнер девелоперской 
компании M9 Development Максим Морозов. 
— Многие компании проводят корпоративы 
в офисе, экономя на помещении и заказывая 
кейтеринг и развлечения в собственное здание. 
Доходы от аренды коммерческой недвижимости 
сейчас падают в рублях на 10–20%, в зависи-
мости от места и объема, самый доходный 
сегмент — это небольшие по площади офисы с 
отдельным входом, в пределах Третьего транс-
портного кольца. Огромные офисные помеще-
ния, с тысячами «квадратов», сдать все тяжелее. 
В том же Москва-Сити некоторым арендаторам 

удается передоговориться на новые условия 
по аренде со скидками в 40–60%.

— Еще в прошлый кризис компании, прак-
тически в массе своей, отказались от того, 
чтобы праздновать корпоративно такие празд-
ники, как 23 февраля и 8 Марта. И уж тем более 
14 февраля, — говорит председатель сове-
та директоров компании «БЕСТ-Новострой» 
Ирина Доброхотова. — Рестораны или кафе 
под эти даты практически никто не арендует. 
Исключения могут быть, если праздники со-
впадают, например, с днем основания компа-
нии. Или, например, ресторан сам устраивает 
вечеринку со спецпредложениями в этот день 
(скажем, скидка на все меню 30%, если при-
ходит компания 20–30 человек). К слову, рань-
ше востребованные помещения, бронировать 
которые приходилось за несколько месяцев, 
брали отдельно плату за аренду собственно 
зала и отдельно — за банкетную часть (меню). 
В 2015 году пришли к единой плате в расчете 
на человека (например, 4–5 тыс. за человека). 
В ходе торга также могли предложить дис-
конт 10–15%. При этом даже популярные залы 
сегодня расхватывают уже не так бойко, как 
года два назад.

По данным финансового аналитика «ФИ-
НАМ» Тимура Нигматуллина, динамика средне-
статистической стоимости аренды помещений 
(как краткосрочной для мероприятий, так и 
долгосрочной — под ведение бизнеса) в сред-
нем по России за последний год снизилась в 
пределах 5–7%.

— Рост цен в ресторанах за 2015 год со-
ставил 25%, при падении доходов населения 
на 10–15%, — говорят специалисты CENTURY 
21 Россия. — Такой рост цен привел к тому, что, 
по данным Nielsen, посещаемость ресторанов 
сократилась на те же 10–15%. Если на конец 
2014 года средний счет в ресторанах Москвы 
составлял 1400 рублей на человека, то сейчас 
— 1800–2000 рублей. 

Резкое повышение цен говорит о серьезном 
кризисе в отрасли, свидетельствуют эксперты. 
И связано по большей части со стремлением 
остаться на рынке. Прежде всего рестораны 
начинают экономить на персонале (это уве-
личивает время ожидания клиента и снижает 
уровень сервиса), затем рестораны пытаются 
договориться о снижении цены аренды (в кри-
зисные периоды арендодатели становятся 
более уступчивыми, поскольку хотят избежать 
рисков, связанных с потерей арендаторов). И, 
наконец, рестораны начинают экономить на 
кухне, что означает переход на более дешевые 
продукты и уменьшение размеров порций. 

По данным главы отдела аренды Между-
народного торгово-выставочного комплекса 
«Гринвуд» Анны Скоковой, по сравнению с про-
шлым годом даже для топовых объектов аренда 
мест осталась на прежнем уровне, цены не 
выросли. Мода на гламур окончательно ушла 
в прошлое, теперь заказчики больше смотрят 
на практичность.

— Чем дольше продлится кризис, тем 
дольше будет падение спроса на празднич-
ные мероприятия, — подводит невеселый итог 
Сергей Князев. — Когда люди в буквальном 
смысле проедают заработанные деньги, они, 
естественно, отказываются от праздников. И 
если кризис продлится еще полтора-два года, 
больше не будет ни шоу-программ, ни корпо-
ративов. Да и в кинотеатры, доселе доступные, 
люди перестанут ходить...

Ольга ГРЕКОВА.

КОРПОРАТИВЫ УХОДЯТ В ПРОШЛОЕ
Людям больше не под силу оплачивать 
ни семейные праздники, ни дружеские 

посиделки

17, 18 и 19 февраля в Ярославской области объявлены днями траура по погибшим 
в результате взрыва бытового газа. Во вторник вечером спасатели МЧС завер-
шили поисково-спасательную операцию на месте обрушения части дома №11 
по улице 6-я Железнодорожная в Ярославле. Под завалами было найдено семь 
погибших, среди которых двое детей. 

ЗАПИСКИ ИЗ ВЗОРВАННОГО  
ДОМА

Спецкор «МК» побывал 
на месте трагедии  
в Ярославле
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Так в ИГИЛ казнят 
«неверных».

Техника и амуниция у боевиков 
на порядок лучше, чем у армии 
правительства Сирии.

Татьяна 
Шогенцукова  
и ее дети.



«Театриум на Серпуховке» под руководством 
Терезы Дуровой продолжает удивлять зрителя 
от мала до велика разнообразием жанров и 
выразительных возможностей музыкального 
спектакля. В прошлом сезоне мы восхища-
лись пластически-акробатическим «Маугли» 
с живой индийской музыкой, который, будь 
перенесен на экран, мог бы составить серьез-
ную конкуренцию Болливуду. И вот еще пре-
мьера, в которой Тереза Дурова — один из са-
мых интересных и неординарных режиссеров 
сегодняшнего музыкального театра — вновь 
обратилась к восточной теме. На этот раз — к 
популярнейшему сюжету из арабских сказок 
«1001 ночь»: «Волшебная лампа Аладдина».

История об Аладдине пересказана множе-
ство раз: в драматическом и кукольном театре, 
в кино и анимации, в опере и балете. Сюжет мог 
быть адаптирован и аутентичен, радикально осо-
временен или подан в строгом в соответствии с 
оригиналом…

Впрочем, стоп! По поводу оригинала есть раз-
ные версии. В том числе и такая: Аладдин вовсе не 
является сказкой Шахерезады — это литературная 
мистификация, которую замутил Антуан Галлан, 
первый переводчик сборника сказок «1001 ночь» 
на французский язык. Все может быть. Возможно, 
именно потому, что сказку сочинил европеец, 
стилизовав сюжет под арабские мифологические 
стандарты, и стала она такой популярной. История 
об Аладдине — это Восток, каким его видят на За-
паде: мистический, населенный коварными визи-
рями, могущественными джиннами, прекрасными 
принцессами и благородными бедняками, которым 
в финале повезет. Именно такой представлена эта 
сказка в версии «Театриума». 

На сцене — живой оркестр, состоящий из 
экзотических традиционных инструментов: уд, 
бузуки, гиджак, дарбука, даф, сантур! И пере-
числены еще далеко не все. Есть здесь и более 
привычные тембры — электрогитара, бас-гитара, 
синтезатор. Все это не случайно: музыкальный 
руководитель проекта — аранжировщик и дири-
жер Максим Гуткин — создал яркую партитуру, 
в которой магические красоты арабской музыки 
сочетаются с жестким драйвом рока.

Так выстраивается чисто музыкальная дра-
матургия, которая в этом спектакле определяет 
все: движение сюжета, отношения между героя-
ми, характеры и ролевые функции персонажей, 
место для трюка и сигнал для гэга. А вот этого 
добра здесь хватает: цирковая, клоунадная база 
дуровской труппы придает спектаклю атмосферу 
блистательного шоу. Чудеса не уступают трюкам 
в культовых бродвейских шоу: герои исчезают и 
внезапно появляются, двери открываются и за-
крываются сами собой, Джинн материализуется 
из ничего, а волшебный дворец, который он поры-
вался построить на протяжении всего спектакля, 
появляется в финале настолько эффектно, что 
детская часть аудитории не может скрыть вос-
торженного «ух ты!».

Драматург Артем Абрамов в тандеме с поэтом 
Андреем Усачевым, следуя традициям студии 
Диснея, скорректировали сюжет «Аладдина» в 
сторону упрощения, сделав его более забавным 

и цельным. Эпизод, когда злодей хитростью вы-
менивает вожделенную волшебную лампу, кар-
динально изменен. Матушка Аладдина (Мария 
Морозова, Елена Астафьева) предусмотрительно 
переселяет Джинна в кувшин. А потом и вовсе со-
вершает поступок прямо-таки в духе комедий Лопе 
де Вега: она меняется с Будур костюмами и вместо 
царевны идет под венец с Визирем (Николай Зве-
рев, Петр Королев). Именно его авторы назначили 
главным злодеем, упразднив фигуру зловещего 
магрибца. Визирь в свою очередь напоминает 
министра-администратора из «Обыкновенного 
чуда» Шварца: казнокрад и циник, в корыстных 
целях собирающийся жениться на Будур.

Будур (Дарья Лукьянченко, Виолетта Бучин-
ская) — восточная красавица, умница, хотя вовсе 
не комсомолка-спортсменка. А Аладдин (Даниил 
Исламов) — милый, честный, открытый. И очень 
привлекательный. Если дети придут со своими 
старшими сестрами, то последние точно не по-
жалеют о своем визите в театр. Прелестен Джинн 
(Руфат Акчурин, Евгений Мишечкин), чья пластика 
настолько выразительна и изощренна, что кажется, 
будто ему на самом деле ничего не стоит сложить-
ся в 10 раз и оказаться в лампе. Есть в спектакле 
и страшилки: два мертвяка, рядом с которыми 
Аладдин оказывается в пустыне. Но, несмотря 
на их довольно-таки устрашающий вид, ведут они 
себя дружелюбно и пытаются танцевать.

Несмотря на безусловную иронию в пода-
че материала, в спектакле нет даже тени какой 
бы то ни было вульгарной актуализации: перед 
нами сказочный арабский Восток с красивейшими 
декорациями и костюмами Марии Рыбасовой, с 
безупречной пластикой и танцами (Артур Ощепков) 
и известного спеца в области восточной хорео-
графии и пластики этнографа Дмитрия Змеева. 
Степень этнографической проработки спектакля 
— и это очень важно — вообще представляется 
уникальной. Три певца-рассказчика комментируют 
действие: Андрей Ермохин, Андрей Емельянов 
и Софья Ефимова; они поражают буквальным 
попаданием в стилистику арабского вокала с ха-
рактерной для него мелизматикой и особым типом 
юбиляции (орнаментальным распевом звука). К 
тому же Емельянов свободно владеет восточными 
языками, а потому его пение на арабском — не 

фальшак, не имитация. Здесь все по-честному — и 
это делает развлекательный спектакль продук-
том высочайшего мастерства и художественного 
достоинства.

Как и в «Маугли», главные герои не поют арий. 
Но музыка звучит постоянно, и почти все разговор-
ные диалоги приобретают черты мелодекламации. 
Конечно, спектакль — про любовь. В нем даже 
есть легкие элементы эротики (для пап и моло-
дящихся дедушек): танец живота в исполнении 
группы воинственных красавиц с мечами в руках 
не даст соскучиться взрослой части зала. Люби-
тели остроумных текстов посмеются над речью 
заикающегося глашатая, который всякий раз за-
стревает на самом нелепом месте: «Вы не ослы… 
Вы не ослы… Вы не ослышались!!!» В антракте 
дети повторяют все эти забавные реплики. Моему 
5-летнему эксперту, сопровождающему меня на 
детских представлениях, особенно запал в душу 
афоризм: «Лучше один день прожить орлом, чем 
всю жизнь — курицей».

Следует отметить качество звука, которое в 
«Театриуме» давно уже стало образцовым. Саунд-
дизайнера Николая Анохина неплохо было бы 
уговорить на проведение мастер-классов для 
звукорежиссеров, которые пока еще в нашей стра-
не плохо понимают, каким должен быть звук в мю-
зикле. А продюсерам, самоуверенно считающим 
себя мюзикл-мейкерами, недурно озадачиться 
вопросом: а у меня есть саунд-дизайнер? И знаю 
ли я, кто это такой? Глядишь, продукции, не соот-
ветствующей базовым критериям музыкального 
спектакля, было бы поменьше.

Но это — вопросы технологии. А есть еще во-
просы идей. И в этом смысле «Волшебная лампа 
Аладдина» кажется невероятным попаданием 
в «десятку». В головах людей сейчас страшная 
сумятица вокруг всего, что связано с исламом и 
арабским Востоком, — такова печальная реаль-
ность. Появление спектакля, в котором восточная 
тема столь эстетизирована, что не вызывает ни-
чего, кроме восторга. И неоднократно звучащее 
со сцены восклицание «ин ша’а Ллах» (да будет 
воля Аллаха) — не дань бессмысленной «толе-
рантности», а свидетельство уважения к великой 
культуре и древней традиции. 

Екатерина КРЕТОВА.

Уже неделю виртуальное пространство трол-
лят сообщения о якобы новой чудо-услуге 
АвтоВАЗа — возможности купить машину 
через Интернет. Мы воспользовались сер-
висом и прямо заявляем — приобрести авто 
«живьем» намного проще. 

Справедливости ради стоит отметить, что 
оформить онлайн-заявку, пусть и не всегда 
успешно, на профильном вазовском сервере 
можно было еще два с лишним года назад — 
услуга эта отнюдь не новая, да только совсем 
невостребованная. Поэтому, собственно, волжане 
и решили освежить интерес потребителей к своей 
площадке, создав очередной искусственный 
инфоповод вокруг себя, любимых. Чуточку из-
менив дизайн сайта, говорить на всю страну о 
том, что заработал суперсовременный сервис, 
— не что иное, как прозрачный и типичный для 
тольяттинцев пиар.

Можно было бы подумать, что теперь веб-
узел работает постоянно и без нареканий, да к 
тому же после громких премьер ультрамодных 
LADA Vesta и XRAY есть возможность оказаться 
в числе первых обладателей этих новинок. Ан 
нет — виртуальный офис загружается медленнее, 
чем остывает чашечка кофе, а из доступных для 
заказа машин — все те же, что и пару лет назад: 
пресловутые «Калины», «Гранты» и «Приоры». 
Забронировать явно переоцененные АвтоВАЗом 
«Иксрей» или «Весту», и без того не пользующиеся 
ажиотажным спросом, при всем желании не по-
лучится. Не говоря уже о том, что заказ «Жигулей» 
онлайн — затея сомнительная в принципе. И вот 
почему.

В качестве эксперимента мы попробова-
ли оформить заявку на покупку LADA Granta в 
кузове лифтбэк — выбираем комплектацию 
«Люкс» с 1,6-литровым 106-сильным мотором и 
пятиступенчатым «автоматом» по цене 509 600 
рублей. Цвет, что примечательно, подобрать 

не удалось — по умолчанию эта версия идет с 
безальтернативным колером с пафосным на-
званием «Черная жемчужина», а по-простому 
говоря, черным. Впрочем, цветовая гамма 
других конфигураций «Гранты» представлена 

лишь двумя оттенками, и только с пакетом до-
полнительных опций палитра расширяется до 
четырех.

Далее меню предлагает определиться с 
ближайшим дилером — тут ситуация не менее 
любопытная. Дело в том, что официальных дилер-
ских площадок АвтоВАЗа в Москве и Подмосковье 
около двадцати, а на сайте их перечень ограничен 
всего тремя автосалонами. Самый близкий к 
редакции салон оказался в получасе езды, но 
в нем, судя по рекомендациям сайта, машины 

не продают. Или продают, но не для интернет-
пользователей, а для живых людей.

Как бы то ни было, завершаем процесс 
оформления заказа и ждем подтверждения по 
электронной почте, которое, между прочим, при-
шло только через два с лишним часа, зато сразу 
в двух присылках — видимо, пробки бывают не 
только на проезжей части. В итоге нам предложили 
в течение пяти последующих дней подъехать в 
указанный дилерский центр — нет, не для того, 
чтобы оплатить и забрать забронированный ав-
томобиль, а всего лишь для заключения договора 
после внесения предоплаты. Саму же машину 
увидеть получится по меньшей мере недели через 
три. Во всяком случае, именно так нам заявили в 
том самом шоу-руме, где мы должны появиться 
в пятидневный срок. А на портале вазовцы уве-
ряют, что «товар» достигает адресата за 11 суток, 
а 21 день — это критический максимум. В чем 
мы, честно говоря, сомневаемся. Ведь даже на 
момент телефонного звонка менеджеры салона 
виртуальную заявку так и не получили: спраши-
вается, а оформился ли заказ вообще?

В общем, ни одного преимущества при за-
казе «Лады» через Интернет нам найти не уда-
лось. Более того, заказом подобный процесс 
и назвать-то сложно — гораздо проще и куда 
быстрее поговорить с дилером по телефону, 
узнать о машинах, имеющихся в наличии, или 
подъехать в действительно ближайший салон и 
оформить заявку прямо на месте. Непонятно, за-
чем нужен сервис бронирования машин, если он 
не дает потребителю никаких бонусов: ни скидок, 
как это практикуют зарубежные производители 
при продаже онлайн, ни упрощенных вариантов 
при оформлении документов, ни возможности 
сконфигурировать авто на собственный лад, 
что опять же вполне реально сделать у дилера. 
Не говоря уже о том, что ждать заветную ла-
сточку придется столько же, сколько и в случае 

обращения в автосалон, если не дольше. А если 
система рухнет, как это частенько происходит у 
тольяттинцев с их веб-страничками, то оформляй 
— не оформляй, но у дилера придется повторять 
процедуру по-новому. Впрочем, волжан, регу-
лярно посмеивающихся над своими клиентами, 
подобные заморочки совсем не беспокоят. Как, 
вероятно, и не тревожит тот факт, что вскоре 

владельцы новеньких LADA могут остаться без 
гарантии — очередная аудиторская проверка 
доказала неспособность автогиганта продолжать 
дальнейшую деятельность, а значит, и выполнять 
обязательства по гарантийному и постпродаж-
ному обслуживанию своих машин.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Амплуа» писателей 
Айзека Азимова и Кира Булычева. 4. Пижон во 
фраке, участвующий в соревнованиях по вы-
ездке. 10. Химический элемент, что  является  
важнейшей составной частью органических 
веществ. 11. Роман Александра Фадеева. 13. 
Слезоточивая малышка. 14. «Злаковая» картина 
Шишкина. 15. Стахановец за штурвалом зерноу-
борочного «корабля». 16. Боковой прицеп для 
мотоцикла. 18. Болезнь, которую боятся подхва-
тить певцы. 20. «Отточенная» шутка. 22. Посто-
янное употребление алкогольных напитков. 23. 
Государство, напавшее на мирного соседа. 24. 
«Полевая практика» археологов. 27. Рисунок в 
общих чертах. 30. Слуга народа, обсуждающий 
законопроекты в Думе. 32. «Лукошко» с птичьей 
кладкой. 34. Высокая шапка горца или генерала. 
35. Элемент в танцах на льду, с которого партнер 
уронил фигуристку. 36. Каморка начинающего 
бизнесмена. 38. Бикфордова «веревочка». 39. 
Смерч, «порезвившийся» над Америкой. 40. 
Улыбка, выражающая недоверие. 41. Каждая 
из подчиненных Мойдодыра-командира. 42. 
Маленький напильник для тонких работ.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зимний месяц с Днем за-
щитника Отечества. 2. Залог хорошей работы 

печки. 3. Торопливость, что нужна при лов-
ле блох. 5. Табачная «скрутка» из Гаваны. 6. 
Крестьянский дом со всеми хозяйственными 
постройками. 7. «Реактивная ракета» среди 
морских моллюсков. 8. Критерий выбора обуви 
у человека с больными ногами. 9. Ловкий плут, 
которому палец в рот не клади. 10. Непово-
ротливый муж «с грацией» тюленя. 12. Ожере-
лье, представляющее интерес для нумизмата. 
17. Вор, запустивший лапу в государствен-
ный «кошелек». 19. Штраф за невыполнение 
обязательств. 20. Врач, лечащий сколиоз. 21. 
Цирковой артист, исполняющий смертельные 
номера. 25. Желание, вызываемое аперити-
вом. 26. Стадион «а-ля казино». 27. Юрист, 
заверяющий документы. 28. Пограничная часть 
города. 29. Специалист с высшим образо-
ванием, приехавший в колхоз учить крестьян 
сеять, пахать и урожай собирать. 31. Единица 
измерения объема нефти, равная сорока двум 
галлонам. 33. Гриб-«коллективист» на тонкой 
ножке. 34. «База», куда возвращаются пчелы 
с «добычей». 37. Широкий диван, в котором 
спинка и подлокотники имеют одну высоту. 38. 
Мебель, с которой сравнивают здоровенного 
амбала.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Валидол. 4. Комбайн. 10. Индейка. 11. Адресат. 13. Рань. 14. Крен. 15. 
Умножение. 16. Нарзан. 18. Глянец. 20. Брезент. 22. Каракуль. 23. Нежность. 24. Дриблинг. 
27. Пассажир. 30. Гантель. 32. Остряк. 34. Дефолт. 35. Окисление. 36. Обед. 38. Финт. 39. 
Наречие. 40. Теленок. 41. Легавая. 42. Колорит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Витрина. 2. Июнь. 3. Опекун. 5. Оберег. 6. Брак. 7. Ножницы. 8. Баловень. 
9. Хамелеон. 10. Интрига. 12. Транзит. 17. Ассамблея. 19. Ликование. 20. Боулинг. 21. Тяжесть. 
25. Рентген. 26. Гангстер. 27. Прелесть. 28. Историк. 29. Богомол. 31. Статист. 33. Комета. 
34. Дерево. 37. Дача. 38. Фото.

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. (495)772-19-81
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве. Кредитная 
история любая. Быстро, 
аванс, т. 8-495-798-34-20. 
ООО "Легкие деньги 24"

куплю
❑автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ вода для кулера 19 л 

по 150 рублей. Помпа 
в подарок каждому. 
www.vodavkuler.ru
т. 8-495-647-86-93.

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых! ЮГО-ВОСТОК!
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых!
м. "Маяковская" 
т. 8-495-790-40-30, 
м. "Смоленская" 
8-495-500-92-33

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление!
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, 
Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Почему не работает 
новый виртуальный 
сервис АвтоВАЗа

Мюзикл про Аладдина — не дань  
бессмысленной «толерантности»

С ИНТЕРНЕТОМ НЕ В LADAХ
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В дни 66-го Берлинского кинофестиваля 
прошла акция «Кино ради мира». Год назад 
ее лицом была российская панк-группа 
Pussy Riot, а в нынешнем — китайский 
художник и политактивист Ай Вэйвэй.

 Гонимый на родине, 58-летний Вэйвэй 
еще недавно был невыездным, хотя его семья 
уже несколько лет живет в Берлине. Теперь он 
лично открыл инсталляцию в немецкой сто-
лице на площади Жандармермаркт. В центре 
инсталляции — надувная лодка с надписью 
«Безопасное плавание». В январе Вэйвэй в 
знак протеста против ужесточения политики 
в отношении мигрантов в Дании закрыл в 
Копенгагене свою выставку. Программа Бер-
линале переполнена фильмами о мигрантах. 
Еще перед его открытием директор фестиваля 
Дитер Косслик напомнил о том, что Берлинале 
в 1951 году и зародился как фестиваль бежен-
цев, среди которых было немало немцев. И 
теперь здесь распространяют бесплатные 
билеты для переселенцев, кормят ближне-
восточной едой прямо на улице.

Но не беженцами едиными жив фести-
валь. Изабель Юппер сыграла женщину в по-
исках самой себя в фильме «Будущее» Мии 
Хансен-Лёве. Ее Натали — преподаватель 
философии. В свои «за 50» она переживает 
непростой период: дети выросли, муж ушел к 
молодой испанке, умерла полусумасшедшая 
мать. И теперь героиня Натали свободна как 
ветер и не знает, что с этим делать. Юппер 
много снимается, что иным актрисам не грозит 
в этой возрастной категории. Едет в Корею, 
на Филиппины — туда, где есть интересная 
работа. Но превзойти свою роль в «Белом 
материале» Клер Дени не получается.

Вне конкурса показали шведский фильм 
«Серьезная игра» Перниллы Аугуст, который 
явно навеян образами «Анны Карениной», 
хотя это экранизация шведского романа 1912 
года. Героиня одержима страстью, ради ко-
торой оставляет 50-летнего мужа и дочку. Ее 
пылкий возлюбленный всякий раз покидает 
жену и ребенка под предлогом изучения рус-
ского языка с прибывшим в Стокгольм ино-
странным корреспондентом. А тот однажды 
произнесет на ломаном русском «спасибо» и 
сообщит, что он — большевик. Стокгольмская 
Каренина подарит ему надежду на близость. 
Не получив ее, несчастный покончит с собой. 
Страстная любовница отправится на вокзал, 
но под поезд не бросится. Картина прекрасно 
сделана, а героиня, так напоминающая Анну, 
— прекрасна. Пернилла Аугуст — и сама хо-
рошая актриса. Она работала с Бергманом, 
снималась в «Звездных войнах», а в режиссуре 
дебютировала относительно недавно.

Американский документалист Майкл Мур 
не приехал на Берлинале с новой картиной 
«Куда бы еще вторгнуться» из-за пневмонии. 
Мур добрался даже до самого знаменитого 
норвежского преступника Брейвика, отбы-
вающего наказание на острове в сказочных 
условиях. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КАРЕНИНА 
ДОВЕЛА  
ДО УБИЙСТВА 
БОЛЬШЕВИКА
Изабель Юппер 
заглянула в «будущее»

МИРНЫЙ АРАБСКИЙ ВОСТОК — 
ТОЛЬКО НА СЕРПУХОВКЕ

Джинн (Руфат Акчурин) любит дворцы и павлинов.ПР
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Аладдин (Даниил Исламов) — 
счастливый обладатель лампы.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП 
ДОРОЖЕ ВСЕХ!!! 

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

ЛЮБЫХ МАРОК, МОДЕЛЕЙ и года 
выпуска. КУПИМ ДОРОЖЕ автосалонов и 
трейд-ин. Убедитесь в этом сами! Выезд 

оценщика, эвакуация, снятие с учета 
БЕСПЛАТНО! РАСЧЕТ СРАЗУ!!!

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(495)-664-45-62 
8(967)-100-08-00

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43



В тюрьму прибыли проверяю-
щие. Один из них спрашивает 
начальника тюрьмы:
— Почему при такой нена-
дежной охране никто у вас 
еще не сбежал?
— А я им каждое утро со-
общаю об очередном росте 
цен.

В с е - т а к и  х о р о ш о , 
ч т о  м ы н е с д ае м с я 

западным ценностям! Они нам 
— смываемые втулки, а у нас 
— «Бумагу в унитаз не бросать. 
Администрация».

— Ну как, сходил к врачу?
— Сходил.
— Он тебя послушал?
— Послушал.
— Ну, и что сказал?
— Сказал, что с моим голо-
сом только по электричкам 

побираться!

— Ты кем в детстве мечтал 
стать?
— «Свободная касса» кричать!
— Офигеть! Ладно, давай ска-
фандр надевай. Сейчас солнеч-
ную батарею пойдем менять!..

— Две недели ругал кота за лужу 
в туалете, а оказалось, бачок 
протекает.
— Правильно, а что же он его не 
починил за две недели-то?..

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.02.2016
1 USD – 77,8503; 1 EURO – 86,9588.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бабаджанян Амазасп (1906–1977), военачаль-
ник, главный маршал Бронетанковых войск, Герой 
Советского Союза
Гладков Геннадий (1935), композитор
Зорькин Валерий (1943), председатель Кон-
ституционного суда
Кафельников Евгений (1974), теннисист
Кириленко Андрей (1981), баскетболист, пре-
зидент Российской федерации баскетбола
Могильный Александр (1969), хоккеист

Укупник Аркадий (1953), певец, композитор, 
продюсер
Фельцман Оскар (1921–2013), композитор

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -9…-7°, днем в 
Москве -3…-1°. Переменная облачность, местами 
небольшой снег, на дорогах гололедица, ветер 
северо-западный, северный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.47, заход Солнца — 17.39, 
долгота дня — 9.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром и днем будет слабая геомагнит-
ная буря, вечером небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День транспортной полиции России.
1895 г. — в Париже полностью провалилась 
выставка-продажа картин Поля Гогена.
1911 г. — впервые была осуществлена доставка 
почты самолетом.
1979 г. — впервые за многие столетия в Сахаре 
выпал снег.
1986 г. — Борис Ельцин избран кандидатом в 
члены Политбюро ЦК КПСС.
2004 г. — в Иране в результате взрыва же-
лезнодорожного состава с химикатами близ 
города Нишапур погибли 300 человек, были 
ранены около 400.
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СПОРТ

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ 

Социологи выяснили,  
что экзамены стоит сдавать 

не позже 8 утра

Нейрофизиологи научились 
«выключать» депрессию

Первый в Европе банк фекалий 
открылся в Нидерландах

17 февраля весь мир отмечал День спон-
танного проявления доброты. В России 
этот праздник, увы, остается почти не-
замеченным. Журналисты «МК» попы-
тались исправить это и вышли на улицы 
Москвы, чтобы делать добро. Реакция 
горожан на это благое желание оказа-
лась не всегда приветливой и радуш-
ной. 

На улице пасмурно и угрюмо, настроение у 
прохожих соответствующее. Как раз в это непо-
гожее время люди особенно остро нуждаются 
в добре и хорошем настроении. По всему миру 
в этот день — 17 февраля — по сложившейся 
традиции принято дарить цветы незнакомым 
людям и угощать их конфетами, но не запрещены 
и другие проявления доброты. 

Мы взяли с собой несколько закрытых ста-
канчиков с кофе, плотно завернутую шаурму, две 
коробки конфет в фантиках ради соблюдения 
необходимой гигиены и отправились на улицу 
подкормить прохожих. Но не тут-то было! Мо-
сквичи и гости столицы уж точно не были готовы 
взять еду от незнакомых женщин. Большинство 

бежали мимо, даже не вслушиваясь в наши 
слова. 

— Девушка, возьмите кофе! — окрикнули 
мы уже адресно молоденькую женщину, на мой 
взгляд, одетую слишком легко для этого февраль-
ского дня и подрагивающую от холода. Она было 
притормозила, непонимающе глянула.

— Кофе! Просто горячий кофе! 
Девушка удивленно помотала головой и по-

спешила дальше.
— Сегодня День спонтанного проявления 

доброты, вот и угощаем! — крикнули мы в уда-
ляющуюся спину. А сами понимаем: протяни сей-
час нам кто-нибудь емкость непонятно с каким 
содержимым, пусть и с запахом кофе, мы тоже 
поспешим уйти.

— Кофе? — между тем затормозил рядом 
парень, услышав мои последние слова. — Про-
сто по доброте душевной? Давайте мне! Рекла-
мируете, да? 

— Да нет же! Просто угощаю!

— Значит, все всегда за ваш счет? — он 
явно прикалывался. — Тогда, может, и поужи-
нает вместе?

— Не всегда, — стараемся не реагировать 
на подколку, — просто сегодня День спонтанного 
проявления доброты!

— Вот я и говорю: пойдемте лучше в ресторан, 
там и угостите, — продолжает дразнить меня мой 
собеседник, — пока день-то еще не кончился! 

Отмахнуться от случайного уличного тролля 
никак не получается, и мы решительно подходим 
к автобусной остановке. И достаем из сумки ко-
робку конфет.

— Хотите? — протягиваем кондукторше, ко-
торая проталкивается ко мне из другого конца 
салона.

— Платите за проезд! — нервно говорит та, 
по всей видимости, решив, что мы без денег и 
пытаемся откупиться конфетой. 

— Да мы сейчас заплатим! — улыба-
емся как можно искреннее и убедительнее. 

— Вы конфетами-то угощайтесь — хорошие, 
свежие!

— Девушки! — кондуктор уже заметно нерв-
ничает, и в ее голосе проявляются легкие исте-
рические нотки. — Я при исполнении! И конфеты 
ваши мне без надобности! Платите за проезд, 
пока не оштрафовали вас! 

— Сегодня День спонтанного проявления до-
броты, — говорит одна из нас почти шепотом.

В ее глазах что-то неуловимо меняется, как 
будто ломается внутренняя агрессия, но она не ме-
няет своей позы, хотя становится более обмякшей, 
и конфету из коробки по-прежнему не берет.

— Если у вас нет денег, — говорит чуть 
спокойнее, — так и скажите, зачем устраивать 
спектакль?

Она неуклюже берет угощение, буркает: 
«Спасибо». 

Снова улица. Снова люди отказываются от 
бесплатных угощений, демонстрируя равнодушие 
или раздражение, уходят в спешке, игнорируют 
предложения что-то съесть или выпить. Для боль-
шинства наша спонтанная доброта непривычна 
и оттого подозрительна. 

— Я что-то вам должен? — спрашивает про-
давец газет, нерешительно протягивая руку к 
шаурме, но тут же ее отдергивая. Услышав о 
празднике, еще более недоуменно поднимает 
брови и жестом показывает, что, дескать, нет ему 
дела до Дня доброты.

— Вы меня не отравите? — вопросительно 
смотрит на нас женщина в возрасте, слабо улыб-
нувшись, но кофе все же берет. 

И тут мы внезапно оказываемся в зоне по-
вышенного внимания бомжа из числа тех, кто 
постоянно греется между входными дверьми 
вестибюля метро. Он подходит ближе и ищуще 
заглядывает в коробку.

— Хотите? — спрашиваем мы скорее даже 
утвердительно. 

Через налет какой-то вечно несмываемой 
патоки на лице: то ли грязи, то ли небритости, то 
ли усталости, а скорее, всего сразу на его лице 
проступает хитроватая радость.

— Правда дадите? 
— Конечно!

Он берет одну, две, три, смотрит вопро-
сительно и, не углядев осуждения, прихваты-
вает еще несколько. Потом отходит в сторону, 
впрочем, совсем не уходит, а пристраивается 
наблюдать. 

А большинство людей в толпе бегут и бегут 
мимо с непроницаемыми лицами, на которых 
лежит отпечаток повседневных забот.

И тут прямо перед нами поскальзывается 
и, делая неловкие попытки удержаться на ногах, 
начинает падать довольно пожилая женщина. Мы 
пытаемся подхватить ее, и конфеты от резкого 
движения летят в разные стороны. Успеваем пой-
мать барышню. «Слава богу, не сломала ничего, 
даже не ударилась, — нервно причитает она. — Ой, 
спасибо, дочки, за вашу доброту! Если бы не вы...» 
А мы вспоминаем про свои конфеты и огляды-
ваемся. Коробка стоит рядом, конфеты внутри. 
Пока мы помогали женщине, кто-то незамеченный 
собрал их и аккуратно положил внутрь...

— Вы идите! Провожайте старуху-то! Я тут 
приберу! — раздается хрипловатый голос все 
того же бомжа, который так и не покинул место 
своей дислокации.

— Вот спасибо! 
— А как же, помогу! — подмигивает он. — Раз 

сегодня День спонтанной доброты, — и вдруг 
начинает «квакать» добрым смехом, который вы-
летает из его груди как-то с трудом, незнакомо, 
как будто он уже давно забыл, что это такое — 
смеяться, и сам удивляется тому, что с ним сейчас 
происходит. 

Почему же День доброты в классическом 
международном варианте у нас решительно не 
сложился? Люди благих намерений не поняли, не 
приняли, и мы выглядели в лучшем случае наивно, 
хотя скорее просто глупо, а то и подозрительно... 
Наверное, это вовсе не потому, что в России все 
злые. А всего лишь потому, что в России доброта 
воспринимается как обыденность и она должна 
быть ежедневной, повседневной и адекватной 
ситуации. И это не «доброта вообще», а нечто со-
всем другое. А конфеты — пусть даже 17 февраля 
— совсем не обязательны и ни о чем особенно 
добром не свидетельствуют. 

Татьяна ФЕДОТКИНА, Евгения РУЧКИНА. 

ОТ ДОБРА 
КОНФЕТ 
НЕ ИЩУТ
Почему 
Международный 
день спонтанного 
проявления 
доброты в России 
воспринимают 
с подозрением

  «Спорт вне политики», — говорили в 
один голос главные тренеры «Локо-
мотива» и «Фенербахче» перед очной 
встречей в рамках Лиги Европы. Да, 
раз уж коллеги из УЕФА не постара-
лись и не развели российские и ту-
рецкие клубы при жеребьевке плей-
офф, самим участникам поединка 
пришлось всеми силами стараться 
снизить градус политического нака-
ла вокруг футбольного противостоя-
ния. И ведь почти вышло: если бы не 
поступок Дмитрия Тарасова, кото-
рый продемонстрировал Стамбулу 
футболку с Владимиром Путиным. 
Этот поступок разделил футбольное (и не 

только) сообщество на две части. Первые говорят, 
что это чистейшей воды провокация, а вторые не 
видят в этом ничего криминального. В целом, и 
те и другие одинаково правы. Точно так же, как 
и одинаково ошибаются. 

Если принять сторону Дмитрия Тарасова, 
то можно легко ссылаться на тот самый патрио-
тизм, который он хотел продемонстрировать. 
Действительно, его симпатии к определенной 
личности — это сугубо его дело. Что он носит 
под игровой формой — неважно. Еще один ве-
сомый аргумент в его пользу: будь на его месте 
футболист из другой страны, надевший футболки 
с — условными — Обамой или Меркель, такого 
шума бы не было. 

Собственно, об этом же «МК» говорил из-
вестный российский боец Алексей Олейник, 
который чуть больше года назад перед своим 
поединком в UFC в США появился в футболке 
с Путиным.

— Наши моменты в чем-то похожи. На Путина 
пытаются «гнать», прошу прощения за выражение. 
Что касается поступка Тарасова, то здесь нужно 
смотреть документы: как это обосновывается, к 
чему могут привязаться. 

Если он гордится своим президентом, то 
почему этого нельзя показать? Если конкретно 
не прописано, что такие вещи делать нельзя, то 
ничего в этом нет. А уж интерпретировать можно 
все что угодно! Это проблема не его, а турецкой 
стороны, которая изначально негативно была 
заряжена, а также тех людей, которые пытаются 

повернуть это в нужное им русло. Поэтому я 
на его стороне. Может, нам скоро нельзя будет 
показать паспорт с двуглавым орлом, вдруг это 
тоже вызовет агрессию? 

Хорошо, что сейчас мы обсуждаем всего 
лишь футболку с Путиным, а не какие-то погро-
мы, которые могли возникнуть из-за возможной 
провокации. Хорошо, что максимум, чем кончится 
эта ситуация на данный момент, — санкции от 
УЕФА. Но об этом, собственно, лучше расспро-
сить главного эксперта России в этом вопросе, 
бывшего вице-президента ФИФА, почетного 
президента РФС Вячеслава Колоскова.

— Если очень захотеть, то, конечно, притя-
нуть проблемы из-за футболки Дмитрия Тарасова 
можно. Но если смотреть на это объективно, 
то никаких оснований для рассмотрения дис-
циплинарного дела просто нет. Здесь личное 
дело человека, какую майку он надевает под 
игровую форму. Человек любит Путина, надевает 
футболку с Путиным, любит патриарха Кирил-
ла, надевает футболку с его изображением. В 

чем здесь проблема? Если бы он бегал вдоль 
трибун и размахивал ею, крича что-нибудь не-
потребное, тогда да, это было бы наказуемо. Или 
если бы на футболке были написаны какие-то 
оскорбляющие слова. Но он же ничего такого 
не делал! Может, футболка с Путиным — личный 
талисман Тарасова?

Что касается санкций, если таковые все-таки 
и будут, то это касается только самого игрока 
Дмитрия Тарасова. «Локомотив» в целом тут 
ни при чем.
Тем временем

«ФК «Локомотив» считает недопустимым 
поступок футболиста команды Дмитрия Тарасова 
по завершении матча 1/16 финала Лиги Европы 
с турецким «Фенербахче».

Организатор соревнования не допускает 
демонстрацию участниками матчей каких-либо 
изображений, даже если они носят доброжела-
тельный характер. Политическая, идеологическая 
или религиозная пропаганда находятся под за-
претом на территории футбола, и ФК «Локомо-
тив» полностью разделяет позицию УЕФА по 
данному вопросу.

К сожалению, сотрудники нашего клуба 
не могли предотвратить инцидент: футболист 
никого не посвящал в свои планы. Инициатива 
Дмитрия вышла неуместной и вредной как для 
клуба, так и для него самого.

Дмитрий Тарасов получит дисциплинарное 
взыскание согласно личному контракту с ФК 
«Локомотив» — говорится в заявлении клуба на 
официальном сайте.

Алексей САФОНОВ.

  Все правильно: все хотят быть в 
тренде. Международный союз би-
атлонистов устами вице-президента 
по медицинским вопросам Джейм-
са Каррабре озвучил свежую идею: 
провести расследование относи-
тельно возможных случаев при-
менения допинга спортсменами 
на Олимпийских играх 2014 года. 
И хотя даже сам президент IBU Ан-
дерс Бессеберг ничего не знал об 
этой инициативе, слова сказаны. 
И новый (он же для многих старый 
и весьма желанный) вопрос повис в 
воздухе: а все ли чисто было в Сочи? 

Что случилось? Вполне ожидаемое: зимнее 
продолжение легкоатлетических событий, в ко-
торых пока что явно пострадавшая сторона — 
одна, отстраненная от международных стартов 
и подвешенная на «режим ожидания» допуска к 
Олимпийским играм Россия.

После первой части знаменитого доклада 
ВАДА (в которой высветилась тема коррупции 
в высших эшелонах власти ИААФ и покрывание 
за деньги случаев употребления запрещенных 
препаратов) глава независимой комиссии Ричард 
Паунд сделал новый информационный вброс-
подсказку. Мол, неплохо было бы провести по-
добное расследование в биатлоне и лыжных 
гонках. То есть его об этом вроде спросили, а он 
вроде ответил. 

И вот теперь, накануне чемпионата Европы, 
который начнется в Тюмени через несколько 
дней, Джеймс Каррабре заявил, что нужно про-
вести расследование по поводу допинг-проб, 
взятых на Олимпийских играх в Сочи. 

«Одной из рекомендаций ВАДА после от-
странения российских легкоатлетов были про-
верки среди федераций зимних видов спорта, 
представленных в Сочи. Я очень обеспокоен этим, 
поэтому мы начнем расследование. В Преск-
Айле — на этапе Кубка мира — я встречался 
с представителями ВАДА, и мы обсудили этот 

вопрос. Мы должны оглянуться назад и понять, 
что могло произойти в Сочи. Думаю, что все под-
водные камни должны быть найдены, призываю 
все федерации зимних видов спорта сделать 
так, как собирается поступить IBU, — провести 
свои собственные расследования. Сейчас мне 
не кажется, что система допинг-тестов в Сочи 
была действенной и эффективной — даже на 
гораздо менее крупных соревнованиях количе-
ство положительных допинг-проб обычно боль-
ше, чем на Олимпийских играх 2014 года. Это 
не укладывается в моей голове», — цитирует 
Каррабре NRK. 

Накануне Олимпийских игр в Сочи президент 
МОК Томас Бах заявил, что антидопинговая про-
грамма в Сочи будет самой жесткой из когда-либо 
проводимых на зимних Играх. «По сравнению с 
Играми в Ванкувере в 2010 году увеличим тести-
рование на 57 процентов, сделаем упор не только 
на количество, но и на качество. Будет увеличено 
количество проб перед стартами, именно на этой 
стадии чаще всего нарушаются правила». 

В Сочи была дисквалифицирована только 
немецкая биатлонистка Эви Захенбахер-Штеле. 
Ее проба, взятая во время проведения Игр, дала 
положительный результат на запрещенный сти-
мулирующий препарат. Спортсменка расска-
зала про чайные добавки, из-за которых все и 
случилось, собиралась судиться с Междуна-
родным союзом биатлонистов, чтобы ей воз-
местили «причиненный ущерб», скостила себе 
срок наказания, но из спорта в итоге ушла. То, 
что немка оказалась в Сочи единственной на-
рушительницей, как раз и не укладывается в 
голове Каррабре.

После нынешнего заявления президент 
Международного союза биатлонистов Ан-
дерс Бессеберг заявил, что не знал о встрече 
Каррабре (на секундочку, вице-президента) с 
представителями ВАДА, как не знал и про ини-
циативу с расследованием. «Если речь идет о 
чемпионате мира по биатлону, то на нас лежит сто 
процентов ответственности, но на Олимпиадах 
допинг-контролем занимаются МОК и ВАДА, они 
и должны наводить порядок». Правда, поспешил 
уточнить: «Если мы можем внести свой вклад в 
дело, предоставив имеющиеся у нас данные, 
будет хорошо».

Хорошее слово «хорошо».
«Мы должны оглянуться назад и понять, что 

могло произойти в Сочи», — почему-то эти слова 
особенно не нравятся. 

Президент СБР Александр Кравцов считает, 
что заявление Каррабре на данный момент носит 
частный характер. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Не надо никаких 
портретов — только 
спортивная 
символика

54,97%

С портретом убитого 
пилота Су-24
С Путиным

С Мутко

16,38%

4,00%

15,05%

Футболку с чьим портретом 
вы бы надели на матч 
с турками?

Не ношу футболки3,89%
С Эрдоганом3,16%
С Обамой2,55%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

  В Кардиффе продолжается один из 
самых уважаемых турниров в ка-
лендарной сетке мирового снукера 
Welsh Open. Итоги подводить пока 
рано, но главное событие уже слу-
чилось. В центре внимания вновь 
Ронни О’Салливан. В первом кру-
ге турнира (1/64 финала) в матче с 
Барри Пинчесом у Ронни был заход 
на максимум (147 очков), но, узнав, 
что призовые за это достижение в 
Кардиффе составят всего 12 000 
фунтов (10 000 за максимальный 
брейк и 2000 за наивысший на тур-
нире), многократный чемпион мира 
специально сыграл через более де-
шевый, чем черный шар, розовый, 
показательно саботировав событие, 
которое и так случается в мире сну-
кера с периодичностью примерно 
один раз в год.
«Я вполне мог сделать максимальный брейк, 

но решил, что награда не соответствует до-
стижению, — объяснил после матча Ронни. — 
Лучше подожду, пока цена возрастет, и тогда 
уже сделаю максимум. Я люблю развлекать 
болельщиков, но нет смысла показывать все 
самое лучшее, можно что-то оставить и на 

следующий раз. Когда призовые станут немного 
больше, я сделаю этот максимум». Случившееся 
О'Салливан сравнил в походом в автосалон: 
«Ситуация похожа на ту, когда тебе предлагают 
купить «Мерседес» за 3000 фунтов, а ты отве-
чаешь, что это слишком дешево, и такая цена 
тебя не устраивает». Выходку Ронни не оценил 

глава World Snooker Барри Хирн: «Этот поступок 
— настоящий позор. Зрители платят за зрели-
ще и вправе рассчитывать, что увидят игру на 
пределе возможностей. О’Салливан повел себя 
неуважительно по отношению к болельщикам. 
Такое поведение неприемлемо».

Александр ПОКАЧУЕВ.

САБОТАЖ 
ОТ РОННИ
О'Салливан счел 
оскорбительной 
сумму в £12 000 
и не стал делать 
максимальный 
брейк

ДОСТАТОЧНО ОДНОЙ ФУТБОЛКИ...
Действительно ли УЕФА может наложить санкции 

на «Локомотив» из-за портрета Путина на груди Тарасова?

ВАДА обратило 
внимание 

на биатлон

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ФОТО И ВИДЕО   
на сайте 

Чисты ли допинг-пробы 
олимпийского Сочи?
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